
НЕФТЬ ПО ЦЕНЕ 
СОТРЯСЕНИЯ 
ВОЗДУХА
1 апреля закончилось действие сделки 

ОПЕК+ по сокращению добычи нефти, которую 
основные экспортеры не захотели продле-
вать. Теперь страны смогут добывать столько 
«черного золота», сколько захотят. Но в эти 
«хотелки» вмешался коронавирус, который 
косит национальные экономики под корень. 
Нефть сейчас никому не нужна, ведь людей от 
болезни она не лечит. Между тем российский 
бюджет состоит по большей части из нефте-
газовых доходов, и у него большие проблемы. 
Стоимость отечественной марки Urals упала до 
$13. Столько же она стоила в последефолтном 
1999 году. А если проблемы у бюджета, то и у 
каждого из нас. Впрочем, будет повод прове-
рить заверения властей о том, что экономика 
России слезла с нефтяной иглы. И оплатить 
эту реабилитацию из своих карманов.

Когда началась заварушка с отменой сдел-
ки ОПЕК+, заведующие нефтью и бюджетом 
чиновники успокаивали: мол, обесценивание 
нефти России не страшно, потому что у нас 
есть пресловутая подушка безопасности в 
виде Фонда национального благосостояния и 
резервов хватит на несколько месяцев низких 
цен «черного золота». Причем нижним пределом 
бюджетной устойчивости разные чиновники 
называли то $40, то $30, то $25. Какой самонад-
еянный оптимизм! Теперь баррель стоит $15, и 
это просто пшик для страны, 
которая привыкла продавать 
нефть по $60–65.

Читайте 2-ю стр.
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ПРЕОДОЛЕНИЕ ЭПИДЕМИИ:  
УРОКИ КИТАЯ

ЗЛОБА ДНЯ
Инна ДЕГОТЬКОВА, 

корреспондент 
отдела экономики

Дефицит масок россияне ощу-
тили на себе еще в феврале. Пани-
ка в связи с новым вирусом обуяла 
многих одномоментно, и люди ло-
манулись скупать новые «украше-
ния» для лица. Конечно же, предпри-
имчивые торговцы почувствовали 
спрос и подняли цены. С аптекарями 
(после жалобы Татьяны Голиковой) 
обещал разобраться Владимир Пу-
тин. 5 февраля СМИ процитировали 
президента: у тех, кто наживается, 

будут отобраны лицензии. А две 
недели назад премьер-министр 
Михаил Мишустин распорядился 
бросить все силы на производство 
масок и в довесок запретил экспорт 
дефицитных средств защиты. Но 
помогли ли эти меры? Где искать 
средства индивидуальной защиты 
и кто сейчас правит рынком после 
коронавирусного передела — раз-
бирался корреспондент «МК». 

Читайте 7-ю стр.

ГРЯЗНЫЙ РЫНОК 
СТЕРИЛЬНЫХ МАСОК

«МК» выяснил, кто и как наживается на самом 
популярном средстве защиты от коронавируса

 Больше всего сейчас у всех у нас 
сердце болит за пожилых родителей, 
бабушек и дедушек, для которых вирус 
может стать фатальным. Из-за рубе-
жа приходят страшные сообщения о 
вспышках коронавируса в домах пре-
старелых в США, Германии, Эстонии, 

Чехии, Испании. Хотя в России по-
добных случаев пока не было, многие 
наши сограждане срочно забирают 
родителей из домов престарелых и 
даже больниц, где те находились на 
плановом лечении, опасаясь скопле-
ния народа и высокой вероятности 

подцепить заразу. Как в условиях 
эпидемии обеспечить безопасный 
уход за теми нашими близкими, кто 
совсем беспомощен, но от этого нам 
не менее дорог? 

Читайте 3-ю стр.

РОДИТЕЛЕЙ — В ДОМ!

Как россияне 
обустраивают жизнь 
своих престарелых 
родственников  
в условиях эпидемии 

Известная телеведущая Елена Малышева рассказала 
«МК» о том, что прошла тестирование на коронавирус по-
сле того, как побывала в больнице в Коммунарке и пооб-
щалась с главным врачом Денисом Проценко. Напомним, 
что 31 марта доктор Проценко официально заявил о том, 
что заражен, и теперь круг контактных лиц должен пройти 
тестирование.

Читайте 6-ю стр.

«ЖДУ РЕЗУЛЬТАТОВ АНАЛИЗА. ДО СИХ ПОР НЕ ВЕРЮ, 
ЧТО ЭТО ПРОИСХОДИТ СЕЙЧАС И СО МНОЙ»
Спецкор «МК» продолжает репортаж из инфекционного 
отделения Солнечногорской районной больницы

День третий. Бойцы 
невидимого фронта. 
Утром мою палату пол-
ностью убирают и де-
зинфицируют. Женщи-
на, чьего лица я не вижу, 
но по голосу понимаю, 
что ей за пятьдесят, 

приходит, когда я еще 
сплю.

Д а же н еуд о б н о: 
валяешься тут, ниче-
го не делаешь, а во-
круг тебя гоняются за 
коронавирусом.

Солнце бьет в окно 

через открытые жалю-
зи. 1 апрель! Никому не 
верь! Вот и я продолжаю 
не верить в то, что все 
это происходит здесь и 
сейчас — с нами.

Читайте 3-ю стр.

КОРОНАВИРУС 
ОТМЕНИЛ 
ЮБИЛЕЙ 
НИКОЛАЯ 
СВАНИДЗЕ: 
«ВНУКОВ  
НЕ ЗОВУ»

Известный телеведущий — об эпидемии, 
репрессированных родственниках  
и правозащитном движении 

ЕЛЕНА МАЛЫШЕВА ТЕСТИРОВАЛАСЬ НА КОРОНАВИРУС
Телеведущая рассказала «МК»,  

как мог заразиться врач больницы  
в Коммунарке

ЛОЛИТА: ГЛАВНОЕ —  
НЕ ПРЕВРАТИТЬСЯ В УКСУС 
Певица рассказала, как она переживает карантин.

Читайте 8-ю стр.
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КОРОНАВИРУС ПОМОГАЛ МАТЕРИ 
МУЧИТЬ МАЛЫШЕЙ

Многодетная мать, на-
ходясь на карантине, 
перенервничала из-за 
коронавируса и начала 
избивать своих детей. 
Малыши в больнице, а 
специалистам предстоит 
сейчас разбираться с их 
родителями.

Как стало известно «МК», 
жуткая история произошла 
во второй день карантина, 
вечером 29 марта в жилом 
доме на юге Москвы. Око-
ло 22.00 вечера жители 
обнаружили на ступенях 
подъезда заплаканного 
ребенка. На босой девоч-
ке из одежды была лишь 
футболка и штаны. На лбу 
виднелись кровь и огром-
ная гематома.

Восьмилетняя Карина 
(имя изменено) расска-
зала соседям, что избила 
ее мама. В тот день отец 
уехал из дома, а роди-
тельница злоупотребила 
спиртным и решила выме-
стить зло на своих детях. 
Спящую Карину она разбу-
дила и стала бить со сло-
вами: «Карантин в стра-
не, коронавирус, а твой 
отец уехал». По словам 

девочки, мать ее душила и 
била ногами, досталось и 
ее четырехлетнему брату, 
которого женщина также 
якобы била по голове. Ма-
лышка сумела вырваться 
и убежала в подъезд. Вра-
чи больницы, куда отвезли 
Карину, диагностировали 
у нее серьезное сотрясе-
ние мозга и перелом носа. 
У брата и двухлетней се-
стры девочки медики 
определили ОРВИ и забра-
ли детей в инфекционную 
больницу. Чтобы попасть 
к малышам, стражам по-
рядка пришлось вызывать 
сотрудников МЧС, чтобы 
те вскрыли дверь.

Кстати, участковый хо-
рошо знает эту семью. 
Восьмилетняя школьница 
— отличница, ходит на гим-
настику и опекает брата и 
сестру. Девочка, опасаясь 
матери, уже несколько раз 
убегала из дома. Один раз 
она спряталась у друзей, во 
второй — у консьержки. Но 
нетрезвая родительница 
избила пожилую женщину. 
После этого другие жиль-
цы стали бояться вставать 
на защиту ребенка.

МОНТАЖНИК НЕ ДОЖИЛ  
ДО КОНЦА САМОИЗОЛЯЦИИ

Рабочий утонул в ванне, 
принимая в нетрезвом 
виде водные процедуры 
во время самоизоляции 
в квартире на севере Мо-
сквы.  

Как стало известно 
«МК», в съемной кварти-
ре на Бескудниковском 
бульваре проживали трое 
мужчин (двое из Екатерин-
бурга, один из Новосибир-
ска). Они трудились элек-
тромонтажниками, а эту 
квартиру им оплачивала 
организация. С субботы, 
когда  начался карантин 
из-за коронавируса, муж-
чины уединились в кварти-
ре. Чтобы как-то скрасить 
досуг, они закупились вод-
кой и незамысловатыми 
закусками. На улицу все 

эти дни они не выходили, 
разве что за сигаретами.

Беда случилась в ночь 
на 1 апреля. 30-летний 
Алексей перед сном от-
правился в ванную, колле-
ги в это время легли спать. 
Около 1.30 один товарищ 
проснулся от звуков лью-
щейся в ванной комнате 
воды. Он подошел к две-
ри, несколько раз громко 
позвал Алексея, но тот 
не откликнулся. Вскрыв 
дверной замок, сосед 
обнаружил плавающее в 
ванне тело. Вода лилась 
около полутора часов, но 
соседей погибший рабо-
чий не затопил. 

Алексей был одинок, в 
родном городе у него не 
осталось семьи.

МУЖЧИНУ РАССТРЕЛЯЛИ  
ПО ПОСЛЕДНЕЙ ВИРУСНОЙ «МОДЕ»

Преступник в медицин-
ской маске расстрелял жи-
теля Новой Москвы у подъ-
езда его дома. Мужчина с 
огнестрельн

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел ве-
чером 31 марта в поселке 
Коммунарка. 29-летний 
Арам (все имена измене-
ны) возвращался домой. 
Мужчина до эпидемии 
перегонял автомобили, 
а сейчас остался без ра-
боты. Подойдя к своему 
подъезду, Арам услышал, 
что его кто-то окликнул по 
имени, обернулся, и в этот 
момент к нему подбежал 
незнакомец. Злодей не-
сколько раз выстрелил 
из пистолета. Лицо злоу-
мышленника было скрыто 
медицинской маской.

— Я находилась дома, 
ждала возвращения мужа, 
— рассказала Инга, супруга 
пострадавшего, — услыша-
ла на улице звуки, похожие 
на хлопки. Тут же выгля-
нула в окно (мы живем на 

втором этаже) и увидела на 
асфальте мужа. Я вызвала 
«скорую».

Арама с ранениями обе-
их ног доставили в одну из 
больниц столицы. Причины 
нападения пока неясны.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
По мнению оперативни-

ка одного из подразделе-
ний уголовного розыска, 
во время пандемии пре-
ступники чаще станут ис-
пользовать медицинские 
маски, чтобы скрыться 
от правосудия. Конечно, 
идентифицировать по 
видеокамерам личность 
человека, лицо которого 
наполовину скрыто сред-
ством защиты, гораздо 
сложнее. Поэтому для 
обеспечения порядка, про-
филактики преступлений и 
правонарушений на улицах 
города на 20% увеличено 
количество патрулей, а 
также созданы мобильные 
группы из числа сотруд-
ников различных служб и 
подразделений.

ВОР ПОКУСИЛСЯ НА РУКУ КАССИРА 
ИЗ-ЗА ГОЛОДА 

Опустившийся на со-
циальное дно 23-летний 
мужчина нанес кассиру 
страшные травмы теса-
ком, когда пытался украсть 
банку кофе из магазина. 
При задержании забулды-
га оказал сопротивление, 
поэтому полицейским при-
шлось стрелять в воздух.

Как стало известно «МК», 
1 апреля около 13.00 в су-
пермаркет на Селигерской 
улице зашел некий поку-
патель. Ранее здесь его 
не видели, хотя это был 
местный житель — 23-
летний Александр, кото-
рый прописан рядом, на 
Дубнинской улице. Много 
лет он ведет образ жизни 
бомжа. 

Мужчина, как выясни-
лось, имел преступные 
намерения — хотел ста-
щить банку кофе. Прода-
вец, 21-летний уроженец 
Кабардино-Балкарии Мо-
хаммед, заметил, как по-
купатель пытается припря-
тать под одеждой товар, 

хотел помешать. 
Это, кстати, ему 
удалось, но ценой 
здоровья. Недо-
вольный покупа-
тель, поняв, что 
своровать не по-
лучится, вытащил 
тесак и рубанул 
сотрудника ма-
газина по левой 
руке. Кисть бе-
долаги буквально 
повисла на коже. 

Пострадавшего госпита-
лизировали в 81-ю боль-
ницу. Удастся ли хирургам 
спасти руку, пока неясно.

Что же касается пре-
ступника, его задержа-
ли спустя пару часов на 
Дубнинской улице. Он 
пытался напасть на по-
лицейских, орудуя тем 
же тесаком, но после вы-
стрела в воздух утихоми-
рился. Грабитель сказал, 
что был пьян и хотел есть. 
Задержание не стало ни 
для кого удивительным 
— Александр социально 
неблагополучный граж-
данин. Он не живет дома 
много лет, ведет бродяж-
нический образ жизни, 
спит в подъезде между 
этажами. У мужчины есть 
родители, которые живут 
в Подмосковье. Отец — со-
трудник автомастерской. 
В свое время он пустил на 
самотек воспитание сына, 
а ныне лишь разводит ру-
ками.

ДЛЯ ПИРА ВО ВРЕМЯ ЧУМЫ ТАМОЖЕННИКАМ 
ПОНАДОБИЛИСЬ ИКОРНИЦЫ 

Зоной безмятежности 
и праздника в непростое 
время, когда весь мир бо-
рется с пандемией корона-
вируса, может показаться 
Центральная базовая та-
можня в Москве. На фоне 
спешных закупок регио-
нами и целыми странами 
санитайзеров и медицин-
ских масок таможенники 
решили затариться… 
икорницами, кубками и 
стилизованными ковша-
ми в форме ладьи.

Те н д е р в е д о м с т в о 
разместило на портале 
госзакупок 31 марта. Ас-
сортимент идеален для 
пира во время чумы: куб-
ки с гравировкой, ковши и 
икорницы. Да не простые, 
а в форме рыбки. Всего 
66 сувениров на сумму 
1 миллион 964 тысячи 
рублей. Вот как в техни-
ческом задании описан, 
например, ковш: чаша ла-
дьевидной формы с вос-
ходящей и изогнутой под 
прямым углом ручкой. 
Заостренный мыс чаши 
украшен наконечником в 

форме копья. На дне ков-
ша — российский герб в 
растительном орнамен-
те, стилизованный под 
старорусскую вязь, над-
писи «За службу в тамож-
не» и «Ковш жалованный». 
Сделано сувенирное про-
изведение иск усства 
должно быть из латуни 
по типу жалованных ков-
шей 17 века в стиле Зла-
тоустовской гравюры на 
металле. Причем завод-
ская штамповка чинов-
никам не нужна: изделие 
выполняется и подгоня-
ется вручную, указано 
в техзадании. К кубкам 
требования те же, только 
основание у них должно 
быть не металлическое, 
а из природного камня 
змеевика. А чтобы было 
совсем красиво, масте-
рам чиновники предписа-
ли использовать в работе 
над кубками техники ни-
келирования, золочения 
и чернения.  Упаковать 
всю эту роскошь над-
лежит в подарочные ко-
робки из МДФ со шпоном 

из ценных пород дерева. 
Внутреннее убранство ко-
робки — зеленый бархат. 
Наконец, третий пункт за-
купки — икорницы в фор-
ме осетра. По описанию в 
ТЗ — невиданной красоты 
диковинка. Основание из 
змеевика, стилизован-
ный орнамент на крышке 
с элементами из желтого 
металла. Чаша икорницы 
заказана из стекла, а для 
пущей изысканности ее у 
основания будет огибать 
литой металлический 
осетр с элементами ху-
дожественной эмали. На 
плавниках и хвосте ры-
бины будут красоваться 
элементы из желтого 
металла. Черпать икру 
из чаши награжденные 
сувенирами станут лож-
кой, которая прилагается 
к икорнице. Она тоже не-
простая, с орнаментом 
на ручке и кристаллом. 
Правда, его в ломбард в 
кризис не сдашь — кри-
сталл победившие в кон-
курсе умельцы выполнят 
из простого стекла.

БЫВШИЙ ЗАМ. МИНИСТРА ЧЕРЕЗ СУД ОТОБРАЛ  
У ЖУРНАЛИСТОВ СВАДЕБНЫЕ ФОТО

Бывший зам. главы Мин-
природы Иван Валентик, 
прославившийся шикар-
ной свадьбой со своей 
бывшей секретаршей, 
решил рублем наказать 
журналистов, которые 
осветили семейное тор-
жество. Однако суд лишь 
частично удовлетворил 
аппетиты чиновника, тре-
бовавшего за моральный 
вред 1 млн рублей. 

Журналисты новостного 
портала разузнали о бра-
косочетании на тот момент 
высокопоставленного чи-
новника с 28-летней экс-
секретаршей Ниной Сер-
геевой. На подробности 
не скупились, например, 
написали, что свадьба, 
которая праздновалась в 
2016 году на теплоходе-

ресторане «Ласточка», обо-
шлась бывшему главе Рос-
сельхоза почти в миллион 
рублей. За банкет госслу-
жащий выложил 750 тысяч 
рублей, артисты попроси-
ли за выступление 80 ты-
сяч рублей, еще 100 тысяч 
было заплачено тамаде. 
Кроме того, журналисты 
рассказали о дорогих по-
дарках чиновника, которы-
ми он осыпал невесту.

Бывшая жена Валентика 
прочла статью о сладкой 
жизни и рассказала ре-
портерам, что осталась 
с двумя детьми, один из 
которых серьезно болен. 
Живет она очень скром-
но — в съемной квартире, 
из которой за неуплату ее 
могут выгнать. Оплачи-
вать аренду вовремя не 

получается — экс-супруг 
якобы периодически за-
держивает алименты. 

Публикация о свадьбе 
и скандальное интервью 
экс-супруги разозлили чи-
новника и заставили его 
искать защиты от репор-
теров у Фемиды. Савелов-
ский суд пришел к выводу, 
что «спорная публикация» 
о свадьбе чиновника «не 
содержит каких-либо не-
гативных сведений в от-
ношении истцов». Однако 
статья была оформлена 
фотографиями, сделан-
ными скрытой камерой. В 
результате суд признал не-
законным использование 
изображения Валентика и 
его новой жены и взыскал с 
издания в пользу каждого 
истца по 5 тысяч рублей.

ШКОЛЬНИКА УБИЛИ МУКИ 
ПЕРВОЙ ЛЮБВИ

Первая сильная любовь 
привела к трагической ги-
бели 16-летнего юноши. 
Бездыханного десяти-
классника 31 марта нашли 
на козырьке многоэтажки 
на юго-западе Москвы.

Как стало известно «МК», 
около двух месяцев назад 
у школьника вспыхну-
ли чувства к ровеснице-
однокласснице, но девуш-
ка прохладно отнеслась 
к знакам внимания. А 30 
марта юная особа реши-
ла дать от ворот поворот 
— это вызвало у кавале-
ра душевное потрясение. 
Школьник в этот день разо-
слал друзьям странные со-
общения, что всех любит. 
Он, кстати, иногда жало-
вался родителям (они оба 
по профессии менеджеры) 
на то, что не может найти 
понимание с дамой серд-
ца. Те пытались разложить 

ситуацию по полочкам. И 
пришли к выводу, что де-
вушку не очень трогали 
чувства одноклассника. 
Но откровенные беседы 
не помогали. 31 марта он 
шокировал отца вопросом 
про смерть. Увы, родителя 
не насторожили мысли от-
прыска.

Вечером семейство ре-
шило поехать в магазин. 
В машине опять возник 
разговор на тему любви и 
расставания. Подросток 
сказал, что ему нужно в 
туалет. Вышел из маши-
ны, зашел в свой подъезд 
и не вернулся. Спустя не-
сколько минут отец услы-
шал глухой звук…

У убитой горем матери 
школьника это был един-
ственный сын. Несмотря на 
самоизоляцию, родители 
поехали в Следственный 
комитет на допрос.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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Сумма, которую российские власти го-
товы направить на борьбу с эпидемией 
коронавируса и ее экономическими 
последствиями, выросла в разы. Если 
две недели назад в правительстве 
считали, что хватит 300 млрд руб., то 
в среду на совещании у Владимира 
Путина, которое впервые прошло в 
формате видеоконференции, Михаил 
Мишустин назвал уже совсем другую 
цифру — 1,4 трлн руб. Это значит, что 
бюджет 2020 года неминуемо пойдет 
под нож.

Всю предыдущую неделю в Кремле уве-
ряли, что режим самоизоляции не распростра-
няется на президента. Как пояснял Дмитрий 
Песков, для него это «понятие относитель-
ное», поскольку глава государства живет не 
в своей квартире, а в государственных рези-
денциях, и в них же работает. Еще 24 марта 
Путин ездил в «коронавирусную» больницу в 
Коммунарке, а 26 марта проводил встречу с 
представителями предпринимательского со-
общества в Ново-Огареве. Однако начиная 
с этой недели ВВП, как и миллионы росси-
ян, перешел на удаленную работу. Теперь он 
не контактирует не только с рядовыми граж-
данами, но даже с членами правительства.  
 
Дмитрий Песков еще утром рассказал журна-
листам, что традиционное совещание с ми-
нистрами на этот раз пройдет дистанционно: 
каждый будет находиться в своем кабинете и 
выходить на связь в режиме видеоконферен-
ции. В таком формате Путин до коронавируса 
обычно открывал новые производственные 
линии или какие-то объекты в регионах. На-
пример, запускал энергомост в Крым. Также в 
форме видеоконференции было организовано 
недавнее заседание глав государств стран 
«Большой двадцатки», посвященное борьбе 
с пандемией. Дмитрий Песков говорил, что 
журналисты смогут увидеть все совещание в 
прямой трансляции. Никакой закрытой части 
изначально не предусматривалось. Однако 
в итоге от прямого эфира отказались: засе-
дание кабмина нарезали на кусочки и стали 

частями показывать по телевидению только 
через несколько часов после того, как оно за-
кончилось. При этом, судя по картинке, помимо 
вице-премьеров и министров в нем приняли 
участие глава АП Антон Вайно, помощник ВВП 
по экономическим вопросам Максим Орешкин 
и Дмитрий Песков. Они выходили на связь из 
ситуационного центра в Кремле.

В начале встречи Владимир Путин сооб-
щил, что перейти на удаленный режим работы 
заставила обстановка, которая остается весьма 
напряженной. «Но на качестве нашей совмест-
ной деятельности это отразиться не должно», 
— подчеркнул он. Однако даже по первым же 
кадрам было очевидно, что настроение у главы 
государства плохое и он явно думает о чем-то 
своем — возможно, о каком-то важном реше-
нии, которое нам всем еще предстоит узнать. 
Михаил Мишустин в свою очередь рассказал 
о том, что уже сделано правительством для 
поддержки граждан и экономики. Это прежде 
всего внесение изменений в законопроекты, 
которые позволят автоматически продлить 
ежемесячные выплаты на детей, дистанционно 
оформить больничный, исходя из суммы не ме-
нее одного МРОТ, повысить размер пособия по 
безработице, облегчить процедуру банкротства 
физических лиц и т.д

О помощи бизнесу глава кабмина уже не-
сколько раз рассказывал на различных совеща-
ниях в Белом доме. Знает о принятых решениях 
и президент: эта тема, в частности, весьма 
эмоционально обсуждалась на его встрече 
с предпринимателями. Однако Михаил Ми-
шустин повторил еще раз: малый и средний 
бизнес получит отсрочки по налогам (кроме 
НДС), а микропредприятия и по страховым 
взносам. Для ФНС введен прямой запрет до 

1 мая отправлять компаниям, работающим в 
наиболее пострадавших отраслях экономики 
(общепит, бытовые услуги, гостиницы, авиапе-
ревозки и т.д.), требования по уплате налогов. 
«Все малые предприятия, работающие в этих 
отраслях, смогут также на полгода перенести 
платежи по кредитам. Постановление прави-
тельства будет подписано в ближайшее время», 
— проинформировал Мишустин. Второй пакет 
мер, по его словам, будет включать положение 
о коммерческой аренде. Как известно, по пла-
тежам за федеральное имущество отсрочки 
уже введены, однако многие снимают площади 
у частных собственников. Так вот. «Меры по 
противодействию распространению коронави-
руса могут рассматриваться как форс-мажор 
по договорам аренды», — обнадежил малый 
бизнес премьер. Впрочем, это крайний слу-
чай. Власти надеются, что собственники со-
гласятся снизить ставки или ввести отсрочки 
по арендным платежам в обмен на снижение 
имущественных налогов. Также в рамках второ-
го пакета малый бизнес, по словам Мишустина, 
получит право временно не платить штрафы и 
пени за неоплату услуг ЖКХ. И отключить им за 
это свет и тепло будет нельзя: правительство 
введет прямой запрет.

Глава кабмина также рассказал, как выпол-
няется поручение президента по налогообло-
жению дивидендов, которые богатые россияне 
выводят в офшоры (налог предлагается взимать 
по ставке 15% вместо 2%). «Начали с Кипра. 
Правительству республики отправлено письмо 
об изменении соглашения, чтобы избежать 
двойного налогообложения», — сообщил он, 
уточнив, что следующие шаги будут подготов-
лены к 24 апреля.

Елена ЕГОРОВА. 
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Заемщики банков и микрофинансо-
вых организаций (МФО), чьи дохо-
ды из-за пандемии коронавируса 
просели более чем на 30%, обрели 
спасительное для себя право на ше-
стимесячные каникулы по ипотечным 
и потребкредитам. Госдума приняла 
закон, который позволяет физлицам, 
индивидуальным предпринимателям 
(ИП) и субъектам малого и среднего 
предпринимательства (МСП) получить 
отсрочку погашения суммы основного 
долга и уплаты процентов по креди-
там. По словам опрошенных «МК» 
экспертов, это не панацея для оказав-
шихся в критической ситуации граж-
дан и компаний, но немалая их часть 
избежит тем самым банкротства.

Идею кредитных каникул озвучил в обра-
щении к нации 25 марта президент Владимир 
Путин. Законопроект подготовлен депутатами 
из разных фракций и сенаторами в связи с 
его поручением. Что он дает заемщикам, на-
ходящимся на карантине?

Главное, что в течение льготного периода 
не допускается начисление неустойки (штра-
фа, пени). Кроме того, кредитор не может по-
требовать досрочно погасить долг. Отсрочку 
получат те, кто в течение 90 дней предоставит 
банку или МФО справку о доходах, выписку из 
регистра госуслуг о регистрации гражданина 

в качестве безработного, лист нетрудоспособ-
ности. В свою очередь, кредитная организация 
обязана рассмотреть обращение в течение 
пяти дней. Льготный срок может отстоять от 
дня запроса на 30 дней по ипотечным кредитам 
и на 14 дней — по потребительским.

Накануне ЦБ рекомендовал поднадзор-
ным банкам, МФО и кредитным кооперативам 
ввести ряд мер по защите заемщиков, у кото-
рых официально подтверждена коронавирус-
ная инфекция. Среди них — реструктуризация 
задолженности, отказ от начисления пеней и 
штрафов по займам. Банки уже начали анон-
сировать какие-то свои шаги (прежде всего, 
отсрочку платежей), однако за рамки рекомен-
даций ЦБ их действия не выходят, серьезных 
послаблений не видно.

«Конечно, кредитные каникулы — вынуж-
денная мера. Но лучше разрешенная и согла-
сованная отсрочка, чем лавина неплатежей и 
просрочек и, как следствие, резкое разрас-
тание объема токсичных активов у банков», 
— говорит cтарший аналитик ИАЦ «Альпари» 
Анна Бодрова.

По ее словам, бизнес сейчас простаивает 
и хорошо, если находится просто «на нулях» 
— основная масса бизнес-проектов терпит 
убытки в связи с непрекращающейся платой 
за аренду площадей. Отсрочка по кредитам 
позволит диверсифицировать финансовую 
нагрузку и постепенно расплатиться с долгами. 
Естественно, это не универсальное лекарство 
для должников, но какую-то их часть спасет. 
Что касается банковской системы, у нее есть 
очевидное преимущество — в виде неогра-
ниченного доступа к займам ЦБ. Банки могут 
перекредитоваться друг у друга. Бизнес таким 

ресурсом не располагает, но если он умрет, 
то и банковские услуги тоже не будут никому 
нужны. Здесь все должны работать в единой 
упряжке и разделять риски.

«Банкам намного проще, чем людям, — 
считает финансовый аналитик FxPro Алек-
сандр Купцикевич. — Для них кредитные ка-
никулы частично компенсируются смягчением 
требований со стороны ЦБ. Если потребуется, 
эти стимулы могут быть легко расширены, 
поскольку банкам проще доказать, на что 
пошли выделенные средства. С населением 
иная ситуация. Как определить, кому по-
мощь нужна, а кому нет, и не ошибиться? В 
этих условиях правительство предпочитает 
недодать».

Понятно, — рассуждает Купицкевич, — что 
кредитные каникулы — необходимая мера при 
карантине. Но хватит ли ее одной? По сути, 
отсрочка платежей затрагивает ограниченное 
количество задолжавших кредиторам компа-
ний и граждан — тех, чьи доходы сократились 
на 30% и более. А если твои доходы упали на 
20–25% — загибайся с миром?

Кредитные каникулы не стоит рассматри-
вать как панацею, отмечает эксперт Россий-
ского института стратегических исследований 
(РИСИ) Михаил Беляев. Ни одна, даже самая 
богатая страна не может себе позволить на 
период карантина взять на иждивение всех 
пострадавших от пандемии. Быть предприни-
мателем в классическом западном понимании 
— значит, мыслить и действовать гибко, уметь 
просчитывать риски, заранее формировать 
подушку безопасности и, в конечном счете, 
— выживать в любых обстоятельствах. За те 
десятилетия, за которые в России утвердился 
рынок, выросло целое поколение бизнесменов, 
которые ничего другого не знают. Откуда в них 
этот социалистический ментальный рудимент, 
неистребимая вера в то, что при наступлении 
форс-мажора государство тебя непременно 
спасет? 

Георгий СТЕПАНОВ.

c 1-й стр.
Одно из обнадеживающих за-
явлений звучало от самого 
президента. Он заверил, что 
российская экономика будет 

хорошо себя чувствовать, даже если нефть 
упадет до $40 за бочку. А вот экономике 
США, говорил Путин, не поздоровится. По-
тому что в ней, Америке, нефть добывают 
«по старинке», гидроразрывами пласта, а у 
нас — высокотехнологично. Но если мы впе-
реди планеты всей, то почему падает в про-
пасть рубль, а не доллар? Почему в США 
снижают налоги, а в России повышают? По-
чему в России бензин дороже, чем в 
Америке?

До этого президент, премьер и мини-
стры гордо объявляли при любом удобном 
случае, что Россия больше не сидит на не-
фтяной игле, и восхваляли рост несырьевого 
экспорта. Получается, что и нефть была до-
рогой, и другие производства приносили 
доходы бюджету. Просто экономический 
ренессанс какой-то! И вот в это зажиточное 
(по их словам) время в стране повышают 
пенсионный возраст, поднимают НДС, об-
лагают налогом самозанятых… Кстати, про 
налоги. После президентских выборов со 
всех трибун россиянам обещали не трогать 
налоговую систему, чтобы бизнес понимал 
правила игры, а инвесторы направляли день-
ги в предсказуемую и понятную экономику. 
Уж не знаю, какой инвестор придет в Россию 
после введения нового налога на проценты 
с акций и вкладов.

Всем понятно: обещания государства 
просто сотрясают воздух. Это словесные 
интервенции на волатильном, то есть пере-
менчивом «рынке» народного спокойствия. 
Обещаниями затыкают дыры разочарования 
в общественном сознании.

И вот свежая иллюстрация: в период, 
когда экономика парализована эпидеми-
ей, государство решило распространить 
налог на самозанятых на всю страну. Чем 
не идеальный момент? После карантина 
множество людей потеряют работу и будут 
перебиваться случайными заработками, то 
есть станут… самозанятыми.

Все антикризисные действия властей, 
отказ помогать людям прямыми выплатами, 
повышение налогов под шумок коронавиру-
са показывают, что при низкой цене на нефть 
нашей экономике совсем не хорошо. Ей го-
раздо хуже, чем в 1999-м, когда нефть тоже 
стоила $13. Напомню, курс доллара тогда 
был 24 рубля, сейчас под 80. Это значит, что 
жить сейчас минимум в 3 раза дороже. Как 
напоминают таблицы Росстата, двадцать лет 
назад хлеб стоил 6 рублей, мука — 8 рублей, 
курица — 40 рублей, водка — 65 рублей.

Вероятно, власти скоро расчехлят ре-
зервный фонд, потому что «чернее» день 
уже сложно представить. Но резервы очень 
быстро опустошатся без поступления не-
фтедолларов. А дальше — к гадалке не ходи! 
— россиянам предложат спасать себя са-
мим. И помогать государству выплачивать 
кому-то пенсии, пособия по безработице, 
увеличенный маткапитал тоже придется 
нам. Даже не сомневаюсь, что новый кризис 
(возможно, самый тяжелый с начала века) бу-
дут сопровождать новые обещания и потом 
бессовестное их нарушение. «Российская 
власть должна держать свой народ в со-
стоянии постоянного изумления», говорил 
150 лет назад Михаил Салтыков-Щедрин. 
До сих пор диву даемся: чего только не при-
думают, чтобы нам жилось похуже.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

НЕФТЬ ПО ЦЕНЕ...

ОБЕДНЕВШИХ ЗАЕМЩИКОВ 
ОТПРАВЯТ НА КАНИКУЛЫ
Кто получит шестимесячную 
отсрочку от выплат  
по кредитам

Коронавирус наступает. 1 апреля Гос-
дума провела пленарное заседание, 
которое может стать последним перед 
долгим перерывом. А отсутствие в 
зале заседаний почти трети едино-
россов привело к т.н. сбою в системе 
электронного голосования: партии 
большинства впервые за созыв не 
хватило голосов для принятия поддер-
жанного ею законопроекта.

С утра, как и накануне, в зале зарегистри-
ровалось 322 депутата из 444 по списку (6 ман-
датов временно свободны). Но 31 марта глава 
Комитета по регламенту и контролю Ольга Са-
вастьянова («ЕР») объяснила отсутствие более 
120 человек уважительными причинами вроде 
болезни или преклонного возраста, а 1 апреля 
статистики такого рода она не давала.

Спикер Вячеслав Володин похвалил лидера 
ЛДПР за то, что тот пришел в зал в перчатках и 
маске. «Врачи, вы должны подавать правильный 
пример!» — обратился он к бывшему главврачу 
Ульяновского областного клинического центра 
Алексею Куринному (КПРФ), главе думского Ко-
митета по охране здоровья Дмитрию Морозову 
(«ЕР») и бывшему главному санитарному врачу 
России Геннадию Онищенко («ЕР»). 

Тут из фракции КПРФ заметили, что и сам 
спикер, между прочим, «правильный пример» не 
подает и вещает из президиума без маски.

«У меня в маске не получится с вами диалог 
вести, что бы вы тогда услышали? Бу-бу-бу!» 
— ответил спикер. 

Впоследствии некоторые из народных из-
бранников выходили докладывать на трибуну в 
масках, и особых проблем с тем, чтобы понять 
сказанное ими, не возникало. Но в массе своей 
депутаты действительно примером служить 
не могли. 

«Мы не можем сидеть 450 человек в зале, 
это чудовищно! Заражаем друг друга, дис-
танцию невозможно обеспечить!» — заявил 
Владимир Жириновский. 

Тут-то г-н Володин и посоветовал колле-
гам их плановый короткий отпуск с 27 апреля 
по 6 мая и региональные недели до и после 

него провести «в режиме самоизоляции», а 
работать над законами и общаться с граж-
данами и друг другом из дома — «технологии 
позволяют». Следующая неделя будет «ра-
ботой в комитетах»: запланированы встречи 
фракций с премьером — они должны были 
предварять ежегодный отчет правитель-
ства, который намечался на 15 апреля, но 
теперь, сказал спикер, 9 апреля Совет Думы 
соберется и решит, «целесообразно» ли во-
обще проводить пленарные заседания 14 и 
15 апреля.

Если решит, что нецелесообразно, отчет 
перенесут, а в зале депутаты соберутся не 
раньше середины мая.

Между тем эпидемия уже привела к 
уникальному для этого созыва результату: 
«разгулом демократии» назвал случившееся 
Александр Шерин (ЛДПР). Законопроект, ко-
торый предусматривает упрощение процедур 
изъятия земельных участков и строений на них 
ради реализации крупных инфраструктурных 
проектов, казалось, был обречен на принятие, 
потому что фракция «ЕР» его поддержала, а у 
нее в этой Думе — три четверти голосов. Но 
принят с первой попытки не был! «За» про-
голосовало лишь 218 членов фракции «ЕР», а 
простое большинство, необходимое для при-
нятия закона, — 226. КПРФ же, «СР» и ЛДПР 
были «против». 

Попытки единороссов отменить резуль-
таты голосования не увенчались успехом: у 
них опять не хватило голосов! Потому что не 
хватало людей: около трети членов фракции 
в течение дня в зале отсутствовало. Как и 
накануне.

Как обычно в таких случаях, неожиданный 
результат списали на «неполадки» в работе 
электронного голосования. Руководство «ЕР» и 
Думы за оставшееся до конца заседания время, 
видимо, нашло убедительные для «СР» и ЛДПР 
аргументы, и при поддержке этих фракций 
законопроект был принят в первом чтении 276 
голосами «за». 

Марина ОЗЕРОВА.

КОРОНАВИРУС ПОРАЗИЛ 
«ЕДИНУЮ РОССИЮ»
Впервые за созыв партия 
власти не смогла принять 
поддержанный ею 
законопроект

DU
M

A.
G

O
V.

RU

Москва готова обеспечить больных 
коронавирусом в легкой форме, ко-
торые лечатся дома, смартфонами, 
чтобы контролировать соблюдение 
ими режима карантина. Об этом 
сообщил глава столичного Департа-
мента информационных технологий 
Эдуард Лысенко. По его словам, для 
этой цели разработано специальное 
мобильное приложение «Социаль-
ный мониторинг», которое можно 
будет скачать уже 2 апреля. 

Сослаться на техническое невежество 
или на бедность — мол, нет у меня смартфо-
на! — не получится. Пациентам, не имеющим 
собственного девайса, Москва бесплатно 
предоставит телефон или часы для уста-
новки «Социального мониторинга». После 
окончания эпидемии пациент обязан будет 
вернуть устройство.

— Это позволит обеспечить безопас-
ность окружающих и избежать дальнейшего 
распространения коронавируса. В соглаше-
нии будет прописано, что устройство долж-
но быть подключено к Интернету и сетям 
сотовой связи, позволяющим установить 
местонахождение в определенной геолока-
ции в городе Москве. Кроме того, пациент 
соглашается на фотографирование и одно-
временную идентификацию по документу, 
удостоверяющему личность, а также пере-
дачу этих сведений в Единый центр хранения 
и обработки данных, — объяснил глава ДИТ 
Эдуард Лысенко.

Подчеркивается, что приложение не 
получит доступа к персональным данным 
москвичей — для его использования по-
требуется фотография и подтвержденный 
номер телефона. «Социальный мониторинг» 
запросит у пользователя разрешение для 
сервисов определения местоположения. 
После этого приложение сможет следить за 
перемещениями по городу, которых быть не 
должно, ведь больные с диагностированным 
COVID-19 обязаны соблюдать режим полной 
самоизоляции.

— Система будет отслеживать геолока-
цию и фиксировать факт покидания адреса 
самоизоляции, которое пользователь указал 
в своей анкете. Чтобы убедиться, что поль-
зователь находится рядом с телефоном, 
приложение будет периодически направлять 
пользователю push-уведомления с запросом 
идентификации с функцией распознавания 
лица — чтобы пройти эту процедуру, ему 
необходимо в онлайн-режиме сделать свою 
фотографию, — добавил Лысенко.

Скачивание приложения здоровыми 
москвичами не предусмотрено.

Дарья ТЮКОВА.

КАРАНТИН УШЕЛ  
В СМАРТФОНЫ
Приложение «Социальный 
мониторинг» создано 
специально для зараженных

Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP
КАДР

КАРАНТИН

Порядок лечения на дому 
пациентов с коронавиру-
сом продлен до 6 апреля. 
Сейчас в городе около 550 
таких пациентов, они перено-
сят болезнь в легкой форме. 
Поэтому властями города 
было принято решение не 
госпитализировать их. По-
рядок был запущен 23 марта. 
Согласно алгоритму лечения, 
пациента сначала осматрива-
ет врач, который принимает 
решение: можно ли оставить 
человека лечиться дома. 

Пациент подписывает 
согласие о том, что 
он обязуется не 
выходить из 
жилища. Фото 
человека за-
гружают в базу 
видеонаблю-
дения. Если 
он не будет 
соблюдать пра-
вила карантина, 
то последует обя-
зательная госпита-
лизация. На постоянной 

связи с пациентом 
находятся врачи 

телемедицин-
ского цен-

тра. Также 
больному 
при необ-
ходимости 
приносят 
комплект 

бесплатных 
противо-

вирусных пре-
паратов на весь 

период лечения.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В Австралии прооперированная лягушка-мутант не может вернуться домой 
из-за введенных в связи с угрозой коронавируса ограничений. Об этом сооб-

щает издание Daily Mail. Пятилапую коралловопалую квакшу забрали из австралийского 
города Макай, штат Квинсленд, в Мишн-Бич для ампутации лишней конечности. После 
операции амфибия готова вернуться в дикую природу, но в ближайшие две недели сде-
лать это невозможно из-за карантина.

ДОМАШНИЙ ПОРЯДОК ЛЕЧЕНИЯ КОРОНАВИРУСА ПРОДЛЯТ
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Рамзан КАДЫРОВ, глава Чечни

«Въезд и выезд из республики как наземным, так и 
воздушным транспортом будет полностью остановлен»

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

«Кто хочет вернуться или выехать из республики в 
ближайшее время, должен это сделать до 5 апреля, 
после мы не будем никого пропускать. Речь идет о 

безопасности моего народа, республики, и я обязан принимать решительные меры в такой 
ситуации», — заявил 1 апреля Кадыров.
ТРАНСПОРТ

ШОК

На время карантина Московский ме-
трополитен ввел особую разметку на 
станциях и в вагонах — она показывает 
безопасную дистанцию в 1,5–2 метра, 
которую врачи рекомендуют сейчас 
соблюдать, не приближаясь к другим 
людям в общественных местах. Около 
касс и на перронах станций наклеивают кон-
трастные полосы — всего их длина составит 
более 20 километров, — а в вагонах поездов 
через одно сиденье наклеивают крупные сти-
керы с призывом соблюдать дистанцию и не 
сидеть слишком близко друг к другу. Точно 
так же, как в подземке, выполняется «анти-
вирусная» разметка на станциях и в вагонах 
Московского центрального кольца (МЦК). 

Метрополитен и все его службы продолжают 
работать, несмотря на эпидемию корона-
вируса, — правда, с повышенными мерами 
противоэпидемической безопасности. 

В Эжвинской больнице 
Сыктывкара выявлены 
свыше 50 случаев инфи-
цирования коронавиру-
сом, причем 32 случая 
зафиксированы за по-
следние сутки, сообщил 
региональный оператив-
ный штаб. Все пациенты 
проходят курс лечения. «Очаг 
локализован, городская 
больница в Эжве работает 
в режиме строжайшего 

карантина», — говорится в 
сообщении главы Минздрава 
республики Дмитрия Бере-
зина. Всем заболевшим ока-
зывается психологическая 
поддержка. Медперсонал 
обеспечивается средства-
ми защиты в приоритетном 
порядке. Местные СМИ 
уточняют, что пациентов мог 

заразить врач, чьи дети при-
были из поездки в Европу. 
Данная информация пока 
официально не подтвержде-
на. Всего на 1 апреля корона-
вирус выявлен у 54 жителей 
республики Коми. Их них 53 в 
больнице, один случай — это 
иранский студент, который 
уже выздоровел.

В МЕТРО И НА МЦК ПОЯВИЛАСь «АНТИВИРУСНАЯ» РАзМЕТКА

В РОССИЙСКОЙ БОЛьНИЦЕ КОРОНАВИРУСОМ 
зАРАзИЛИСь зА СУТКИ 32 ЧЕЛОВЕКА
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53-летняя российская актриса и телеве-
дущая Татьяна Лазарева госпитализиро-
вана в Испании, где живет с 2016 года. О 
госпитализации она рассказала в Instagram. 
Речь идет не о коронавирусе. У Лазаревой 
сдвинулся камень в почке, хотя, по словам 
артистки, буквально за день до этого «ничего 
не предвещало такого развития событий».

Пентагон не будет прово-
дить эвакуацию персона-
ла с авианосца «Теодор 
Рузвельт», где уже более 
70 членов экипажа за-
разились коронавирусом. 
Об этом в эфире телеканала 
CBS сообщил глава ведом-

ства Марк Эспер. При этом 
капитан корабля направил 
в министерство письмо, в 
котором попросил власти 

незамедлительно эвакуиро-
вать военный персонал. На 
авианосце служат около 5 
тысяч человек.

ТАТьЯНА ЛАзАРЕВА 
ГОСПИТАЛИзИРОВАНА В ИСПАНИИ

ПЕНТАГОН НЕ БУДЕТ ЭВАКУИРОВАТь 
БОЛьНЫХ ВОЕННЫХ С АВИАНОСЦА
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В связи с тем, что отделение транс-
плантации органов перепрофилируют 
под лечение детей с коронавирусом, 
малыши, которые ждут операцию по 
трансплантации почки, опять оказа-
лись в драматической ситуации.
Михаил Каабак — уникальный спе-
циалист, он делает такие операции 
детям до 10 кг. Мало кто еще за это 
возьмется.
«МК» связался с Надеждой Бабен-
ко, доктором из команды Михаила 
Каабака.

Наш звонок застал Надежду Николаевну 
на обходе.

— Вы еще не уволены?
— Нет, я на рабочем месте. После публи-

кации на «Правмире» меня раздумали уволь-
нять и даже предлагают записывать жизнеут-
верждающие ролики, как мне хорошо и легко 
работается в НЦЗД.

— Как вы это воспринимаете?
— Я предпочитаю работать. Как вы знаете, 

у меня характер не очень простой, у меня нет 
времени пиариться в СМИ, я буду работать с 
детьми. Как раз во время обхода вы меня и 
застали. Мы закончили обсуждение тяжелых 
пациентов, которые находятся в регионах, и 
сейчас наши доктора, Вьюнкова и Трофимова, 
пошли в отдел кадров. Одна — забирать до-
кументы. Это наш диализный доктор, кото-
рую уволили. А второй доктор-педиатр пошла 

узнать, что с ее трудоустройством, потому 
что ее пока не взяли на работу, она у нас на 
четверть ставки внешним совместителем.

— Сколько сейчас детишек в 
отделении?

— Мы сократили их искусственно до ше-
сти. Мы сделали это буквально за несколько 
дней, вчера и позавчера, это вынужденная 
мера. Если бы не было всех этих событий, их 
бы по-прежнему оставалось 10–12 человек.

— Знаю, что малышу, чей брат-близнец 
умер, не дождавшись операции, уже провели 
трансплантацию. Как он себя чувствует?

Ему сделали трансплантацию меньше 
трех недель назад. Операция прошла успешно, 
самочувствие Виталика вполне стабильное, 
но свой ранний послеоперационный период 
он вынужден проводить на съемной квар-
тире. Он выписан из НЦЗД, потому что еще 
вчера администрация этого центра сказала 
переводить его в больницу, где нет специали-
стов, которые могли бы его наблюдать. Мама 
предпочла написать заявление о выписке по 
собственному желанию.

— Вроде было предписание, что ваши 
пациенты должны освободить койки до 
3 апреля.

— Нет, сейчас детей переведут в отде-
ление урологии. Но пока не было прямого 
указания, чтобы мы могли их взять за руку и 
переместить в другие палаты.

Елена СВЕТЛОВА. 

Врачи из Национального центра здоровья детей Минздрава 
России опять под угрозой увольнения

«МЫ ПРОДОЛЖАЕМ ОПЕРИРОВАТЬ»
SOS!

Cпикер Володин 
считает,  

что маска 
помешает его 

ораторским 
способностям.
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Президент провел совещание  
в формате видеоконференции

« УДАЛЕННЫЙ» 
ПУТИН



Недавно вся мировая пресса обсуж-
дала разногласия на саммите министров 
иностранных дел «Большой семерки», вы-
званные желанием США назвать COVID-19 
«китайским вирусом», которое натолкну-
лось на традиционную европейскую по-
литкорректность. Мне кажется, что спор по 
поводу названия не так уж принципиален 
— но Китай как страна, первая столкнув-
шаяся с эпидемией, безусловно, служит 
важным ориентиром для тех, кто сегодня 
определяется со стратегией противостоя-
ния болезни. Однако есть и другие поводы 
обратить на него пристальное внимание.

Решительно ответив на распростра-
нение эпидемии карантинами и прочими 
ограничительными мерами, КНР нанесла 
по своей экономике мощный удар. Уже 
в феврале эксперты по косвенным при-
знакам (таким, как загрязнение воздуха) 
определяли, что потребление энергии 
упало на 30–35%; от запретов на пере-
движение и закрытия границ авиационный 
трафик сократился на 70%, а продажи 
автомобилей снизились на 92%. Итоги 
первых двух месяцев года поразили на-
блюдателей падением промышленного 
производства на 13,5%, а инвестиций 
— на 24,5%. Экспорт снизился на 17,2%. 
Несколько позже опережающий индекс 
PMI (отражающий состояние заявок на 
товарные закупки) показал значение 35,7 
пункта — притом что любая цифра ниже 50 
говорит об экономическом спаде. Замечу: 
все это происходило в условиях, когда 
введенный властями карантин, хотя и был 
на тот момент самым большим в истории, 
охватывал «всего лишь» 68 млн человек — 
менее 5% населения страны.

Всего через 10 дней после обнаро-
дования этих шокирующих результатов 
Председатель Си появился в Ухане, а еще 
через неделю китайские власти заявили 
о драматическом снижении числа новых 
случаев заражения, стремительно сняли 
ограничения на передвижения и с тех пор 
рассказывают о том, как уверенно страна 
встала на путь хозяйственного восстанов-
ления. Однако как раз последнее утверж-
дение стóит, на мой взгляд, оценить по 
возможности подробнее.

Официальные данные по ВВП за пер-
вый квартал будут опубликованы не раньше 
10 апреля — однако вчера появился тот 
же индекс PMI за март. Хотя большинство 
аналитиков и инвестбанкиров предска-
зывали значение около 45, он достиг 52, 
что было воспринято как доказательство 
роста и породило довольно радужные на-
дежды. Однако, на мой взгляд, ситуация 
не должна оцениваться излишне опти-
мистично: во-первых, индекс отражает 
динамику к предшествующему месяцу 
— а он, вероятно, был катастрофическим 
(если провал в промышленности составил 
13,5% за январь-февраль, то в феврале 
он, скорее всего, превышал 20%, так как 
основные ограничительные меры были 
введены начиная с 23 января); во-вторых, 
экономика не могла не вырасти за счет 
начала исполнения отложенных заказов, 
которые продолжали приходить как мини-
мум до середины февраля, когда многие 
американские и европейские импортеры 
стали искать альтернативных поставщиков 
— но нет гарантии того, что внешний спрос 
останется столь же высоким и во втором 
квартале, когда с рецессией столкнет-
ся уже весь мир; в-третьих, и это самое 
важное, пока совершенно не ясно, каким 
в апреле — да и позже — окажется со-
стояние внутреннего спроса.

За годы, прошедшие со времени пред-
шествующего экономического кризиса, 
китайская экономика серьезно перестрои-
лась. Средние темпы роста с 2004–2007 по 
2019 г. упали более чем вдвое, с 12,1% в год 
до 6% (хотя эксперты часто и их называют 
завышенными). Это падение в целом сопо-
ставимо с российским: официальные тем-
пы роста с 2004–2007 гг. по 2013–2019 гг. 
сократились на те же 6 с чем-то процентов 
— но только с 7,6% до 1,0%, так что впереди 
только изобретенный по случаю нашими 
чиновниками «отрицательный рост». При 
этом главным ориентиром стала опора 
на собственные силы — в данном случае 
на устойчивое стимулирование спроса. 
За десять лет объем потребительского 
кредитования вырос почти в 6 раз, до 55,3 
трлн юаней (или 56,4% ВВП). Источником 
этого «праздника жизни» выступало мас-
сированное кредитование госбанков со 
стороны Народного банка Китая (думаю, 
не стоит даже говорить о том, что вливания 
в «реальный сектор» экономики были на-
много бóльшими). При этом, как и в России, 
кредитные ставки не были нулевыми (как в 
США) или отрицательными (как в некоторых 
европейских странах): Банк Китая только 
недавно снизил ставку с 4,4% годовых до 
4,05%. И есть серьезные опасения, что по-
следствия эпидемии нанесут болезненный 
удар по экономике в ближайшее время: 
только в феврале, когда миллионы людей 
сидели на карантине, объем просроченных 
платежей по кредитным картам вырос бо-
лее чем на 50% — а похоже, что без новых 
массированных кредитных вливаний ки-
тайской экономике в условиях рецессии 
в США и ЕС не подняться.

Все это, на мой взгляд, критически 
важно иметь в виду российской власти, 
выстраивая программу спасения эконо-
мики страны. Ситуация у нас отличается 
от китайской, но роль падения внешнего 
спроса на китайские промышленные това-
ры у нас играет крах нефтяного рынка, а не-
возможность наращивания кредитования 
сопоставима с ограниченностью резервов. 
Опыт Китая важен тем, что — в отличие от 

США или стран Европы — правительство и 
региональные власти увлеклись запретами 
во имя «спасения жизни людей» намного 
раньше, чем задумались о выработке пер-
спективной экономической стратегии, и по 
сути не реализовали серьезных бюджет-
ных стимулов (как и у нас, «помощь» сво-
дилась в основном к отсрочке налоговых 
платежей). Поэтому по мере возвращения 
к нормальности все больше граждан нач-
нут осознавать, что денег для ведения 
привычного образа жизни у них попросту 
нет — а вместо того чтобы оценить потери 
малого и среднего бизнеса и помочь ему 
пережить кризис, Кремль уже направил 
323 млрд рублей на выкуп венесуэльского 
бизнеса и 242 млрд на затыкание дыр в 
вечно убыточном ВЭБе.

Российская ситуация выглядит похо-
жей на китайскую во многих смыслах.

Эпидемия пока не приняла «итальян-
ских» масштабов — и, дай бог, их не до-
стигнет ввиду мер по ограничению пере-
движения и довольно долгой истории 
распространения странных пневмоний 
этой зимой, которая могла повысить им-
мунитет к вирусу. Поэтому вполне можно 
предположить, что с медицинской точки 
зрения последствия не будут катастрофи-
ческими. Однако уже сейчас становится 
понятно, что экономические меры запаз-
дывают и могут в принципе оказаться не-
достаточными. Сегодня почти 64% россиян 
не имеют сбережений; более половины 
покупок жилья и около 70% сделок на 
автомобильном рынке в прошлом году 
совершались с привлечением кредитов; 
предлагаемые властями пособия по без-
работице в разы меньше теряемых работ-
никами зарплат. Китай через несколько 
дней практически наверняка шокирует 
мир данными по падению ВВП в первом 
квартале (хотя статистика в стране еще 
более лукава, чем у нас, скрыть провал 
не получится) — но Россия, скорее всего, 
покажет достаточно удовлетворительные 
результаты за январь-март (в феврале, по 
данным Банка России, экономика еще про-
должала расти), что лишь укрепит реши-
мость правительства не «заморачиваться» 
поддержкой населения, малого бизнеса 
и особо пострадавших отраслей до тех 
пор, пока масштабы катастрофы не станут 
очевидными: ведь в отличие от Китая в 
России уже сейчас карантины становятся 
практически повсеместными, в то время 
как доля сектора услуг (которому эпидемия 
наносит сейчас основной удар) в ВВП у нас 
значительно выше китайской. Поэтому рас-
суждения о том, что «любые экономические 
просчеты на фоне ограждения людей от 
эпидемиологической опасности… носят 
вторичный характер», могут содержать в 
себе серьезное заблуждение.

Здоровье людей в период эпидемии 
очень важно — и похоже, что в данной сфе-
ре Китай среагировал оперативно и про-
фессионально. Россия двинулась по тому 
же пути, и введение карантинов и прочих 
ограничений, скорее всего, пройдет до-
вольно организованно и принесет ожидае-
мые результаты. Однако китайский опыт 
показывает, что экономические успехи 
Пекина могут оказаться не столь впечат-
ляющими, как эпидемиологические.

На мой взгляд, сегодня не следует 
воспринимать эпидемию как форс-мажор. 
Скорее, ее последствия нужно оценивать 
как свидетельство общемирового прова-
ла государственной политики в области 
здравоохранения, ответа на чрезвычайные 
ситуации, информирования населения 
и организации мер экономической по-
мощи пострадавшим отраслям. Не под-
готовленным к неожиданностям оказался 
весь мир практически в равной степени. 
Однако важно отдавать себе отчет в том, 
что закрытие границ, остановка бизне-
сов, ограничение передвижения — это 
следствия не абстрактной пандемии, а 
конкретных распоряжений чиновников. По 
сути, американский и европейский под-
ходы основаны на признании того, что 
бюджет не «помогает пострадавшим», а 
компенсирует нанесенные необходимыми 
мерами государственного регулирования 
убытки. Китайский (как и, судя по всему, 
российский) подход основывается как 
раз на том, что экономика «пострадала» 
от непредвиденной беды, и население и 
предприниматели «должны быть рады» 
любым послаблениям со стороны власти 
и любым ее подачкам. Ближайшие два 
месяца покажут нам, насколько значитель-
ными окажутся различия в динамике между 
странами, применяющими интервенцио-
нистский подход, и теми, которые пока 
надеются на выживание своих экономик 
без мощных экстренных вливаний.

Самые сложные текущие вызовы не 
должны заслонять общей картины. Если 
пристально взглянуть на экономическую 
историю последнего десятилетия, можно 
заметить, что восстановление экономиче-
ской активности, цен на активы и фондовых 
рынков в США и Европе после 2008 г. было 
намного более впечатляющим, чем в Рос-
сии или Китае. Это означает, что казавшие-
ся многим избыточными и рискованными 
меры финансового стимулирования, ис-
пользованные американцами и европей-
цами, сработали эффективнее китайских 
или российских. И может оказаться, что 
по итогам нынешнего кризиса западные 
экономики, которые многие отечественные 
аналитики давно уже похоронили, только 
увеличат свой отрыв как от индустриаль-
ных, так и от сырьевых «сверхдержав»…
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По данным испанских СМИ на 25 
марта, каждый третий умерший 
от коронавируса в Испании был 
жителем дома престарелых. В 

некоторых центрах для пожилых людей при-
бывшие туда для дезинфекции военные на-
ходили трупы стариков в постелях рядом с 
живыми постояльцами…

В Германии 31 марта появились очеред-
ные сообщения в прессе, что коронавирус 
гуляет по домам престарелых. В пансионате 
для пожилых «Hanns Lilje» в Вольфсбурге 17 
стариков умерли от COVID-19, в основном 
там проживают пациенты со старческим сла-
боумием. Похожая трагедия случилась и в 
пансионате святого Николауса в Вюрцбурге, 
в котором от коронавируса скончалось 12 
постояльцев. Из-за распространения заразы 
в домах престарелых власти штата Нижняя 
Саксония запретили временно прием новых 
пациентов.

 — Мой отец уже год живет в частном 
пансионате для ветеранов за городом, ему 
92 года, — рассказал «МК» Федор Алексее-
вич из Орехово-Зуева. — Это дорого, но зато 
там он находится под постоянным надзором 
медиков, у него букет разных болезней, и 
дома обеспечить ему необходимые условия 
не получится… Сейчас нам говорят, что там 
все дезинфицируют, никого из родственников 
туда больше не пускают, хотя это было еще 
до указа в Подмосковье о домашнем режиме. 
Но мы с женой все равно решили от греха 
подальше забрать деда, ведь там скучен-
ность людей… Пока он с нами, а когда все 
устаканится, опять туда переедет.

Конечно, пансионаты, по словам их ру-
ководства, принимают меры безопасности: 
закрывают от посещений родственниками, 
проводят дезинфекцию, кварцевание, про-
ветривание помещений и отменяют раз-
влекательные мероприятия с артистами. Но 
скученное проживание, постоянные контак-
ты с персоналом, который ежедневно ходит 
домой, общается со сторонними людьми, 
пользуется транспортом и пр., оставляют 
повышенный риск.

Более того, в сообществе одного из 
интернатов для престарелых и инвалидов 
я увидела, что веселая жизнь у них не пре-
кращается, развлекательные мероприятия 
каждый день. В частности, 31 марта они 
чествовали у себя мартовских именинни-
ков, и, судя по выложенным фото, компания 
была обширная. Хотя лишить инвалидов и 

стариков всех радостей тоже неправильно... 
Возможно, администрация интерната сочла, 
что они полностью изолированы от внешнего 
общества, а внутри зараза сама по себе воз-
никнуть не может.

■ ■ ■
 Москвичка Людмила забрала 87-летнюю 

маму из больницы домой раньше положен-
ного срока:

 — Она попала туда с переломом шейки 
бедра. Лежать она должна была там долго, 
после операции около двух недель, — рас-
сказывает Людмила. — Но я забрала ее уже 
на четвертый день, взяла на себя ответствен-
ность за дальнейшую реабилитацию. Мама 
должна теперь ходить с ходунками после опе-
рации, и ей понадобилась сиделка, потому 
что мы живем отдельно, она к ней приходит 
каждый день.

 — А вы не боитесь, что сиделка принесет 
заразу? — спрашиваю женщину.

 — В агентстве мне сказали, что они каж-
дый день проверяют, чтобы у сиделок перед 

выходом к подопечному не было никаких сим-
птомов ОРВИ. Но все же она одна, а в больнице 
много персонала… Конечно, лучше было бы с 
проживанием сиделку взять, но у нас нет на 
это ни денег, ни жилищных условий… 

«МК» пообщался с агентствами, зани-
мающимися подбором таких специалистов, 
и выяснил, что сейчас многие россияне от-
казались от услуг сиделок и сами ухаживают 
за пожилыми родственниками, так как все 
равно находятся дома в изоляции. Тем более 
что доходы у людей резко упали. Те же, у кого 
с деньгами порядок, а времени, наоборот, 
не хватает, предпочитают доплатить за по-
стоянное проживание сиделки в квартире с 
пожилым членом семьи. 

 — Сейчас 80–90% наших клиентов пере-
вели сиделок на постоянное проживание с 
клиентами, так безопаснее, — сообщила ге-
неральный директор санкт-петербургского 
агентства по подбору домашнего персонала 
Юлия Локтева. — А вариантов-то нет, напри-
мер, семья живет в Москве, а старенькая 
бабушка осталась в Санкт-Петербурге, они 
забрать ее к себе не могут. Им легче доплатить 
5–10 тысяч рублей в месяц и не волноваться 
за нее. Если условия проживания не очень 
хорошие, то за неудобства еще доплачивают. 
В среднем за квалифицированную сиделку с 
медобразованием люди платят 35–45 тысяч 
в месяц. Хотя сейчас, думаю, доходы упадут, 
и люди будут чаще отказываться от услуг 
сиделок.

Сотрудники социальных служб расска-
зали «МК», как изменился уход за пожилыми 
в условиях пандемии:

 — Некоторые отказались от постоянного 
проживания сиделок, потому что сами могут 
ухаживать за родными на домашнем режи-
ме, но к ним продолжают приходить наши 
сотрудники, чтобы принести продукты или 
убраться. У нашего персонала есть справки, 
чтобы мы могли спокойно передвигаться по 
городу, — сообщила нам директор Центра 
социальной помощи «Содействие» в г. Вла-
димире Полина Петрова. 

 …А еще надо учитывать, что пожилые 
люди все воспринимают гораздо острее, 
и в условиях карантина их родные должны 
быть еще более внимательными, постоянно 
находиться с ними на связи, разговаривать 
по телефону, скайпу чаще, чем обычно. Из-
вестно, что сейчас многие благотворитель-
ные фонды и волонтеры тоже придумывают 
различные проекты онлайн, чтобы общаться 
с жителями пансионатов для престарелых, 
развлекают их дистанционно. Пусть бабушки 
и дедушки в таких домах тоже чувствуют нашу 
поддержку…

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ. 

В ФСС РФ напомнили, что срок подачи 
документов скоро истекает, и назвали 
самый удобный способ подачи доку-
ментов.
Ежегодно в срок не позднее 15 апре-
ля все юридические лица, работаю-
щие в России, должны направить в 
территориальный орган ФСС по месту 
регистрации пакет документов для 
подтверждения основного вида дея-
тельности организации. От того, к ка-
кому классу риска относится основной 
вид деятельности организации, за-
висит тариф взносов на обязательное 
страхование от несчастных случаев 
на производстве и профзаболеваний. 
Организации должны самостоятельно 
определить основной вид своей де-
ятельности по итогам работы за пре-
дыдущий год. 

Основной вид экономической деятель-
ности определяется страхователем на основе 
данных бухгалтерской отчетности за преды-
дущий год. Для коммерческой организации 
основным будет являться тот вид экономиче-
ской деятельности, который по итогам пре-
дыдущего года имеет наибольший удельный 
вес в общем объеме выпущенной продукции 
и оказанных услуг, а для некоммерческой 
организации — тот вид, в котором по итогам 
предыдущего года было занято наибольшее 
количество работников организации.

Для подтверждения основного вида дея-
тельности юридические лица должны подать 
в территориальный орган ФСС по месту ре-
гистрации три документа: заявление о под-
тверждении основного вида экономической 
деятельности, справка-подтверждение ос-
новного вида экономической деятельности, 
копия пояснительной записки к бухгалтерско-
му балансу за предыдущий, то есть 2019 год. 

Последний документ не нужно предъяв-
лять страхователям, которые являются субъ-
ектами малого предпринимательства. Кроме 
того, подтверждать основной вид экономиче-
ской деятельности не нужно организациям, 
созданным в 2020 году.

Организации могут подтвердить основ-
ной вид экономической деятельности через 
своих представителей — лиц, уполномоченных 
заявителем на представление его интересов 

на основании доверенности, выдаваемой в 
порядке, установленном гражданским за-
конодательством Российской Федерации.

Подать документы можно как в бумажном, 
так и в электронном виде. Первый вариант 
предполагает, что организации могут подать 
документы, придя в территориальный орган 
ФСС лично, подать через МФЦ или направить 
по почте заказным почтовым отправлением. 

Однако, как отмечают в Фонде, в связи 
со складывающейся санитарно-эпидемио-
логической ситуацией быстрее, удобнее и, 
главное, безопаснее всего подать документы 

можно в электронном виде. Сделать это мож-
но тремя способами: через Единый портал го-
суслуг, с помощью Личного кабинета страхо-
вателя на сайте ФСС или через Шлюз Фонда.

Сдача документов в электронном виде 
экономит время страхователей, а также упро-
щает процесс взаимодействия с территори-
альными органами, добавили в ФСС. По дан-
ным Фонда, в прошлом году возможностью 
подать документы онлайн воспользовались 
30% страхователей. В этом году в Фонде 
ожидают, что услугой воспользуются более 
70% компаний.

Юридические лица часто задаются во-
просом, что будет, если они опоздают с по-
дачей документов или вовсе не подтвердят 
основной вид экономической деятельности.

В случае, если компания опоздает с пода-
чей документов, штрафов не предусмотрено. 

Однако если организация своевременно 
не подтвердит основной вид экономической 
деятельности, территориальный орган ФСС 
самостоятельно отнесет ее к тому виду эко-
номической деятельности из перечисленных 
в Едином государственном реестре юридиче-
ских лиц (ЕГРЮЛ), который имеет наиболее 
высокий класс профессионального риска. Это 
значит, что страховые взносы на обязатель-
ное социальное страхование от несчастных 
случаев на производстве и профзаболеваний 
организации придется платить по максималь-
ному тарифу.

Страхователей также предупредили о 
рисках, которые возникнут при неправиль-
ном указании основного вида экономической 
деятельности. Если организация при под-
тверждении основного вида экономической 
деятельности указала в качестве основной ту 
экономическую деятельность, которая прино-
сит не максимальный доход, то это приведет 
к необходимости доначисления страховых 
взносов. Во время проверок специалисты 
территориального органа ФСС сопоставляют 
фактический доход организации по осущест-
вляемым видам экономической деятельности 
в соответствии с кодами по Общероссийскому 
классификатору видов экономической дея-
тельности (ОКВЭД), которые указаны в ЕГРЮЛ 
и документах, поданных для подтверждения 
основного вида деятельности.

Если подтвержденная в ФСС экономи-
ческая деятельность не соответствует ос-
новному виду экономической деятельности 
организации, территориальный орган ФСС 
пересчитает страховые взносы. В этом случае 
организации придется погасить недоимку, 
заплатить пени и штраф. 

Ирина МОЧАЛОВА.

СОЦСТРАХОВАНИЕ

Ежегодно не позднее 15 апреля юридические лица должны подтвердить основной вид 
экономической деятельности в территориальном органе ФСС РФ
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«Если честно, очень переживаю, 
что соседи узнают, где работаю. 
Подумают, что заразу домой могу 
притащить, — вздыхает моя 

безымянная собеседница, санитарка, которая 
моет палату. — Эх, раньше хорошо в нашем 
отделении было, спокойно, детишки лежали, 
кто с воспалением, кто с простудой, ласковые 
такие, радовались, когда мы приходили... С 
корью редко-редко когда попадали, и мы тогда 
весь бокс полностью закрывали, и никто боль-
ше не заболевал».

В выданной рабочей экипировке жар-
ко, особенно если не стоишь на месте, а 
занимаешься тяжелым трудом, но ничего 
не попишешь — эпидемия есть эпидемия. 
Сотрудникам на боевом посту пообеща-
ли дополнительные денежные выплаты от 
губернатора: то, как и сколько они сейчас 
работают, как достойно переживают эту си-
туацию, не только физически, но и морально, 
— выше человеческих сил. «Что же за напасть 
такая снизошла на людей, в чем мы про-
винились?» — выжимает моя собеседница 
половую тряпку.

У персонала больниц также берут маз-
ки на коронавирус как у находящихся в зоне 
риска, многие опасаются, что тест окажется 
положительным — как у главврача Коммунарки 
Дениса Проценко, и тогда им придется сесть 
на карантин.

Еще до того, как стало известно про бо-
лезнь Проценко, мне рассказывали о том, что 
в Италии медики принимали пациентов без 
масок, осматривали их незащищенными рука-
ми, и вот результат — они сами стали ходячим 
«биологическим оружием».

Так, может быть, это и есть та самая не-
достающая причина возникновения эпидемии 
в Италии? 

Как я понимаю, у тех, кто находится в по-
стоянном тесном контакте с инфекционными 
больными, большая вероятность подхватить 
«летучий» вирус и в легкой форме им пере-
болеть, говоря фигурально, естественным 
образом «вакцинироваться», по идее, рано 
или поздно мы все приобретем коллективный 
иммунитет к COVID — другого выхода у чело-
вечества просто нет.

Не сидеть же до конца света всем на 
самоизоляции.

Ночью почувствовала сквозь сон, как стало 
лучше. Как будто головой вниз с американской 
горки. И действительно, утром температура 
спала с 38,5 до 37,5.

Горло по-прежнему красное, но в конце 
туннеля забрезжил свет.

Дают антивирусные, таблетки от кашля, на-
значили ингаляции. Сказали ни в коем случае не 
мыть голову. А я уж собралась: постоянно кто-то 
просит дать интервью, что-то прокомменти-
ровать, впрочем, в такой ситуации мешки под 

глазами и спутанные волосы — лучше любого 
профессионального грима.

Стоило ли столько лет ездить на во-
йны, рвать душу чужими человечески-
ми судьбами, рисковать журналистскими 
расследованиями...

А в результате прославиться тем, что «по-
пала под лошадь» (с).

Результаты теста еще не сделали, потому 
что, как я понимаю, все лаборатории завалены 
работой, прежде всего, конечно, диагностируют 
самых тяжелых, чтобы своевременно назначить 
им необходимое лечение, не упустить кризис. 
На мой вопрос: «А когда?» — врачи философски 
замечают: «Ну что вы так волнуетесь? Лежите 
себе, выздоравливайте. Все равно лечение 
аналогичное. Вы в надежных руках».

Десятки личных сообщений в соцсетях 
также начинаются с главного вопроса: тест 
готов? Складывается впечатление, что многие 
путают анализ на COVID-19 с тестом на бере-
менность: только что пописал на полоску, и 
через минуту — вуаля!

Пока коронавирус не подтвержден и не 
опровергнут, чувствуешь себя немного са-
мозванкой, незаконно примазывающейся к 
великим мира сего, от принца Чарльза до Льва 
Лещенко...

Находишься «между». Не на той стороне, 
где все уже позади и можно расслабиться, и 
не на той, где все по-прежнему сходят с ума 

и не знают, что делать и как жить дальше. 
Посередине.

Позвонила 17-летней дочери — к ней приш-
ли волонтеры, принесли продукты, самые не-
обходимые в самоизоляции вещи. Огромное 
им спасибо!

Из-за границы передают информацию, что 
многие, особенно представители обеспеченных 
слоев населения, перенеся коронавирус, теря-
ют вкус и обоняние. То есть, поедая устрицы и 
фуагра, больше не могут отличить первое от 
второго. Такое вот страшное осложнение... 

В нашем инфекционном отделении пита-
ние диетическое, без соли и сахара, на пару.

Я точно скажу — хоть аппетита у меня и 
нет, гречневую кашу от геркулесовой я, ка-
жется, отличаю.

Екатерина САЖНЕВА.

«...ДО СИХ ПОР НЕ ВЕРЮ, ЧТО ЭТО 
ПРОИСХОДИТ СЕЙЧАС И СО МНОЙ»
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Санитарка, которая моет мою 
палату: «Если честно, очень 
переживаю, что соседи узнают,  
где работаю».



За 85 лет, минувших со дня запуска 
первого поезда, сеть Московского 
метрополитена беспрерывно разрас-
талась — после увековеченных в песне 
станций «от «Сокольников» до «Парка» 
метро пришло в самые разные райо-
ны. Даже коренным москвичам при-
ходится все чаще смотреть на схему 
метрополитена: ведь они привыкли, 
что конечные станции — это «Речной 
вокзал» и «Юго-Западная», и не всегда 
успевают следить за изменениями. И 
немудрено — скорость, с которой раз-
вивается сегодня метро, впечатляет! 
По объемам и динамике строительства 
метрополитена Москва является од-
ним из лидеров среди городов мира.

«Сейчас мы взяли хороший темп в строи-
тельстве новых станций метро, и наша основ-
ная задача до 2023 года намеченную програм-
му выполнить», — заявил Марс Газизуллин, 
генеральный директор АО «Мосинжпроект» 
(оператора Программы развития Московского 
метрополитена). Итак, что фактически изме-
нится в нашей подземке к 2023 году?

В конце марта 2020 года мэр Москвы Сер-
гей Собянин открыл движение поездов по 
новому участку Некрасовской линии на юго-
востоке столицы. Там расположены станции 
«Юго-Восточная», «Окская», «Стахановская» 
и «Нижегородская». Одновременно с ними 
открылся для движения поездов участок Боль-
шой кольцевой линии со станциями «Авиамо-
торная» и «Лефортово». 

«Метро в Москве строилось в самые слож-
ные и тяжелые времена. Строится и сегодня, 
когда ситуация непростая. Закончили строи-
тельство одной из крупнейших веток метро 
в Москве, 22 км, 10 станций от «Некрасовки» 
до «Лефортово». Запускали ее в два этапа, 
сегодня запускаем второй, и последний, этап. 
Ветка важнейшая, она улучшит транспортную 
доступность почти для миллиона граждан, 
разгрузит Таганско-Краснопресненскую, — 
объяснил мэр Собянин.

При проектировании и строительстве но-
вых станций Некрасовской линии применили 
современные технологии и международный 

опыт метростроения, рассказал генеральный 
директор «Мосинжпроекта». В частности, уча-
сток ветки от «Косино» до «Нижегородской» 
связал единый двухпутный тоннель, проложен-
ный с помощью тоннелепроходческих щитов 
с диаметром 10 метров. Это первый успеш-
ный опыт применения данной технологии в 
отечественном метростроении. Преимущества 
двухпутных тоннелей заключаются не только 
в экономии средств и времени, необходи-
мых для строительства, но и в повышении 
безопасности: на эвакуацию из тоннеля в экс-
тренных случаях потребуется значительно 
меньше времени.

«Полученный на строительстве Некрасов-
ской линии колоссальный опыт возведения 
двухпутных тоннелей очень пригодился нам 
на строительстве перегонов Большого кольца, 
где также применяется подобная технология», 
— подчеркнул Марс Газизуллин.

Также уникальным сооружением можно 

назвать станцию «Нижегородская», которая 
в дальнейшем станет пересадочной с Некра-
совской линии на БКЛ.

ТПУ «Рязанская» смело можно назвать 
одним из крупнейших в стране. Здесь сходятся 
МЦК, Большая кольцевая и Некрасовская ли-
нии метро, Горьковское направление железной 
дороги, Северо-Восточная хорда, Рязанский 
проспект. Пассажиры получат возможность 
удобной пересадки между всеми этими ви-
дами транспорта.

В целом же с открытием новых станций 
розовой ветки уменьшится нагрузка на Лер-
монтовский и Рязанский проспекты, Носови-
хинское шоссе и другие магистрали. Метро 
станет ближе для миллиона человек — не 
только жителей ЮВАО, но и тех, кто едет из 
подмосковных Люберец и других близлежащих 
городов Московской области. Пассажиры смо-
гут экономить на дороге до 20 минут в день.

«Запуск Некрасовской ветки в полном 

объеме позволит включить районы юго-
востока Москвы в общую систему скоростного 
транспорта столицы и улучшит транспортную 
доступность для нескольких миллионов мо-
сквичей», — сказал заместитель мэра Москвы 
по вопросам градостроительной политики и 
строительства Андрей Бочкарев.

Большая кольцевая линия — грандиозный 
проект, эффект от реализации которого ощу-
тят на себе абсолютно все москвичи. Теперь у 
тех, кто живет за пределами Кольцевой линии 
метро (то есть у всех спальных районов и не 
только), будет выбор: ехать ли с пересадкой че-
рез центр, через старую Кольцевую линию или 
воспользоваться новым Большим кольцом. 

Сочетание БКЛ и МЦК нарисует на карте 
Москвы своего рода восьмерку: если МЦК в 
большей мере разгрузило север и северо-
восток города, то появления Большой коль-
цевой сильнее ждут на юго-западе. 

«С помощью Большой кольцевой линии 
метро мы рассчитываем кардинально изменить 
транспортное поведение москвичей. У них от-
падет необходимость ехать до действующей 
кольцевой ветки или станций внутри нее, чтобы 
сделать пересадку», — сказал заместитель 
мэра Москвы по вопросам градостроительной 
политики и строительства Андрей Бочкарев. От-
крытие новых станций даст импульс развитию 
прилегающих территорий. При строительстве 
БКЛ предусмотрена возможность интеграции 
новых радиальных линий, так что не исключено, 
что от тех станций, которые пока что запланиро-
ваны одинокими — например, станция «Зюзино» 
на юго-западе города, — в будущем протянутся 
в разные районы новые радиусы метро.

В марте 2020 года запущен участок БКЛ 
от «Нижегородской» до «Лефортово», примы-
кающий к Некрасовской линии. Поезда теперь 
ходят от «Лефортово» до Некрасовки. Затем к 
Некрасовской линии будет подключен участок 
БКЛ от «Лефортово» до «Электрозаводской», 
строительство которой планируется завершить 
уже в этом году. 

БКЛ — это самый масштабный проект в 
истории московского метростроения: 70 км и 
31 станция. Благодаря новому кольцу в городе 
появится 32 дополнительные пересадки на 
станции метро, ж/д и МЦД. Работы по про-
ектированию и строительству развернуты на 
всех участках БКЛ. Сейчас на Большом кольце 
работает 11 тоннелепроходческих щитов.

Ожидается, что БКЛ замкнется в 2023 году 
и охватит 25 районов Москвы, а фактически 
облегчит жизнь каждого горожанина.

До Новой Москвы —  
без проблем
Территория ТиНАО развивается постоянно 

— кажется, мы уже забыли, что десять лет назад 
эти места считались Подмосковьем. Все чаще 
молодые семьи, задумывающиеся о собствен-
ном жилье, покупают квартиры именно в Новой 
Москве, так что транспортная доступность 
территорий вдоль Калужского и Киевского 
шоссе — это насущная необходимость. 

«В Новой Москве живет уже более полу-
миллиона человек: часть постоянно, часть — 
на дачах, а часть добирается сюда на работу. 
Сектор Новой Москвы огромной своей частью 
оказался без транспорта, без железных до-
рог и метро. Мы приняли решение построить 
даже не одну, а две ветки в этом направлении. 
Сегодня мы продляем Сокольническую ветку 
метро до Коммунарки. Это в значительной сте-
пени решит проблему», — подчеркнул Сергей 
Собянин.

Речь идет о продлении линии до станции 
«Новомосковская», вестибюль которой рас-
положат вблизи улицы Потаповская Роща. 
Это означает, что метро протянется еще на 
2,4 км в глубь территории ТинАО. Станцию 

планируют открыть в 2023 году. Ее появле-
ние улучшит транспортное обслуживание 
жителей Новомосковского округа и района 
Южное Бутово. Здесь проживают и работают 
почти 70 тыс. человек. Кроме того, станцией 
будут пользоваться жители новых кварталов 
Коммунарки.

Прорабатывается возможность соз-
дания на базе станции «Новомосковская» 
транспортно-пересадочного узла. Также при-
нято решение и о строительстве электродепо 
«Столбово». Оно предназначено для техни-
ческого обслуживания и ремонта поездов 
Сокольнической линии метро.

Другая линия, обслуживающая интересы 
жителей Новой Москвы, — желтая, Калининско-
Солнцевская. Первым запущен участок длиной 
3,3 км от «Делового центра» до «Парка Победы». 
В 2016 году открыли еще три станции: «Мин-
ская», «Ломоносовский проспект» и «Раменки». 
30 августа 2018 года запущен участок метро 
до Рассказовки. На новом 15-километровом 
участке желтой линии метро расположено семь 
станций: «Мичуринский проспект», «Озерная», 
«Говорово», «Солнцево», «Боровское шоссе», 
«Новопеределкино» и «Рассказовка».

Однако и это не предел. Вскоре метро 
придет во Внуково. Протяженность участка 
линии от тупиков за станцией «Рассказовка» 
до станции «Внуково» составит 4,9 км, на нем 
расположатся две станции. Линия пройдет 
вдоль Боровского шоссе с выходом к аэро-
порту вдоль Центральной улицы. Выбор трас-
сировки линии и месторасположения станций 
был согласован с местными жителями и адми-
нистрацией аэропорта.

Одна из двух станций — «Пыхтино» — раз-
местится в районе одноименной деревни и 
ЖК «Солнцево Парк», а станция «Внуково» — 
на территории паркингов аэропорта. Метро 
полностью интегрируют в инфраструктуру 
аэропорта для максимального комфорта 
пассажиров. 

Развитие Калининско-Солнцевской 
линии не только улучшит транспортную до-
ступность для жителей ТиНАО, но и позволит 
людям гораздо быстрее добираться до аэро-
порта «Внуково», не тратя деньги на такси или 
аэроэкспресс. 

Следующий проект, нацеленный на повы-
шение комфорта для жителей Новой Москвы, 
— строительство совершенно новой линии ме-
тро, ведущей в Коммунарку, а затем в Троицк. 
Ее запуск сегодня насущная необходимость — 
в противном случае жители многих районов на 
юго-западе столицы просто не смогут сесть в 
метро на станциях «Академическая», «Универ-
ситет» и «Проспект Вернадского».

Новая линия позволит перераспределить 
потоки с действующих линий — Калужско-
Рижской и Сокольнической. Ее протяженность 
— более 40 км, на них разместят 16 станций. 
Планируется, что конечной станцией будет 
«Троицк».  

Бескудниково и Дегунино 
обретут метро
Еще одно важное решение, принятое ру-

ководством города, — продление Люблинско-
Дмитровской линии дальше на северо-восток 
столицы. Еще совсем недавно районы Восточ-
ное Дегунино, Бескудниковский и Лианозово 
считались неудобными и непрестижными из-
за плохой транспортной доступности — метро 
там не было. Скоро все изменится. В бли-
жайшее время на салатовой ветке появится 
две станции: «Улица 800-летия Москвы» и 
«Лианозово». 

Станция «Улица 800-летия Москвы» рас-
положится на пересечении Дмитровского 
шоссе и улицы 800-летия Москвы. По предва-
рительным расчетам, метро в шаговой доступ-
ности получат 85 тыс. местных жителей, еще 
около 95 тыс. пассажиров будут подъезжать 
к ней на наземном транспорте.

Станция метро «Лианозово» будет рас-
полагаться практически у МКАД. Открытие 
этих станций снизит нагрузку на Дмитровское 
шоссе. Улучшится транспортная доступность 
районов САО и СВАО, где проживает порядка 
170 тыс. человек. Кроме того, разгрузится стан-
ция «Алтуфьево» Серпуховско-Тимирязевской 
линии, которой сейчас пользуются жители 
района Лианозово. 

Кроме того, после 2021 года заплани-
ровано продление Люблинско-Дмитровской 
линии далее на северо-восток — до поселка 
Северный. Там построят станцию «Физтех», 
которая и станет конечной. Она расположится 
на территории района Северный, вдоль Дми-
тровского шоссе, рядом со строящимся ком-
плексом Московского физико-технического 
института (МФТИ).  Другие планы по развитию 
Московского метрополитена связаны с прод-
лением уже существующих линий в районы, 
откуда раньше до метро приходилось доби-
раться на автобусах, троллейбусах, трамваях. 
Уже несколько лет отличный пример подают 
станции «Ховрино» и «Беломорская» Замо-
скворецкой линии, которые существенно об-
легчили жизнь обителям Клинской, Флотской, 
Петрозаводской и других прилегающих улиц 
на севере Москвы. 

Далее в планах Москвы — продление 
Арбатско-Покровской линии на восток и от-
крытие метро в районе Гольяново (сейчас от-
туда добираются до «Щелковской»). Станцию 
«Гольяново» построят в северо-восточной 
части одноименного района, рядом с жилой 
застройкой. Она будет обслуживать 70 тыс. 
жителей района, из них 30 тыс. получат метро 
в шаговой доступности от дома. Время по-
ездки в центр города и обратно сократится 
для них на 40–45 минут. Ожидается, что новая 
станция разгрузит «Щелковскую» минимум 
на 25 процентов.

Строительство новой линии метро от де-
лового центра «Москва-Сити» до Рублево-
Архангельского могут начать уже в 2021–2022 
годах. Она будет востребована жителями не 
только района Хорошево-Мневники, но и тер-
ритории Рублево-Архангельское в районе Кун-
цево на западе столицы. Длина линии составит 
19 км, на ней расположится 8 станций.

Уже сегодня при реализации проекта БКЛ 
закладывается возможность прокладки новой 
радиальной ветки. При строительстве станции 
«Улица Народного Ополчения» предусмотрены 
камеры съездов для сооружения линии метро 
в Рублево-Архангельское.

То же самое можно сказать о запланиро-
ванной линии в Бирюлево (более 40 км и 17 
станций метро). Планируется, что эта линия 
соединит центральную часть города, районы 
Нагатинский Затон, Бирюлево Восточное, 
Бирюлево Западное, Новую Москву. 

Евгения НИКИТСКАЯ.
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РЕКЛАМА

МОСКВА УСТАНОВИЛА РЕКОРД 
ПО КОЛИЧЕСТВУ ЩИТОВ, 

ОДНОВРЕМЕННО РАБОТАЮЩИХ 
НА СТРОИТЕЛЬСТВЕ 

ТОННЕЛЕЙ МЕТРО

Щит «Клавдия», 
«Селигерская»—«Лианозово», 
длина участка — 2,06 км

Щит «Елена», 
«Рижская»—«Савеловская», 
длина участка — 3,38 кмЩит «Эсмина», 

«Хорошевская»—«Улица 
Народного Ополчения», 
длина участка — 1,77 км

Щит «Александра», 
«Хорошевская»—«Улица 
Народного Ополчения», 
длина участка — 1,72 км

Щит «Лилия», 
«Мневники»—
«Кунцевская», 
длина участка — 2,23 км

Щит «Ольга», «Университет Дружбы Народов»—
«Улица Генерала Тюленева», длина участка — 2,7 км

Щит «Полина», «Славянский мир»—«Улица Генерала Тюленева», длина участка — 0,8 км
Щит «Дарья», «Славянский мир»—«Улица Генерала Тюленева», длина участка –—0,83 км

Щит «Надежда», 
«Кунцевская»—
«Давыдково», длина 
участка — 1,37 км

Щит «София», «Деловой 
центр», оборотный 
тупик, длина участка — 
0,74 км

Щит «Полина», оборот-
ный тупик за станцией 
«Деловой центр», длина 
участка 1,25 км
Щит «Ольга», оборотный 
тупик за станцией 
«Деловой центр», длина 
участка 1,07 км

Щит «Роза», 
«Зюзино»—«Воронцовская», 
длина участка — 2,11 км
Щит «Наталия», 
«Зюзино»—«Воронцовская», 
длина участка — 2,11 км

Щит «Светлана», «Университет Дружбы 
Народов» — «Улица Новаторов», 
длина участка — 2,77 км
Щит «Елена», «Университет Дружбы 
Народов»—«Улица Новаторов», 
длина участка — 2,77 км

Щит «Галина», 
«Мамыри»—«Славянский мир», 
длина участка — 1,9 км
Щит «Мария», 
«Мамыри»—«Славянский мир», 
длина участка — 1,9 км

Щит «Светлана», 
«Нижегородская»—«Текстильщики», 
длина участка — 0,38 км
Щит «Виктория», 
«Текстильщики»—«Печатники», 
длина участка — 1,3 км

Щит «Инна», 
«Рижская»—«Савеловская», 
длина участка — 3,24 км

Щит «София», 
«Сокольники»—«Рижская», 
длина участка — 2,25 км

Щит «Татьяна», 
«Сокольники»—«Рижская», 
длина участка — 2,22 км

Москва растет и строится. Главная, пожалуй, и самая приятная новость для жителей города — метро строится по-
разительными темпами и скоро охватит все районы нашего мегаполиса. Неудивительно, что поклонников рельсового 
транспорта с каждым днем становится все больше. И не только простых горожан, но и профессионалов, намеренных 
зафиксировать беспрецедентную работу строителей. Чего стоит, например, мировой рекорд, зафиксировавший 
одновременную работу 23 тоннелепроходческих щитов!
Ключевой проект развития подземки — Большая кольцевая линия, эффект от строительства которой ощутят все мо-
сквичи. Теперь у тех, кто живет за ее пределами, будет выбор: ехать ли с пересадкой через центр, через старое коль-
цо или воспользоваться БКЛ. Это сократит время пассажиров в пути, создаст комфорт при пересадках и освободит 
перегруженный центр города. И, конечно, что еще было немыслимо совсем недавно, метро уехало за МКАД, к новым 
москвичам, чему они несказанно рады.
Не менее важна и программа реновации, которая активно развивается в Москве. По данным на момент подписания 
номера, в российской столице для переселения горожан из устаревшего жилья строится 162 дома общей площа-
дью 2,3 млн квадратных метров. Как сообщил заместитель мэра Москвы по вопросам градостроительной политики 
и строительства Андрей Бочкарев, с момента старта программы завершено строительство 55 домов еще на 0,7 млн 
кв. метров, в 49 из них ведется переселение жителей. «Переселение по реновации идет хорошими темпами. Новые 
квартиры уже получили больше 16 тысяч москвичей, еще 5,5 тысячи участников программы находятся в процессе 
переезда или оформления документов», — сказал он. Напомним, программу реновации жилищного фонда утвердили 
в Москве в августе 2017 года. Она предусматривает расселение более 350 тысяч квартир. Первые новоселы въехали 
в новые дома в феврале 2018 года.
Строители своевременно отреагировали и на тревожные новости последних недель. В городе возводится современ-
ный инфекционный центр, в котором врачи смогут оказывать квалифицированную помощь заболевшим новой коро-
навирусной инфекцией.
К счастью, как говорит вся история человечества, болезни не вечны — в отличие от общечеловеческих ценностей. 
Читайте статьи, изучайте инфографику и прикидывайте, как изменится жизнь в вашем районе в самом ближайшем 
будущем.

Рекорды планеты устанавливаются 
не только в спорте, шоу-бизнесе или 
в массовых мероприятиях (напри-
мер, по количеству участников), как 
мы привыкли слышать. Так, компа-
ния Guinness World Records зафик-
сировала мировой рекорд по самому 
большому количеству тоннелепро-
ходческих комплексов, работающих 
одновременно на одном проекте в 
рамках Программы развития Мо-
сковского метрополитена.

Москва продолжает 
развивать подземку, 
несмотря ни на что
— В Москве судьей Guinness World 

Records зафиксирован мировой рекорд по 
числу одновременно работающих на строи-
тельстве метрополитена тоннелепроходче-
ских щитов. На данный момент у нас задей-
ствованы 23 щита на различных площадках 
строительства. Ни в одном мегаполисе мира 
не работало одновременно столько машин, 
— рассказал заместитель мэра Москвы по 
вопросам градостроительной политики и 
строительства Андрей Бочкарев.

Мировой рекорд зафиксирован 48 сви-
детелями на 23 объектах строительства ме-
трополитена в Москве, одновременно за-
снявших работу всех тоннелепроходческих 
комплексов. Судья, назначенная Guinness 
World Records, после рассмотрения предо-
ставленных доказательств вынесла решение 
об установлении рекорда. Рассказываем, 
как это было.

Как был установлен 
рекорд
18 марта. Офис компании «Мосинж-

проект» у станции метро «ЦСКА» Большой 
кольцевой линии (БКЛ). Здесь собрали 48 
свидетелей, чтобы зафиксировать мировой 
рекорд. Сначала — инструктаж.

Схема следующая. Всего 23 щита. На 
каждую стройплощадку, где идет проходка 
тоннеля, выезжают два человека — свиде-
тель 1 и свидетель 2. Их задача — сделать 
видеоподтверждение работы ТПМК, опира-
ясь на инструкцию.

Первый свидетель строго с 13.00 до 
13.05 записывал на камеру телефона рабо-
ту машиниста и щита, как грунт «ползет» по 
конвейеру, кабину машиниста с датчиками 

на экране. Второй свидетель контролировал 
время. Никаких заминок быть не должно, 
иначе попытка фиксации рекорда провалена. 
Все команды на разных стройплощадках 
Москвы выполняли одно и то же задание 
одновременно.

«Стоп! Снято!» Дальше видео отправ-
ляется в штаб «Мосинжпроекта», а оттуда 
— судье в Лондон. Нервы, переживания, 
большая ответственность. Через несколь-
ко часов пришел ответ из Великобритании: 
«Рекорд установлен!»

Метростроевцы  
не подвели
Генеральный директор АО «Мосинж-

проект» (единый оператор проектирования 
и строительства новых линий московской 
подземки) Марс Газизуллин отметил, что 
настолько активные тоннелепроходческие 
работы требуют не только высокого про-
фессионализма и подчас личного муже-
ства метростроителей, но и достаточной 
материально-технической базы вкупе с при-
менением наиболее современных техноло-
гий горнопроходческого дела.

«Подобное признание наших професси-
ональных достижений со стороны мирового 
сообщества свидетельствует о высокой эф-
фективности деятельности всего коллектива 
группы компании «Мосинжпроект», ставшей 
одним из крупнейших инжиниринговых хол-
дингов России за последнее десятилетие», 
— подчеркнул Марс Газизуллин.

Генеральный директор компании вы-
разил благодарность всем волонтерам, 
которые помогли зафиксировать мировой 
рекорд.

«Среди этих людей, не связанных с на-
шей организацией, не только представители 
строительной отрасли, но и научные работ-
ники, журналисты, экономисты и бухгалтеры. 
Все они нашли время, чтобы в будний день 
принять участие в этом мероприятии», — от-
метил Марс Газизуллин.

Напомним, начиная с 2011 года АО 
«Мосинжпроект» в российской столице по-
строено 97 км линий метро, 48 станций и 
10 депо. Ключевой проект московского ме-
тростроения сегодня — Большая кольцевая 
линия столичной подземки. Протяженность 
БКЛ составит 70 км, на ней расположится 
31 станция.

Елена СОКОЛОВА.

РАЗВИТИЕ МЕТРО В МОСКВЕ 
УДИВЛЯЕТ МНОГИЕ СТРАНЫ

В России установлен мировой рекорд  
по количеству одновременно работающих 
тоннелепроходческих комплексов
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МЕТРО, ДОСТУПНОЕ 
КАЖДОМУ, — ЭТО РЕАЛЬНО

Подземка добирается в самые отдаленные 
уголки столицы



На Калужском шоссе на территории 
Новой Москвы сейчас развернуто 
грандиозное строительство — в по-
селении Вороновское в рекордно 
короткие сроки возводят новую 
инфекционную больницу, которая 
уже через несколько недель готова 
будет принимать заболевших коро-
навирусом. Боевой дух рабочих под-
держивает плакат: «Строители! Счет 
идет на минуты!». Корреспондент 
«МК» побывала на самой грандиоз-
ной стройке 2020 года и убедилась — 
очень скоро здесь смогут эффектив-
но лечить всех, кто в этом нуждается.

«Работы по возведению инфекционного 
центра в Новой Москве идут беспрецедентно 
высокими темпами. Стройка ведется в кру-
глосуточном режиме, рабочие совершают 
настоящий трудовой подвиг. Всего здесь 
работает 7 тысяч человек: 5 тысяч днем и 
2 тысячи ночью. Все сотрудники понимают 
ответственность и важность задачи, воз-
ложенной на них, но мы стараемся дополни-
тельно поддерживать настрой», — рассказал 
глава московского стройкомплекса Андрей 
Бочкарев.

Заместитель мэра отметил, что для 
строительства больницы собрано 35 компа-
ний. Это генподрядчики, которые работают 
на объектах городского заказа, занимаются 
метростроением, девелоперские компании, 
которые имеют опытные строительные под-
разделения. Генеральный подрядчик — ком-
пания АО «Мосинжпроект».

— Здания возводятся, мы приступили 
к монтажу внутренних инженерных систем, 
к отделочным работам, чтобы уложиться в 
указанные сроки. На этом направлении задей-
ствованы специалисты всех сетевых компа-
ний и организаций. К территории подведены 
линии электро- и газоснабжения, проклады-
ваются системы водоснабжения и канализа-
ции, — объяснил генеральный директор АО 
«Мосинжпроект» Марс Газизуллин.

Когда оказываешься на стройке, пони-
маешь: здесь будет что-то по-настоящему 
грандиозное. Общая площадь нового ин-
фекционного центра составит 81,3 тысячи кв. 
метров. Больница рассчитана на 500 мест с 
возможностью расширения до 656 и транс-
формации каждой койки в реанимационную. 
Кроме лечебного отделения там расположатся 
приемный блок, реанимация и лаборатория, 
детское и операционное отделения и даже 
родильная палата. Ранее мэр Москвы уточ-
нял, что для этого инфекционного центра 
планируется закупить самое современное 
медицинское оборудование и материалы.

— Такого состава коечного фонда с таким 
объемом реанимации в Москве ни в одной 
больнице нет. Это самая современная и эф-
фективная больница. Надеюсь, что в бли-
жайшие недели стройка будет завершена, 
— объяснил Сергей Собянин.

Строительство инфекционной больницы 
ведется в круглосуточном режиме — если 
приехать на стройку рано утром в выходной 
день, там все равно можно увидеть кипящую 
работу. Уже организованы прямые поставки 
строительных материалов, конструкций, из-
делий, инженерного оборудования.

— Это не временный проект из отдель-
ных вагончиков, а полноценное капитальное 
строение. Ультрасовременный медицинский 
центр, который прослужит несколько десят-
ков лет. При этом благодаря мобилизации 
всех наших ресурсов, системному выстраи-
ванию технологических процессов и приме-
нению передовых материалов строительные 
работы будут завершены в кратчайшие сро-
ки, — подчеркнул Андрей Бочкарев.

Последнее уточнение отнюдь не лишнее. 
Для сравнения, в Китае во время вспышки 
эпидемии коронавируса также были возве-
дены две инфекционные больницы, и обе в 
кратчайшие сроки: госпиталь «Хошэньшань» 
— за 11 дней и госпиталь «Лэйшэньшань» 
— за 13 дней. Однако там речь именно о 
вагончиках из легких конструкций — пред-
полагалось, что эти больницы прослужат не 
более 1–2 месяцев и будут использоваться 
только во время эпидемии. Больницу на Ка-
лужском шоссе в Москве, по предваритель-
ным расчетам, при необходимости можно 
эксплуатировать не менее 20 лет.

По словам Андрея Бочкарева, всего 
будет возведено порядка 50 одноэтажных 
строений и 14 корпусов комфортабель-
ных общежитий для временного прожива-
ния персонала. В блоках общежития уже 
монтируются стеновые панели и плиты 
перекрытий.

Как помогут пациентам
Самая главная точка в будущей больни-

це — это реанимационный блок, где будут 
бороться за жизнь тех, кому из-за коронави-
руса потребуется искусственная вентиляция 
легких. Блок реанимации рассчитан на 223 
койки с возможностью расширения до 236 
коек. Он будет состоять из изолированных 
боксов интенсивной терапии на 1 койку и 
на 6 коек, обеспечивающих круглосуточное 
проведение экстренных реанимационных 
мероприятий.

Поступающие в больницу пациенты бу-
дут размещаться в двухместных боксах с 
отдельным санузлом и двумя шлюзами. Завоз 
пациентов будет осуществляться через шлюз 
с улицы. Проход медицинского персонала — 
через шлюз изнутри. Подобная компоновка 
полностью исключает перемещение больных 
внутри больницы и, соответственно, перенос 
инфекции. При необходимости двухмест-
ные боксы могут быть трансформированы в 
трехместные.

Поступление больных и перемещение 
персонала будет организовано по анало-
гичному принципу. Все боксы оснащены со-
временным оборудованием и устройствами 
жизнеобеспечения, в том числе аппаратами 
искусственной вентиляции легких, дефи-
брилляторами, оборудованием постоянного 
контроля параметров пациентов и др., обе-
спечивают оказание неотложной медицинской 
помощи, проведение реанимации и интенсив-
ной терапии пациентам. Ожидается, что это 
поможет не только больным коронавирусом 
в 2020 году, но и всем, кто когда-то окажется 
в этой больнице с любыми другими инфекци-
онными заболеваниями.

В блоке диагностики предусмотрено про-
ведение лучевой диагностики, эндоскопии 
и других обследований. Все операционное 
и реанимационное оборудование, включая 
системы жизнеобеспечения, подключено к 
аварийной системе энергоснабжения для 
поддержания бесперебойной работы.

Одновременно ведутся переговоры 
по обеспечению больничного комплекса 
самым современным и высокотехнологич-
ным медицинским оборудованием: МРТ, 
КТ, С-дугой, стационарным и мобильны-
ми рентген-аппаратами. Комплекс будет 
обеспечен необходимым количеством ап-
паратов экстракорпоральной мембранной 
оксигенации (ЭКМО), аппаратов искусствен-
ной вентиляции легких (ИВЛ), защитными 
противоэпидемическими костюмами для 
медицинского персонала.

Инфекция выветрится 
мгновенно
Важнейший вопрос в инфекционной 

больнице — система вентиляции. Необходи-
мо предотвратить сброс зараженного возду-
ха во внешнюю среду и его распространение 
между помещениями. Воздух, подаваемый 
в помещения и удаляемый из инфекционных 
помещений, планируется подвергнуть очист-
ке и обеззараживанию устройствами, обе-
спечивающими эффективность инактивации 

микроорганизмов на выходе из установки 
не менее 99%.

Кроме того, в процессе эксплуатации 
объекта предусмотрена двухэтапная очист-
ка канализационных стоков. Сначала стоки 
пройдут обеззараживание в двух стеклопла-
стиковых емкостях объемом 650 м3 каждая с 
применением химических реагентов. Следую-
щий этап — термическая обработка нагревом 
до 135 градусов в течение 10 минут. Это обе-
спечит полную безопасность стоков.

«Скорая помощь» проедет 
без пробок
Для обеспечения подъезда к инфекцион-

ному центру в общей сложности построено 
и будет проложено порядка 26 км дорог. Из 
них 17 километров — это постоянные доро-
ги, которые будут эксплуатироваться после 
окончания строительства.

Для организации удобного подъезда к ин-
фекционному центру строят дополнительные 
выезды на Калужское шоссе протяженностью 
по 450 м каждый. Само Калужское шоссе бу-
дет расширено на протяжении 800 метров, от 
деревни Голохвастово до деревни Бабенки.

Также ведется строительство выезда на 
магистраль А107 «Московское малое кольцо» 
протяженностью 2,7 км и шириной 9 м.

Кроме того, на территории инфекцион-
ного центра будет построено более одного 
километра дорог для подъезда к инженер-
ным блокам и для обеспечения связей на 
площадке.

Евгения НИКИТСКАЯ.

10 тысяч — это много или мало? 
Если дело касается заявок на 
подключение объектов к сетям 
электро-, тепло-, газо-, водо-
снабжения и водоотведения, 
очень даже прилично. Именно 
столько онлайн-заявок пода-
ли застройщики в электронном 
виде с использованием сервиса 
портала mos.ru с момента пере-
вод услуги в электронный вид.
«Это говорит о востребованно-
сти онлайн-формата, внедрение 
электронных сервисов ведет-
ся по поручению мэра Москвы 
Сергея Собянина и все активнее 
входит в повседневную жизнь 
горожан», — отмечает руково-
дитель Департамента градо-
строительной политики города 
Москвы Сергей Левкин.

В Москве в пилотном проекте по 
переводу в электронный вид услуг по 
подключению к инженерным сетям уча-
ствуют 6 ресурсоснабжающих органи-
заций, с которыми заключены соглаше-
ния о взаимодействии (АО «ОЭК», ПАО 
«МОЭК», ПАО «МОЭСК», АО «МОСГАЗ», 
АО «Мособлгаз», АО «Мосводоканал»). 
В течение 2020 года также планируется 
обеспечить возможность получения на 
портале mos.ru услуг ГУП «Мосводо-
сток» по предоставлению технических 
условий, заключению договоров о под-
ключении и выдаче актов о подключе-
нии объектов. 

Кроме того, в текущем году плани-
руется перевести в электронный вид 
услуги ресурсоснабжающих органи-
заций по заключению дополнительных 
соглашений к договору о подключении. 

Также специалисты прорабатывают 
возможность перевода в электронный 
вид еще одной услуги — выдачи актов о 
выполнении технических условий.

ВАЖНО: застройщики могут не 
только подавать онлайн-             заявки, но 
и совершать в электронном виде иные 
действия по их сопровождению:

— отслеживать ход оказания 
услуги;

— направлять при необходимости 
недостающие документы;

— подписывать электронной под-
писью документы;

— получать результаты услуг в лич-
ном кабинете на портале mos.ru.

«В рамках этого сервиса застрой-
щики могут не только подавать онлайн-
заявки, но и отслеживать ход оказания 
услуги, направлять при необходимости 
недостающие документы, подписывать 
электронной подписью документы, по-
лучать результаты в личном кабинете на 

портале», — отмечает Сергей Левкин.
На базе портала mos.ru создана 

единая точка входа для получения как 
государственных услуг в сфере строи-
тельства, так и услуг сетевых органи-
заций, что позволяет сократить вре-
мя взаимодействия застройщиков с 
сетевыми организациями, повысить 
прозрачность и доступность услуг по 
подключению к инженерным сетям.

Позитивный эффект 
административных 
реформ
В прошедшем году Россия подня-

лась на три позиции — с 31-го на 28-е 
место — в ежегодном рейтинге Всемир-
ного банка Doing Business, впервые про-
бившись в топ-30. В числе позитивных 
изменений для бизнеса эксперты Все-
мирного банка отметили сокращение 

сроков подключения к электросетям. По 
этому показателю Россия перемести-
лась в рейтинге с 12-го на 7-е место, это 
самое успешное для нее направление. 
Москва как инициатор эксперимента 
по реформированию процедуры тех-
присоединения сыграла в этом значи-
тельную роль.

Упрощение процедур и улучшение 
взаимодействия с органами власти под-
тверждают и сами застройщики, которые 
уже сегодня видят позитивный эффект 
от перевода услуг ресурсоснабжающих 
организаций в электронный вид.

«Позиция России в рейтинге Все-
мирного банка — это долгий путь ре-
форм, который прошло, в частности, 
правительство Москвы в инвестиционно-
строительной сфере. Многое сделано 
для того, чтобы инвесторы могли прини-
мать эффективные решения на ранних 
стадиях развития проекта: расширен со-
став ГПЗУ, сформирован сводный план 
подземных коммуникаций, оцифрованы 
данные Геофонда. Перевод практически 
всех услуг в электронный вид, включая 
услуги РСО, и сокращение их сроков 
заметно экономит время застройщи-
ка», — считает председатель правления 
Ассоциации инвесторов Москвы Любовь 
Цветкова.

Как разобраться 
в строительных 
госуслугах
Путеводитель по строительным 

госуслугам, актуальные новости по 
теме, инструкции и видеосеминары для 
застройщиков доступны на специали-
зированном портале «Строим просто» 
(stroimprosto-msk.ru). Портал очень со-
временный, с прекрасным интерфей-
сом. Но главное — специалисты отрасли 
могут найти ответы на подавляющее 
большинство своих вопросов, ознако-
миться с тематическими исследова-
ниями и досконально узнать порядок 
оформления документов.

В разделе «Путеводитель по услу-
гам» имеется подробное описание каж-
дой из них. Здесь можно ознакомиться 
с образцом заявления и перечнем не-
обходимых документов, посмотреть 
регламент и видеоинструкцию по по-
лучению услуги.

Также на портале постоянно по-
полняется раздел «Обучающие семина-
ры», на которых разбираются насущные 
практические вопросы и реальные кей-
сы от застройщиков.

Участники 
строительства  
и органы власти 
готовы  
к принципиально 
новому 
взаимодействию
Правительство Москвы не пер-

вый год ведет работу, в том числе 

направленную на меры администра-
тивной поддержки и информационные 
ресурсы. В частности, как мы уже напи-
сали, это портал и мобильное приложе-
ние «Строим просто», своевременно и 
доступно информирующие о происходя-
щих изменениях в сфере регулирования 
и процедурах получения госуслуг. 

С марта 2017 года работает Единый 
контактный центр (ЕКЦ) Строительного 
комплекса Москвы, который оказывает 
информационную поддержку по широ-
кому кругу отраслевых вопросов, опера-
тивно решает проблемы застройщиков, 
связанные с получением услуг в сфере 
строительства, и принимает обращения 
москвичей в отношении строительных 
объектов. 

Для московских девелоперов на 
регулярной основе проводятся обу-
чающие семинары, в рамках которых 
каждый участник получает разъяснения 
по новым правилам прохождения про-
цедур и изменениям в документооборо-
те. Ближайшие планы по оптимизации 
административных процедур в Москве 
связаны с внедрением принципиально 
нового подхода к организации взаимо-
действия участников строительства и 
органов власти.

«Новый подход к организации взаи-
модействия участников строительства 
и органов власти основан на реализа-
ции комплексных услуг на базе единой 
цифровой площадки взаимодействия 
при сохранении контроля за качеством 
и безопасностью строительства, — рас-
сказывает Сергей Левкин. — Разраба-
тывается концепция предоставления 
комплексных услуг в строительстве. 
Реализация комплексных услуг на базе 
единой цифровой площадки взаимо-
действия позволит исключить избы-
точные взаимодействия за счет работы 
всех участников строительства в единой 
электронной среде». Согласно результа-
там исследования ВЦИОМ, большинство 
московских застройщиков позитивно 
оценивают возможность получения ком-
плексных услуг по единой заявке.

Минстрой подготовил проект по-
становления Правительства Российской 
Федерации, направленный на увеличе-
ние количества участников пилотного 
проекта по переводу услуг сетевых ор-
ганизаций по подключению в электрон-
ный вид. Желание участвовать в экс-
перименте изъявили регионы Дальнего 
Востока и Республики Татарстан. 

Елена СОКОЛОВА.
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СТРОИТЕЛЬСТВО  
ЮГО-ВОСТОЧНОЙ ХОРДЫ БУДЕТ 
АБСОЛЮТНО БЕЗОПАСНЫМ
Специалисты ФГУП «Радон» готовятся  
к вывозу загрязненного грунта
Юго-восток Москвы всегда считался местом, где движение 
транспорта более всего затруднено. Автомобилисты под-
твердят: простоять в пробке битый час, проезжая через 
Волгоградский или Рязанский проспект, приходится едва 
ли не ежедневно. Ситуация обещает измениться в лучшую 
сторону, когда будет запущено движение по Юго-Восточной 
хорде. Трасса с мостом через Москву-реку и десятками раз-
вязок объединит 22 района, где проживает 2,5 млн человек.

Хорда пересечет Рязанский проспект, Волго-
градский проспект, Каширское шоссе, Липецкую 
улицу, Варшавское шоссе, пройдет через 35-й 
км МКАД и выйдет на магистраль Солнцево — 
Бутово — Варшавское шоссе. Новая магистраль 
избавит автомобилистов от необходимости де-
лать крюк в 10–15 км через МКАД.

Магистраль будет формироваться поэтапно. 
Она разделена на десять участков, почти на все 

уже есть утвержденные проекты планировок.
Один из самых сложных участков хорды — на правом берегу Москвы-

реки, между Московским заводом полиметаллов на западе, железнодорож-
ным мостом Курского направления на востоке, рекой Москвой на севере 
и Каширским шоссе на юге. Строительство хорды на данном участке вы-
зывало опасение у экспертов и горожан из-за обнаруженных там следов 
радиоактивного загрязнения. Чтобы решить эту проблему и полностью 
обезопасить район для жителей города, мэр Москвы Сергей Собянин принял 
решение провести полную рекультивацию склона Москвы-реки и вывезти 
загрязненный грунт за пределы столицы.

К строительству эстакады строители приступят только после поло-
жительных результатов проведенных мероприятий и предоставления до-
кументов, подтверждающих очистку территории. Работы по рекультивации 
планируется завершить к лету этого года. «Нам придется нагонять эту 
задержку, но на конечном сроке запуска хорды это не скажется. Основной 
ход магистрали планируется запустить в 2022 году, а в полном объеме 
проект завершится в 2023 году», — отметил руководитель Департамента 
строительства Москвы Рафик Загрутдинов.

Специалисты ФГУП «Радон» уже приступили к подготовительным 
работам для обследования и вывоза загрязненного грунта с участка строи-
тельства Юго-Восточной хорды в районе платформы Москворечье. По 
предварительным оценкам, объем изъятого с площадки грунта составит 
около одного кубометра — об этом рассказал генеральный директор «Ра-
дона» Алексей Лужецкий.

«Начались подготовительные работы по ограждению зоны будущего 
строительства и установке санитарно-пропускных пунктов. В ходе предва-
рительных работ планируется провести обследование территории, выявить 
участки с зараженным и радиоактивным грунтом, а также вывезти его на 
специальные хранилища», — рассказал Алексей Лужецкий.

В настоящее время на площадку для проведения обследования начали 
завозить оборудование для обустройства санитарно-пропускного пункта и 
специального городка для специалистов. Завезены шкафы для переодевания 
персонала, резервуар под воду, душевая, стойка радиационного контро-
ля. Перед началом работ на объекте специалисты будут переодеваться в 
специальном помещении в спецодежду, а после завершения рабочего дня 
будут сдавать ее на хранение в специальных шкафах. Все, кто работает на 
территории, перед выходом будут проходить санобработку. Покидать объ-
ект можно только через стойку радиационного контроля.

На специально оборудованных технологических площадках разместят 
сертифицированные контейнеры, где будет проходить сортировка и упаковка 
изъятых загрязненных грунтов. Отсюда же контейнеры будет забирать спе-
циальный транспорт для перевозки к пунктам последующего хранения.

По завершении работ будет проведено повторное исследование тер-
ритории лабораторией ФГУП «Радон» и независимой, привлеченной по 
отдельному контракту лабораторией.

«В целом работы по рекультивации площадки мы планируем завершить 
в середине — конце мая. Только после этого здесь можно будет начать 
строительные работы», — подчеркнул генеральный директор «Радона».

Евгения НИКИТСКАЯ.

ТАК БУДЕТ ВЫГЛЯДЕТЬ ИНФЕКЦИОННЫЙ ЦЕНТР В ПОСЕЛЕНИИ ВОРОНОВСКОЕ
Общежитие для технического 
персонала (150 мест)
Общежитие медицинского 
персонала (1000 мест)

Пищеблок

Санпропускник Приемное отделение
Реанимация (240 коек) Лечебный блок (260 коек)

Диагностика 
и операционные ПАК

Блок 
обеззараживания 
отходов

Лаборатория

Хозяйственный блок

ЦСО
ДезотделениеБлок выписки

НОВЫЙ ИНФЕКЦИОННЫЙ ЦЕНТР 
НА КАЛУЖСКОМ ШОССЕ ВОЗВОДЯТ 
В РЕКОРДНЫЕ СРОКИ

На стройке больницы 
задействовано более  
5 тысяч специалистов

МЕЖДУ
ТЕМ
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“МК”
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ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

ПО ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫМ 
РАСЧЕТАМ, ДЛЯ 
РЕАЛИЗАЦИИ ПРОЕКТА 
ПОТРЕБУЕТСЯ:

 более 200 000 куб. м. песка;
 более 1500 тонн арматуры;
 более 14 000 куб м. бетона;
 более 3000 тонн металлоконструкций;
 более 280 000 кв. м. сэндвич-панелей;
  более 5000 внутренних и наружных 
дверей;
  более 2000 вентиляторов, в том числе 
резервных для каждого боксированного 
отделения;
  строительство кислородной газифика-
ционной станции с обеспечением до-
полнительного резервирования.

ОНЛАЙН-УСЛУГИ СТАЛИ 
НЕОТЪЕМЛЕМОЙ ЧАСТЬЮ 
РАБОТЫ ЗАСТРОЙЩИКОВ

Социологи подтверждают: участники 
отрасли знают о возможностях 
оформления документов через Интернет 
и активно ими пользуются

ФОТО: ПРЕСС-СЛУЖБА КОМПЛЕКСА ГРАДОСТРОИТЕЛьНОй ПОЛИТИКИ И СТРОИТЕЛьСТВА ГОРОДА МОСКВы
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Сергей Левкин.



31 марта первой официальной жертвой 
коронавируса в Белоруссии стал заслу-
женный артист, актер витебского театра 
Якуба Коласа Виктор Дашкевич. Алек-
сандр Лукашенко возложил ответствен-
ность за эту смерть на самого артиста, 
заявив, что 75-летнему мужчине нужно 
было сидеть дома, а не шляться рабо-
тать. При этом не так давно сам Батька 
бравировал тем, что Белоруссии вирус не 
страшен, ведь от любой болезни излечат 
поле и трактор. Тем временем количе-
ство заболевших в стране продолжает 
быстро расти, а никаких реальных мер 
для противодействия угрозе власти при-
нимать не спешат. Как живет страна в 
условиях мировой пандемии, чего ждут и 
боятся простые граждане, мы выяснили 
у самих белорусов.

После известия о гибели Виктора Даш-
кевича белорусские артисты опубликовали 
в Интернете петицию с требованием ввести 
карантин в стране. Да и сами жители поти-
хоньку стали осознавать опасность сложив-
шейся ситуации.

— Конечно, как водится, всю информа-
цию о ситуации с вирусом в нашей стране 
всячески скрывают, — говорит Ирина, эко-
номист из Минска. — После смерти первого 
заболевшего — витебского актера, о которой, 
несмотря на заявление Батьки, предпочли 
промолчать все государственные каналы, 
поползли слухи, что город закрыт. И дей-
ствительно это оказалось правдой. Моя 
сотрудница с мужем поехали в Витебск по 
делам и вернулись ни с чем: на въезде их 
просто развернули обратно без объяснения 
причин. Кроме того, сейчас активно обсуж-
дают смерть учительницы из деревни Новые 
Докторовичи, которая две недели лежала в 
реанимации с пневмонией, вызванной новым 
вирусом. Говорят, что из деревни эвакуиро-
вали несколько десятков детей, у некоторых 
из них вирус якобы также подтвердился. 1 
апреля вирус нашли и у рабочего с завода 
МАЗ в Минске, на работе он общался с кучей 
народу. Думаю, что реальная статистика по 
заболевшим и умершим в стране не соот-
ветствует действительности. Наши оппози-
ционные СМИ сообщают, что погибшим от 
«короны» пишут в качестве причины смерти 
неуточненную пневмонию. По словам Ирины, 
несмотря на пугающие новости, люди рабо-
тают, гуляют, ходят в магазины и кафе, ни о 
каком глобальном карантине не идет и речи. 
Правда, женщина считает, что все очень скоро 
изменится, когда информация о заболевших 
начнет поступать со всех сторон.

— У школьников сейчас каникулы, но с 
понедельника они должны, как обычно, при-
ступить к учебе, — поясняет она. — Правда, 
уже известно, что все экскурсии и поездки по 
стране запрещены. Отменили все концерты, 
но спортивных мероприятий, в частности 
хоккея и футбола, запрет не коснулся. Сам 

же Лукашенко не упускает возможности в 
них поучаствовать. Маски в аптеках есть, но 
люди в масках по городу все равно не ходят, 
я видела в них только нескольких кассирш в 
продуктовых. Из-за резкого роста доллара 
цены на импортные продукты растут как на 
дрожжах: киви, апельсины, лимоны, лекар-
ства — все дорожает каждый день. Так что 
жизнь идет своим чередом, а рот все боятся 
лишний раз открыть, так как сразу посадят. 
По рассказам жителей Беларуси, наблюдая 
за мировыми новостями, люди понимают, что 
угроза на самом деле серьезна. Больше всего 
народ боится лишиться работы и остаться без 
средств к существованию. Многие опасаются 
за пожилых близких и пытаются всеми силами 
удержать их дома.

— Мои родители живут в пригороде, у них 
частный дом и свое небольшое хозяйство, 
— рассказывает Надежда из Гомеля. — За-
пасов у них месяца на три, любой белорус 
всегда имеет в запасе как минимум по мешку 
картошки, сахара и муки, шкаф с закатками 
и много чего еще. Даже в многоквартирных 
домах, где нет погребов, люди оборудуют 
стеллажи для хранения запасов на лоджиях, 

а про сельских жителей и говорить нечего. Но 
мама все равно норовит в магазин сходить, 
оправдывается: «Я только за свининкой и 
кормом для курочек, запастись же надо»... 
Сама я работаю на государственном пред-
приятии, которое занимается организацией 
досуга граждан. В случае эпидемии все раз-
влекательные мероприятия накроются, а нас 
просто отправят в отпуск за свой счет, цере-
мониться не будут. На самом деле ситуация 
с экономикой в стране просто аховая, боль-
шинство производств реально убыточные. 
Именно поэтому Батька и абстрагируется от 
вируса, пытается делать вид, что все у нас 
нормально, а от любой болезни излечит поле 
и трактор... При этом народная белорусская 
молва сейчас активно обсуждает еще одну 
версию, объясняющую пассивное поведе-
ние Батьки в условиях надвигающейся на 
страну пандемии. Люди считают, что якобы 
вирус крайне выгоден Лукашенко в связи с 
грядущими выборами. В условиях карантина, 
когда все будут сидеть по домам и бояться, 
обеспечить нужные результаты голосования 
станет намного проще. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

СЕГО ДНЯ: ЭПИДЕМИЯ
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Внеочередное заседание Московской 
городской думы выглядело необычно — 
если не знать что к чему, можно было бы 
решить, что депутаты готовятся к розы-
грышам 1 апреля, а не к эпидемии корона-
вируса. Во-первых, все депутаты явились 
в масках, а самые ответственные — даже 
в резиновых перчатках. Во-вторых, ме-
роприятие прошло не в зале пленарных 
заседаний, а в одном из залов для прове-
дения «круглых столов» — на то была воля 
Роспотребнадзора, поскольку в зале для 
пленарок никак нельзя было бы выдержи-
вать расстояние 1,5 метра друг от друга. 
Здесь же отодвинули стулья подальше — и 
готово! И приняли решение: москвичи, 
которые нарушат режим самоизоляции, 
получат штраф 4000 рублей. 

На заседании Мосгордумы приняли в 
первом чтении проект закона «О внесении 
изменений в статьи 2 и 8 Закона города Мо-
сквы от 10 декабря 2003 года №77 «Об обще-
ственных пунктах охраны порядка в городе 
Москве» и Закон города Москвы от 21 ноября 
2007 года №45 «Кодекс города Москвы об 
административных правонарушениях». Суть 
его — введение штрафов для тех москвичей, 
кто нарушит режим самоизоляции. Правда, 
нюансы правоприменения еще обсуждают-
ся — например, разграничение тех, у кого 
уже выявлена коронавирусная инфекция, и 
тех, кому просто следует оставаться дома 
ради предотвращения распространения 
инфекции.

— Динамика распространения чрезвы-
чайно высока. Если 24 марта в Москве было 
зафиксировано 28 новых случаев заражения, 
то 31 марта — 387. Минувшие выходные по-
казали, что недостаточная ответственность 

москвичей влечет за собой распространение 
пандемии. Поэтому москвичи ждут от нас 
непопулярных, может быть, но строгих ре-
шений, — заявил председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников.

Он подчеркнул, что все присутствующие 
в зале депутаты и сотрудники аппарата сдали 
тест и среди них точно нет инфицирован-
ных коронавирусом. При этом некоторые 
депутаты — среди них Евгений Ступин и 
Магомед Яндиев — отсутствовали на за-
седании по причине болезни, и сейчас они 
ждут результатов теста на COVID. Между тем 
присутствовавшие депутаты то и дело делали 
замечания друг другу — тем коллегам, кто 
отказывался надевать маску или снимал ее 
на время выступления. 

Не обошлось без казусов. Депутат Дарья 
Беседина нашла возможность подчеркнуть 
молодость и нонконформизм — ее маска 
черного цвета (единственная в зале). Депутат 
Сергей Митрохин сначала надел маску не-
правильно, вверх ногами, и исправил ошибку 
только после того, как на нее указали москви-
чи, следившие за трансляцией заседания.

Главный вопрос на рассмотрении Мос-
гордумы — введение штрафов для москвичей, 
нарушающих режим самоизоляции. Редактор 
законопроекта депутат Кирилл Щитов объяс-
нил: все обсуждаемые меры — единственный 
доступный способ предотвратить дальнейшее 
распространение коронавируса по городу.

— В начале ХХ века была зафиксирована 
самая мощная пандемия гриппа. Испанкой 
было заражено 550 млн человек, умерло до 
100 млн человек. Инфекция чрезвычайно 
быстро распространялась, и единственным 
способом победить болезнь стало введе-
ние карантина; были закрыты школы, суды, 
церкви, иногда продавцы запрещали захо-
дить в магазины. Сейчас мобильность людей 
гораздо выше, поэтому коронавирус рас-
пространяется еще быстрее. Метод борьбы 
по-прежнему один — самоизоляция. Чем 
быстрее мы обеспечим режим самоизоляции 
в Москве, тем больше жизней горожан мы 
сможем спасти, — объяснил Щитов. 

Размер административного штрафа 4000 
рублей, за повторное нарушение — 5000 
рублей. 

Важный нюанс: для получения этого 
штрафа совершенно не обязательно ждать, 
пока тебя затормозит на улице наряд поли-
ции. По словам автора законопроекта, будет 
использоваться тот же механизм, что и при 
выписывании штрафов за нарушения ПДД 
или, например, за неоплаченную парковку, — 
решение примут на основании данных камер 
видеонаблюдения и пришлют уведомление 
о штрафе по почте. 

Отвечая на вопрос о штрафе за наруше-
ние карантина «с использованием личного 
транспорта» и возможности последующего 
изъятия автомобилей нарушителей (это также 
предусмотрено законопроектом, и штраф 
составит 5000 рублей), Щитов пояснил: эту 
меру пока можно назвать «спящей».

— Мы знаем позицию мэра Москвы на се-
годняшний день: никаких ограничений поез-
док на личном и служебном автотранспорте, 
а также на въезд и выезд из Москвы. Однако 
есть и другие случаи. Представьте: человек, 
который является носителем и находится 
на домашнем лечении, нарушил режим, сел 
в машину и поехал совершать контакты по 
всему городу. Такой человек должен быть 
выявлен, остановлен и отправлен в больницу. 
Его автомобиль после этого нужно обрабо-
тать и поместить на стоянку на то время, пока 
он находится в больнице. Иначе есть риск, 
что транспорт нарушителей будет брошен 
посреди города, — объяснил Щитов.

При этом депутат уточнил, что конкрет-
ные правила — кого штрафовать, за что, куда 
можно ездить, а куда нет — должны будут 
определить в мэрии Москвы. Столичный пар-
ламент может только принять закон, который 
станет импульсом для принятия необходимых 
подзаконных актов, где будет разъяснен по-
рядок правоприменения. Поэтому полная 
ясность появится только после публикации 
очередного указа мэра.

Дарья ТЮКОВА.

Защитившиеся депутаты 
определили штрафы  
для нарушителей карантина
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— Елена, ваша съемочная 
группа побывала в Комму-
нарке. Вы не боитесь 
заражения?

— Во-первых, съемки проходили в 
больнице 12 марта, и даже если бы мы за-
разились, мы бы были на карантине до 26 
марта, а вчера было 31 марта. Никаких про-
явлений у членов нашей съемочной группы 
нет. Прошло почти 20 дней после нашего 
визита в больницу, и мы могли бы вообще 
не проходить тестирования, но я его про-
шла. Тест отрицательный.

— Кстати, в вашей программе го-
ворили про новые тесты на антитела к 
коронавирусу. Они уже доступны?

— Пока такой тест сделать нельзя не 
только у нас, но и нигде в мире. Хотя не-
сколько компаний в разных странах уже 
объявили об их создании, и у нас в том 
числе. Но  эти тесты в сто раз важнее, чем 
тесты на коронавирус, поскольку позволяют 
выявить тех, кто уже переболел, в том числе, 
в скрытой форме.

— И к тому же создать сыворотку 
против коронавирусной инфекции?

— Пока это только предположения. Сы-
воротки сегодня в мире почти не исполь-
зуются, только в крайних случаях. Сейчас 
пытаются начать исследование в США на эту 
тему. Да и потом — плазма крови перебо-
левшего пациента, из которой теоретически 
можно сделать сыворотку, всегда проходит 
полугодовой карантин.

— Вы были в больнице в Коммунар-
ке и могли оценить средства защиты 
врачей. На каком этапе они не срабо-
тали, почему Денис Николаевич все же 
заразился?

— Врач в защитном скафандре ходит 
только на той территории больницы, где 
лежат с подозрением или с доказанной 
инфекцией. Но любой врач выходит после 
работы из больницы и может заразиться 
хоть где! Но у доктора Проценко нет симпто-
мов. Сегодня считается, что без симптомов 
или с легким течением коронавирусную 
инфекцию переносит более 80% пациен-
тов. В Израиле обследовали всех медиков, 
которые чувствуют себя здоровыми, и 8% 
оказались заражены коронавирусом. А те, 
у кого есть иммунитет, уже не заболевают. 
Возможно, на Ближнем Востоке у людей 
мог сформироваться перекрестный им-
мунитет после эпидемий коронавирусов 
MERS и SARS.

— Должны ли больницу, где заболе-
вают врачи, помещать на карантин?

— Этот вопрос находится в ведении 
Роспотребнадзора. Всех врачей, которые 
работают с коронавирусом, постоянно 
тестируют. Сегодня есть новый высоко-
чувствительный восьмичасовой тест, есть 
двухчасовой, есть даже полуторачасовой, 
который скоро внедрят. Вопрос серьезный: 
отправлять или нет врачей на карантин. 
Америка, например, приняла решение не 
отправлять врачей на карантин, если у них 
отрицательный тест, и отправлять на неде-
лю, если тест положительный, но симптомы 
легкие. Просто нет столько врачей, чтобы 
всех отправлять.

— Правда ли, что у россиян риск за-
болеть меньше, потому что мы прошли 
в детстве вакцинацию от БЦЖ?

— Пока точного ответа на этот вопрос 
нет. Но сегодня в мире вновь начали уделять 
внимание вакцине от туберкулеза БЦЖ: 
есть данные, что она, возможно, вызывает 
иммунитет к различным респираторным 
инфекциям, и среди них может быть и ко-
ронавирус. Так, одно из исследований по-
казало, что в первый год после вакцинации 
на 30% снижается количество случаев ре-
спираторных заболеваний. Я получила пре-
принт одной новой работы: о проведении 
метаанализа в странах, где есть вакцинация 
БЦЖ, где ее нет и где ее проводят поздно, 
и выводы очень интересные. Там, где есть 
вакцинация, заболеваемость и смертность 
от коронавирусной инфекции ниже. В США 
начинается огромное исследование: тысяча 
врачей и медсестер получат эту вакцину, 
чтобы понять, сформируется ли у них им-
мунитет именно к коронавирусу.

— Ваш сын реаниматолог?
— Мой сын проходит обучение в США 

по специализации кардиология в одном 
из трех крупнейших кардиологических го-
спиталей Америки. И этот госпиталь пере-
квалифицировали в госпиталь по приему 
коронавирусных больных. Отменены все 
плановые кардиопроцедуры, и все, кто 
учится и работает, вышли бороться с «ко-
роной». Мой сын тоже вышел в реанима-
цию с 1 апреля. Сегодня это не зависит 
от специализации. В Америке объективно 
ситуация сложная. Но, слава богу, в госпи-
тале появились и костюмы, и маски. Очень 
тревожно, когда врачи ничем не оснаще-
ны. Одна компания подарила им аппараты 
ИВЛ. Есть надежда, что врачи справятся. 
Ведь для мирной жизни не нужно столько 
реанимационных коек и аппаратов ИВЛ. А 
сейчас — на войне как на войне. У нас пока 
ситуация не такая.

— Как думаете, будет такой?
— Я почему-то думаю, что нет. Я была 

и в Коммунарке, и в 67-й больнице, где 
перинатальный центр переделали в ин-
фекционное отделение. И они готовы. Они 
оснащены, готовы запустить 160 реанима-
ционных коек. Москва подготовилась про-
сто блестяще. Московская медицина просто 
по-другому устроена. Здесь высочайшая 
оснащенность, всех врачей обучили, как 
справляться с респираторным синдромом; 
все снабжены и масками, и суперприбора-
ми, и даже питание для медиков полностью 
бесплатное. Москва — единственное место, 
где ответственность за состояние больниц 
лежит не на врачах, а на мэре и на вице-
мэре. И они справляются блестяще.

— Но есть и другие города… 
— Конечно, есть. И это очень горько. 

Ситуация с этой эпидемией должна научить 
нас очень многим вещам. Первое — у вы-
пускника мединститута зарплата не может 
быть 7 тысяч рублей. Врачи должны по-
лучать реально очень большие зарплаты. 
Второе — ответственность за состояние 
больниц, наличие лекарств и приборов 
должна лежать на губернаторах регионов 
и мэрах городов. Так, как в Москве. Тогда 
врачи будут только лечить и только спасать. 
И только так правильно.

Екатерина ПИЧУГИНА.

...ТЕСТИРОВАЛАСЬ  
НА КОРОНАВИРУС

«Очень дорого, очень мало 
отдачи и с нулевым КПД»
По итогам 2018 года Особая экономиче-

ская зона «Алабуга» была признана на 100% 
эффективной, отмечали в Казани, подчеркивая, 
что это является заслугой и Министерства 
экономики Республики Татарстан, как органа 
управления ОЭЗ. Ну а «Иннополис» так и во-
все дал старт федеральным карьерам иных 
республиканских чиновников.

Впрочем, в эффективность ОЭЗ в Кремле, 
похоже, перестали верить уже в 2016 году. 
«Очень дорого, очень мало отдачи и с нулевым 
КПД», — заявил тогда ТАСС пресс-секретарь 
Кремля Дмитрий Песков. На создание особых 
зон с 2006 года потрачено 186 млрд рублей, а 
назад в виде налогов и сборов вернулось лишь 
40 млрд, сообщал «Коммерсантъ». Путин по-
ручил передать ОЭЗ регионам, приостановить 
создание новых ОЭЗ и работу десяти наименее 
эффективных.

В Казани же тогда настаивали: «Значи-
мость особой зоны «Алабуга» не ставится под 
сомнение». «Алабуга» признана безусловно 
эффективной», — говорила замминистра эко-
номики Татарстана Наталья Таркаева. В проекте 
«Алабуги» 25,7 млрд рублей госинвестиций, а 
резиденты ОЭЗ заплатили налогов на 13,8 млрд 
рублей. Полностью окупить инвестиции ОЭЗ 
планирует к 2019 году, заявлял представитель 
ОЭЗ Михаил Миронов.

Примечательно и то, что деловая электрон-
ная газета «Бизнес Online» (на связи) в статье 
под заголовком «Богатые тоже плачут: топ-100 
убыточных компаний Татарстана» на днях сооб-
щала о том, что «подконтрольная правительству 
Республики Татарстан (РТ) ОЭЗ «Алабуга»... 
по традиции оказалась в солидном минусе: о 
расходах на благоустройство инфраструктуры 
для иностранных инвесторов и «кафтане на 
вырост» мы писали неоднократно.

Похожие симптомы наблюдаются и у дру-
гой особой экономической зоны — «Иннопо-
лиса» ... Но если ранее в убытках участвовал 
федеральный центр (на две трети в «Алабуге» 
и на 98% в «Иннополисе»), то после передачи 
этих пакетов Татарстану в начале 2018-го все 
затраты легли на местный бюджет. До кучи в 
минус ушел и университет «Иннополиса» ... на 
грани ликвидации находится бывший главный 
подрядчик особой экономической зоны — «Кам-
ГЭС», — сообщает деловая электронная газета.

С 2016 года, когда обе зоны перешли 
под полный контроль Татарстана, — бюджет 
республики начал выделять по четверти мил-
лиарда рублей на содержание «Алабуги» и «Ин-
нополиса», где признавали, что резидентов 
здесь недостаточно, чтобы окупить вложения 
в инфраструктуру. И за прошедшие с тех пор 
три с половиной года здесь, похоже, мало что 
изменилось. 

Оптимизация автокомплекса
В не меньшем кризисе оказался автоком-

плекс Татарстана. 
«В 22 раза (!) — до 1,4 млрд рублей вырос-

ли убытки ООО «ПХ «Автокомпоненты», специ-
ализирующегося на производстве запчастей. 
... В свою очередь «Автокомпоненты» управля-
ли такими активами, как «Димитровградский 
завод светотехники» и «Новочеремшанское 
сборочное производство»…В июне прошло-
го года ПХ «Автокомпоненты» был объявлен 
банкротом, но тому предшествовала цепочка 
«смертей». В мае 2019-го было ликвидировано 
учрежденное холдингом «Новочеремшанское 
сборочное производство», ранее, в сентябре 
2017-го, приказало долго жить дочернее ООО 
«Промышленные активы и оборудование», а 
в мае того же года была ликвидирована УК 
«Димитровградский индустриальный парк». А 
буквально на днях, 15 января, окончательно по-
чили в бозе и ПХ «Автокомпоненты» — арбитраж 
признал его ликвидированным», — сообщает 
в той же статье газета «Бизнес Online». Но и на 
фоне этого краха республиканским лидером 
по многолетним убыткам остается «Форд-
Соллерс Холдинг», который прошлым летом 
закрыл производство легковых автомобилей 
и двигателей в Татарстане. Проект десять лет 
воплощался в Татарстане при участии ВЭБа. И 
госбанк мог бы сильно пострадать от закрытия 
в республике американских «дочек». Но Ford 
все же рассчитался с российскими долгами.

При этом стоит отметить, что в том же ма-
териале деловой электронной газеты «Бизнес 
Online» сообщается, что «Ford-Sollers попал 
в топ-100 убыточных компаний РТ по итогам 
2017-го. За следующий год на фоне роста вы-
ручки холдинга на 3,5%, до 69,4 млрд рублей, 
его убыток скакнул с 13,6 млрд до 23,8 млрд, 
всего же за пятилетку аккумулировано убытков 
на 80,5 млрд рублей». 

В регионе по этому поводу ходят разные 
слухи, кто-то говорит, что вроде как республи-
канские чиновники обещали помочь американ-
цам (например, в заключении госконтрактов 
на поставку школьных автобусов), но что-то 
пошло не так.

Теперь одни винят во всем руководство 
компании, которое неправильно выстроило 
политику концерна в России, другие кивают 
в сторону республиканских чиновников. Но 
кто бы ни допустил просчеты — инвестпроект 
не удался, вложенные средства не оправдали 
ожиданий, а современный завод так и не вышел 
на ожидаемую мощность.

«Аммоний» 
как конец терпению?
Но, пожалуй, что удивляет в республике 

больше всего, так это ситуация на предприятиях 
химического и нефтехимического комплекса. 
Еще недавно казалось, что принадлежность к 
нефтяному бизнесу автоматически обеспечи-
вает успех. Но все меняется…

Так, в статье «Битва за «Центр ДиС»: спасет 
ли Шафагат Тахаутдинов дефектоскопистов 

от кредиторов?» той же деловой электронной 
газеты «Бизнес Online»: «Центр ДиС» — это 
известная в республике, существующая с 1991 
года компания по строительному надзору, ау-
диту и метрологии, в прошлом один из крупных 
контрагентов «Транснефти», который входил 
в составленный … топ-50 строительных под-
рядчиков по итогам 2017 года. В 2016-м имен-
но на заказах нефтепроводного монополиста 
«Центр ДиС» получил 1,22 млрд из 1,25 млрд 
рублей выполненных компанией заказов. А 
за 11 месяцев прошлого года «Транснефть» 
обеспечила весь 1,5-миллиардный портфель 
заказов метрологов. Впрочем, получив в 2018 
году контракты с авансами на 211,4 млн рублей, 
«Центр ДиС» почему-то не отработал предо-
плату. В итоге договоры были расторгнуты, а 
авансы теперь возвращает поручившееся за 
фирму ООО «ТаграС-Нефтегазстрой». 

«Задействованный в операции спасения 
«ТаграС-Нефтегазстрой» в свою очередь от-
разил убыток на 1,3 млрд рублей».

В топ-100, опубликованный «Биз-
нес Online», в статье «Богатые тоже плачут: 
топ-100 убыточных компаний Татарстана» попал 
на треть подконтрольный «Татнефть» «Завод 
Эластик». «Принадлежащий нефтяникам на все 
сто «Фин-инвест», занимающийся вложения-
ми в ценные бумаги, потерял 205 млн против 
прежней прибыли 18 млн рублей.»

Среди лидеров республики по убыткам 
электронная газета называет и другие регио-
нальные предприятия нефтехимии. 

Но, пожалуй, самым крупным инвестпроек-
том Татарстана стала реконструкция АО «Аммо-
ний» — завода по производству минеральных 
удобрений, драйвером которого называют 
правительство республики.

Проект начали реализовывать в 2011 году. 
Кредит в размере 1,4 млрд долларов предо-
ставил ВЭБ. Власти Татарстана активно при-
влекали иностранных инвесторов. Президент 
республики лично летал решать вопросы про-
екта в Японию, переговоры велись с итальян-
скими инвесторами. 

Сегодня считается, что проблемы компа-
нии могли быть связаны с тем, что из-за вы-
росшего в 2015 году курса доллара «Аммоний» 
не смог расплатиться по валютным кредитам. 
Необходимость обслуживать долг привела к 
росту неплатежей перед партнерами. 

Впрочем, скептики задаются вопросом, 
а учитывалась ли волатильность мировых цен 
на продукцию при составлении бизнес-плана? 

«Так, при разработке бизнес-плана сто-
имость карбамида составляла $500 за тонну, 
в январе 2017 года — $224 за тонну, в январе 
2018-го — $233. Практически ровно в два раза 
ниже», — посчитала «Бизнес Online». 

Как бы то ни было, не удивительно, но ВЭБ 
решил выйти из проекта, начал искать страте-
гического инвестора для «Аммония». Среди 
компаний, заинтересованных в покупке актива, 
СМИ называли «Лукойл», «Уралхим». Однако вы-
бор был сделан в пользу холдинга «СДС-Азот». 

Осенью 2019 года было объявлено, что 
ВЭБ договорился о продаже прав требования 
по кредиту профильному инвестору — КАО 
«Азот» (входит в «СДС Азот» Романа Троцен-
ко) за $900 млн. Троценко объявлял о планах 
инвестировать в предприятие дополнительно 
12 млрд рублей. 

Стороны не слишком охотно комментируют 
подробности сделки, поэтому удивляет даже 
не то, что ВЭБ согласился переуступить права 
по долгам дешевле, например, с «Лукойлом», 
который готов был заплатить за «Аммоний» 
больше.

Пресс-служба Минпромторга Татарстана 
заявила, что введение начальной процедуры 
банкротства необходимо для восстановления 
платежеспособности «Аммония» и продолже-
ния работы в период перехода под контроль 
нового инвестора. 

Интересно, что когда в подобных меро-
приятиях участвуют власти, собственники и 
ключевой кредитор завода — это называет-
ся оптимизацией и оздоровлением. Случись 
что-то подобное с каким-нибудь конкурентом, 
вряд ли к ним были бы столь лояльны в опре-
делениях. Что в условиях нынешнего кризиса 
становится еще более вероятным.

Рецессия досрочно?
Удивительно, но кризис в Татарстане, по 

всей видимости, почему-то может начаться 
раньше общемирового, и коснется в первую 
очередь отраслей, которые либо полностью 
контролируются бюджетом, либо зависят от 
бюджетных преференций.

Например, по сообщению «Бизнес Online»: 
«По умолчанию убыточным считается «Метро-
электротранс» …. Не исключено, что потери 
бюджетных денег могли быть меньше, если 
бы, к примеру, перевозчик закупал трамваи 
напрямую с завода, а не через посредников». 

«Хронически убыточен и Госжилфонд при 
президенте РТ … Отметим, что поток целевых 
взносов в копилку ГЖФ, формируемых в основ-
ном крупнейшими предприятиями республики, 
вырос с 8,4 млрд до 10,5 млрд рублей. Но тут 
же, прислушавшись к застройщикам, ГЖФ 
поднял на 21% цену квадратного метра в не 
самом удобном с точки зрения транспортной 
доступности микрорайоне «Салават Купере», 
продолжает деловая электронная газета. 

Конечно, в Татарстане есть и успешные 
проекты, но в целом реальная картина инве-
стиционной удачливости региона выглядит 
ненамного лучше соседей.

При этом пример с Особыми экономиче-
скими зонами, с которого мы начали, показыва-
ет, что в какой-то момент доверие госинвесто-
ров может заканчиваться. Если же в условиях 
нарастающего кризиса федеральный «золотой 
дождь» иссякнет, может пострадать прежде 
всего население Татарстана, на благополучии 
которого придется серьезно экономить.

Подготовлено по материалам электрон-
ного периодического издания «Век».

https://wek.ru/v-tatarstane-prekrasnyj-klimat-dlya-investicij
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До сих пор Татарстан позиционировался как 
лидер среди российских регионов по инве-
стиционному климату, уступая в обществен-
ном сознании разве что Москве. Гордостью 
республики были автомобильный кластер, 
почти загнувшийся в других регионах страны, 
нефтехимия, туризм. «Иннополис» прославил 
инновационные возможности республики. 
И вдруг накануне кризиса оказалось, что ин-
вестиционные проекты республики, в кото-
рые вложено огромное количество средств, в 
том числе и бюджетных, далеко не безупреч-
ны и вполне могут оставить после себя руины.

Что происходит с инвестиционными проектами 
в республике

ЭКОНОМИКА

В ТАТАРСТАНЕ ПРЕКРАСНЫЙ 
КЛИМАТ ДЛЯ ИНВЕСТИЦИЙ?

Белорусы рассказали, что происходит в стране после смерти 
первого инфицированного COVID-19

ВИРУС БАТЬКИ НЕ СЛАЩЕ

Беларусь — единственная 
страна Европы, не закрывшая 
свой футбольный чемпионат. 

27 марта тысячи болельщиков 
собрались на матч «Торпедо 

БелАз» — «Белшина».

МОСГОРДУМА ПРИМЕРИЛА МАСКИ

НАШ ЭКСПЕРТ
Что происходит в Белоруссии, «МК» вы-
яснил у Андрея Дмитриева, лидера бело-
русского движения «Говори правду!».

— Андрей, что белорусы думают о 
коронавирусе и насколько они доверяют 
официальной статистике?

— Вообще в Белоруссии сложилась 
уникальная ситуация, общество делает для 
борьбы с коронавирусом больше, чем власть. 
Например, «Говори правду!» собрало 17 тысяч 
подписей под петицией о введении в респу-
блике «функционального карантина».

— Кроме того, мы призываем создать 
фонд для поддержки людей на фоне над-
вигающегося экономического кризиса 
и отменить закон о тунеядцах. Сегодня в 
Белоруссию вернулись многие трудовые 

мигранты, которые зарабатывали в России 
и Евросоюзе. На родине они оказались без 
работы, а по закону о тунеядцах они должны 
платить больше налогов, чем остальные. То 
есть государство не помогает им, а обирает 
с двойным усердием.

— Но почему Лукашенко отказывает-
ся от карантина?

— Он считает, что лучше умереть стоя, 
чем жить на коленях. Видимо, ему очень слож-
но признать свою ошибку. Ведь власти очень 
долго настаивали на том, что паника вызвана 
искусственно.

Лукашенко говорит, что у республики 
в отличие от России нет Фонда националь-
ного благосостояния или других запасов. 
Кроме того, при таких низких ценах на нефть 
белорусские НПЗ теряют практически весь 

смысл, как и транзит нефти. Наверное, пра-
вительство боится, что один камушек упадет, 
и рухнет вся система.

— Как белорусы отреагировали на 
закрытие границы с Россией?

— С недоумением. Дело в том, что на-
кануне главы правительств двух государств 
провели переговоры, по итогам которых было 
заявлено о прогрессе в сфере энергоре-
сурсов и так далее. При этом возможность 
закрытия границы даже не упоминалась, а 
в заявлении Москвы не было сказано, что 
решение совместное. Это, конечно, противо-
речит принципам Союзного государства. Воз-
можно, впервые за долгое время решение по 
Союзному государству затронуло людей, и, к 
сожалению, оно оказалось негативным.

Артур АВАКОВ.
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Решением Арбитражного суда города Москвы 

от 22.02.2018 г. (резолютивная часть оглашена 
20.02.2018 г.) по делу № А40-92725/15 Общество с огра-
ниченной ответственностью «Решение» (сокращенное 
наименование: ООО «Решение»; ОГРН 1067746500568, 
ИНН 7703589784, юридический адрес: 123104, 
г. Москва, Тверской б-р, д. 3, стр. 1) признано несо-
стоятельным (банкротом), в отношении него открыто 
конкурсное производство сроком на шесть месяцев. 
Конкурсным управляющим ООО «Решение» утвержден 
Илларионов Игорь Станиславович (ИНН 026510430861, 
СНИЛС 134-470-802 45, адрес для направления корре-
спонденции: 115419, г. Москва, ул. Шаболовка, д. 34, 
стр. 3, а/я «Илларионов И.С.»), член Ассоциации Евро-
сибирская саморегулируемая организация арбитражных 
управляющих (ОГРН 1050204056319, ИНН 0274107073, 
место нахождения: 450078 г. Уфа, ул. Революционная, 
д. 96/4, офис 4-27). Определением Арбитражного суда 
города Москвы от 30.10.2018 г. (резолютивная часть) 
по делу № А40-92725/15 конкурсным управляющим 
ООО «Решение» утверждена Уткова Евгения Михайловна 
(ИНН 366605328122, СНИЛС 075-109-517-56, адрес 
для направления корреспонденции: 115419, г. Москва, 
ул. Шаболовка, д. 34, стр. 5, а/я «Уткова Е.М.», по иным 
адресам арбитражный управляющий Уткова Евгения 
Михайловна корреспонденцию не получает, телефон 
+79162081589, e-mail: utkova.arbitr@gmail.com), член 
Ассоциации Евросибирская саморегулируемая органи-
зация арбитражных управляющих (ОГРН 1050204056319, 
ИНН 0274107073, место нахождения: 450078 г. Уфа, ул. 
Революционная, д. 96/4, офис 4-27).

Организатор торгов — конкурсный управляющий 
ООО «Решение» Уткова Евгения Михайловна извеща-
ет о проведении повторных торгов в форме публич-
ного предложения по продаже имущества ООО «Ре-
шение» (123104, г. Москва, Тверской б-р, д. 3, стр. 1, 
ОГРН 1067746500568, ИНН 7703589784; дело о банкрот-
стве № А40-92725/2015 4-381 «Б»).

Предмет торгов:
Лот 1: Начальная цена — 1 136 579 220,00 руб. (НДС 

не облагается) в составе следующего недвижимого 
имущества, находящегося в залоге у ПАО Сбербанк на 
основании договоров ипотеки № 4330/2 от 17.10.2007 г., 
№ 4355/2 от 30.06.2008 г.: нежилые помещения 
(кад. №№ 77:01:0004031:2410, 77:01:0004031:2272, 
7 7 : 0 1 : 0 0 0 4 0 3 1 : 2 4 0 8 ,  7 7 : 0 1 : 0 0 0 4 0 3 1 : 2 4 0 6 , 
77:01:0004031:2267, 77:01:0004031:2266). Адрес ме-
стонахождения: г. Москва, пер. Капранова, д. 3, стр. 1, 2. 
Имущество, входящее в состав Лота, сдается в аренду 
третьим лицам. Земельный участок, под которым рас-
положено имущество, входящее в Лот, не принадлежит 
ООО «Решение» на праве собственности, в связи с чем 
покупателю Лота необходимо будет самостоятельно 
произвести соответствующие мероприятия, направ-
ленные на переоформление его правомочий на данный 
земельный участок.

Размер задатка для Лота — 10% от цены Лота на 
соответствующем периоде снижения цены. Реквизиты 
для оплаты задатка: ООО «Решение» (ИНН 7703589784, 
КПП 770301001), р/с №40702810238000082208 в 
ПАО Сбербанк, г. Москва, к/с №30101810400000000225, 
БИК 044525225, на дату составления протокола об опре-
делении участников торгов. Заявитель обязан обеспечить 
поступление задатка на счет не позднее даты и времени 
окончания приема заявок для соответствующего периода 
проведения торгов. Рассмотрение заявок и определение 
победителя торгов в форме публичного предложения 
проводится не позднее 5 (Пятого) календарного дня в 
15:00 (время московское) после окончания периода про-
ведения торгов, в котором поступила заявка. Заявки на 
участие в торгах, поступившие в течение определенного 
периода проведения торгов, рассматриваются только 
после рассмотрения заявок на участие в торгах, посту-
пивших в течение предыдущего периода проведения 
торгов, если по результатам рассмотрения таких заявок 
не определен победитель торгов.

Прием заявок, предложений о цене и подведение 
итогов осуществляется по адресу электронной площад-
ки — https://www.alfalot.ru/ — путем предоставления 
оператору электронной площадки «Альфалот» (опера-
тор: ООО «Аукционы Федерации» (ИНН 0278184720)) 
документов в соответствии с порядком, установленным 
регламентом площадки.

При подаче заявки на участие в открытых торгах за-
явителем предоставляются следующие документы и 
сведения: а) обязательство участника открытых тор-
гов соблюдать требования, указанные в сообщении о 
проведении открытых торгов; б) действительную на 

день представления заявки на участия в торгах выписку 
из Единого государственного реестра юридических 
лиц (для юридического лица), действительную на день 
представления заявки на участия в торгах выписку из 
единого государственного реестра индивидуальных 
предпринимателей (для индивидуального предпринима-
теля), копии документов, удостоверяющих личность (для 
физического лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государственной 
регистрации юридического лица или государственной 
регистрации физического лица в качестве индивидуаль-
ного предпринимателя в соответствии с законодатель-
ством соответствующего государства (для иностранного 
лица); в) фирменное наименование (наименование), 
сведения об организационно-правовой форме, о ме-
сте нахождения, почтовый адрес (для юридического 
лица), фамилию, имя, отчество, паспортные данные, 
сведения о месте жительства (для физического лица), 
номер контактного телефона, адрес электронной почты, 
идентификационный номер налогоплательщика; г) копии 
документов, подтверждающих полномочия руководителя 
(для юридических лиц); д) сведения о наличии или об от-
сутствии заинтересованности заявителя по отношению 
к должнику, кредиторам, арбитражному управляющему 
и о характере этой заинтересованности, сведения об 
участии в капитале заявителя арбитражного управляю-
щего, а также сведения о саморегулируемой организации 
арбитражных управляющих, членом или руководителем 
которой является конкурсный управляющий; е) доку-
мент, подтверждающий полномочия лица на осущест-
вление действий от имени заявителя; ж) предложение 
о цене имущества (Лота). Документы, прилагаемые к 
заявке, представляются в форме электронных доку-
ментов, подписанных квалифицированной электронной 
подписью заявителя.

Общий срок приема заявок по Лоту для всех пери-
одов снижения цены: с 15:00 06.04.2020 г. до 15:00 
20.07.2020 г. (время московское). Прием заявок по на-
чальной цене Лота ведется с 15:00 06.04.2020 г. до 15:00 
13.04.2020 г. При отсутствии в указанный срок заявок 
на участие в торгах, цена продажи подлежит снижению 
каждые 7 (семь) календарных дней. Величина снижения 
начальной цены продажи имущества, выставленного на 
торги посредством публичного предложения для Лота, 
устанавливается в размере 0,6% от начальной цены, 
определенной для повторных торгов в форме публичного 
предложения. Минимальная цена реализации Лота — 
1 000 189 713 руб. 60 коп.

Право приобретения имущества принадлежит участ-
нику, который представил в установленный срок заявку 
на участие в торгах, содержащую предложение о цене 
имущества, которая не ниже начальной цены продажи 
имущества, установленной для определенного периода 
проведения торгов, при отсутствии предложений других 
участников торгов. В случае, если несколько участников 
торгов представили в установленный срок заявки, со-
держащие различные предложения о цене имущества, 
но не ниже начальной цены продажи имущества, уста-
новленной для определенного периода проведения 
торгов, право приобретения имущества принадлежит 
участнику торгов, предложившему максимальную цену 
за это имущество. В случае, если несколько участников 
торгов представили в установленный срок заявки, со-
держащие равные предложения о цене имущества, но 
не ниже начальной цены продажи имущества, установ-
ленной для определенного периода проведения торгов, 
право приобретения имущества принадлежит участнику 
торгов, который первым представил в установленный 
срок заявку на участие в торгах. С даты определения 
победителя торгов по продаже имущества посредством 
публичного предложения прием заявок прекращается. С 
победителем торгов подписывается договор купли-про-
дажи в течение 5 календарных дней с даты получения им 
предложения о заключении договора в соответствии с 
п. 19 ст. 110 ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)»; 
задаток засчитывается в счет исполнения обязательств 
по заключенному договору. Окончательный расчет про-
изводится в течение тридцати календарных дней с даты 
подписания договора купли-продажи на специальный 
счет ООО «Решение» (ИНН 7703589784, КПП 770301001), 
р/с №40702810438000066846 в ПАО Сбербанк, г. Москва, 
к/с №30101810400000000225, БИК 044525225.

Информация об условиях ознакомления с объек-
тами продажи и о порядке проведения торгов предо-
ставляется в рабочее время с 10:00 до 17:00 (время 
московское) по заявке, отправленной на электронную 
почту Организатора торгов utkova.arbitr@gmail.com; 
тел. +79162081589.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов (далее — ОТ) — ООО «Центр-
Р.И.Д.» (127083, г. Москва, ул. Юннатов, д. 18, centerRID@
mail.ru, тел.: 8(495)722-59-49, ЦЕНТР-РИД.РФ) сообщает о 
проведении торгов в форме открытого англо-голландского 
аукциона в электронной форме с открытой формой по-
дачи предложений о цене (далее — Торги) по реализации 
следующего имущества, принадлежащего Якушевой Инне 
Александровне (далее — Продавец):

Лот №1 — нежилые помещения (машино-места) в 
кол-ве 50 позиций, по адресу: Московская обл., г. Крас-
ногорск, бульв. Строителей, д. 4, корп. 2. 

Лот №2 — нежилые помещения (машино-места) в 
кол-ве 30 позиций, по адресу: Московская обл., г. Крас-
ногорск, бульв. Строителей, д. 4, корп. 2. 

Лот №3 — нежилые помещения (машино-места) в 
кол-ве 20 позиций, по адресу: Московская обл., г. Крас-
ногорск, бульв. Строителей, д. 4, корп. 2. 

Начальная цена Лотов: Лот №1 — 27 000 000 руб.; 
Лот №2 — 16 200 000 руб.; Лот №3 — 10 800 000 руб. 

Минимальная цена Лотов: Лот №1 — 13 500 000 
руб.; Лот №2 — 8 100 000 руб.; Лот №3 — 5 400 000 руб. 

Шаг аукциона на повышение цены Лотов: 0,2% от 
начальной цены соответствующего лота. 

Шаг аукциона на понижения цены Лотов: 10% от 
начальной цены соответствующего лота.

Все цены НДС не облагаются.
Торги будут проводиться в 12:00 ч. 08.05.20 г. (срок 

приема заявок с 12:00 ч. 06.04.20 г. до 16:00 ч. 06.05.20 г.) 
на электронной площадке ООО «Центр реализации» — 
http://www.torgi.centerr.ru (далее — ЭТП). Торги про-
водятся в порядке, установленном регламентом ЭТП и 
законодательством РФ, с учетом особенностей, пред-
усмотренных документацией торгов. 

Подробная информация о лотах (состав, характе-
ристики, порядок ознакомления и др.), порядок про-
ведения торгов (в том числе об оформлении участия в 
торгах), а также документация торгов (полный текст из-
вещения о торгах, проекты договоров и др.) размещены 
на ЭТП. 

К участию в торгах допускаются заявители (физ. и юр. 
лица), зарегистрированные на ЭТП: представившие заявку 
с прилагаемыми к ней документами в электронной форме 
посредством системы электронного документооборота, 
подписанные электронной подписью на ЭТП; своевремен-
но заключившие договор о задатке и внесшие задаток до 
окончания предоставления заявок на участие в торгах 
на счет ОТ: ООО «Центр-Р.И.Д.», ИНН 7713234163, КПП 
771301001, р/с 40702810800010000087, БИК 044525835, 
к/с 30101810145250000835 в ООО КБ «Финанс Бизнес 
Банк» г. Москва. Задаток за участие в торгах составляет 
20% от начальной цены соответствующего лота. Датой 
внесения задатка считается дата поступления денежных 
средств на счет ОТ.

Заявитель вправе отозвать свою заявку в любое время 
до окончания срока представления заявок на участие 
в торгах. Изменение заявки допускается только путем 
подачи новой заявки, при этом первоначальная заявка 
должна быть отозвана. Заявители, допущенные к участию 
в торгах, признаются Участниками торгов.

Победителем торгов признается участник, предложив-
ший наилучшую цену. 

В случае если торги будут признаны несостоявшимися 
по причине допуска только одного участника, Продавец 
вправе принять решение о заключении договора с един-
ственным участником торгов.

Договор купли-продажи (далее — договор) имущества 
заключается с победителем торгов (или с единственным 
участником торгов) не позднее 5 рабочих дней с даты 
подписания протокола о результатах торгов.

 Оплата по договору победителем торгов осущест-
вляется в течение 5 рабочих дней с даты заключе-
ния договора, за вычетом внесенного ранее задатка, 
по реквизитам Якушевой Инны Александровны: ИНН 
7707083893, р/с 40817810440005932557, БИК 044525225, 
к/с 30101810400000000225 в ПАО Сбербанк.

ОТ и Продавец вправе отказаться от проведения торгов 
на любом этапе проведения торгов без объяснения при-
чин. Время везде московское. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 1127746155745; ИНН 7733795079; КПП 770401001; почтовый 
адрес: 109544, г. Москва, а/я 107; адрес электронной почты: torgi3@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1337882)  
сообщает, что торги по продаже имущества ООО «ГРУППА «ПРИОРИТЕТ» (115093, МОСКВА, ДУБИНИН-
СКАЯ, ДОМ 90, ОФИС 402, ОГРН 1047600405412, ИНН 7604065821), признано банкротом Решением 
Арбитражного суда города Москва от 02.08.2018 года по делу № А40-2582/17-179-6 Б, конкурсным управ-
ляющим утверждена Губкина Ксения Максимовна (ИНН 420592430806, СНИЛС 121-996-591 88, почтовый 
адрес: 119048, г. Москва, а/я 96), член ААУ «ЦФОП АПК» (107996, г. Москва, ул. Б.Дмитровка, д. 32, стр. 1, 
ИНН 7707030411), проводимые на условиях, опубликованных в газете «Коммерсантъ» №28 от 15.02.2020 
(сообщение №34010007919), по лоту №3 признаны не состоявшимися по причине регистрации единствен-
ного участника. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 1127746155745; ИНН 7733795079; КПП 770401001; почтовый 
адрес: 109544, г. Москва, а/я 107; адрес электронной почты: torgi3@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1339882)  
сообщает, что торги по продаже имущества ЗАО «Русский Вино-Водочный Трест» (ИНН 7703369034, 
ОГРН 1037703007781; 123290, г.Москва, 1-й Магистральный тупик, д.5А, этаж 8, к.16) признано банкротом 
Решением Арбитражного суда города Москвы от 12.09.2016 г. по делу №А40-132692/16-124-219Б, Опреде-
лением Арбитражного суда города Москвы от 03.08.2017 г., конкурсным управляющим утвержден Дегтярев 
Андрей Николаевич (ИНН 362003289380, СНИЛС 074-304-797 63, 394020, г.Воронеж, ул.9 Января, 262/6, 
кв.117), член НП «ЦФОП АПК» (ОГРН 1107799002057, ИНН 7707030411; 107031, г. Москва, ул. Б. Дмитровка, 
д.32, стр.1), проводимые на условиях, опубликованных в газете «Коммерсантъ» №18 от 01.02.2020 (сообще-
ние №34010007421), признаны несостоявшимися по причине отсутствия заявок. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; КПП 770401001; почто-
вый адрес: 109544, г. Москва, а/я 107; адрес электронной 
почты: torgi2@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1339882 сооб-
щает, что в торгах по продаже имущества ООО «ТД «Кинг 
Лион» (115477, г.Москва, ул.Кантемировская, д.58, ОГРН 
1077764797330, ИНН 7724646320), признано банкротом 
решением Арбитражного суда г.Москвы от 31.10.2017 г. по 
делу № А40-243041/16, конкурсным управляющим утверж-
дена Степанова Дарья Ивановна (ИНН 770372853813, 
СНИЛС 155-749-454 06, адрес для корреспонденции: 

119019, г. Москва, а/я 102), член Ассоциации «МСОПАУ» 
(ИНН 7701321710, ОГРН 1027701024878), адрес: 101000, 
г. Москва, Лубянский проезд, д. 5, стр. 1), проводимых на 
условиях, опубликованных в газете «Коммерсантъ» № 28 
от 15.02.2020  (сообщение № 34030229896), победителем 
лота №1 признано ООО «Форсаж», предложившее цену 
имущества — 2 601 000,00 руб. Победитель заинтересо-
ванным лицом по отношению к должнику, кредиторам, 
конкурсному управляющему не является. Конкурсный 
управляющий, Ассоциация «МСОПАУ» в капитале по-
бедителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

НЕ ПРОПУСТИ!

■  Обсуждаем закон о вольерной охоте.
■  Не править, а служить охотничьему 

хозяйству.
■  Вот так зима!
■  Простые одноствольные переломки.
■  Краснодарский опыт проведения учетов 

животных.

■  Ягдтерьер Яшка — опытный боец.
■  Рассказы наших читателей.
■  Вести с водоемов.
■  Рыбалка на чертика.
■  В проводку до половодья.
■  Конец ледового сезона.

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ «РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЫ» — №6 
(25 МАРТА — 14 АПРЕЛЯ 2020 Г.):

НЕ ПРОПУСТИ!

«Оружие»
Шведский фено-
мен — инерционная 
самозарядка Sjogren 
в руках эксперта.

«Трофеи»
По комсомольской 
путевке — с подсад-
ными в Ивановскую 
область.
Я гусятник! — жен-
ский взгляд на охоту.

Путь к первому медведю — камчатские 
злоключения аутфитера.

«Природа»
Глухариные секреты — советы тем, кто 
собирается на весенний ток.
Отрава на полях — краснодарские охотники 
бьют тревогу.
Охота в вольере — какие перемены принесет 
новый закон.

«Рыбалка»
Голавль малой реки — секреты апрельской 
рыбалки.

МИР ДИКОЙ ПРИРОДЫ И ОХОТНИЧЬИХ ПРИКЛЮЧЕНИЙ

ВИРУС ЛЮБВИ

www.ohotniki.ru
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КОРОНА НА ИНЕРЦИОНКЕ 

ОТРАВА В ПОЛЯХ

ТРУДОВОЙ КОЗЕРОГ 

АПРЕЛЬ 2020
№4 (204)

ЧИТАЙТЕ В АПРЕЛЬСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА XXI ВЕК»  

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

❑ издание книг, 
фотоальбомов. 
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

куплю

 КМ, ППЗ, микросхемы, 
разъемы 
т. (499)126-02-60

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ куплю предметы старины 

и СССР: иконы, картины,
изделия из серебра, 
бронзы, фарфора; 
почтовые марки, 
ордена и прочее б/у. 
т. 8(916)562-82-88

предлагаю
Любовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа, жену
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

❑ разъемы, СП, КМ, 
транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91

предлагаю

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-926-783-41-50

c 1-й стр.
В пешей доступности от редак-
ции «МК» — целых восемь аптек. 
Наивно думая, что хотя бы в 
одной заветные маски прода-

ются, начинаю свой рейд.
— Здравствуйте, дефицитные товары 

есть в наличии? 
Расшифровки слова «дефицитные» со-

трудницы точки с логотипом в виде креста 
не потребовали: 

— Масок нет. 
Что ж, аптека аптеке рознь. Иду далее — 

везде одна и та же картина: средств защиты 
нет в одной, второй, третьей аптеке. Где-то 
даже на дверях висят соответствующие объ-
явления. Примерно в пятой по счету апте-
ке на пути за витриной девушка... в маске. 
Неужели нашел? 

— Девушка, продайте маску, — с ходу 
иду в атаку, не нарушая, впрочем, дис-
танции в полтора метра. 

— Да что вы, сама в ней уже неделю 
хожу! — сняв повязку, с улыбкой ответила 
девушка. 

— Вы серьезно? 
— К сожалению, да. Кто заходит, я ее на-

деваю. А так ровно неделю завоза не было. 

— Ого, а когда поступит новая 
партия? 

— Этого не знает никто. Обещают каж-
дый день, но не везут. 

— И почем продавать будете? 
— Начальство запретило ставить цену 

выше 35 рублей.
Значит, послушались президента. Но что 

толку? Взвинчивать цены-то не на что!
В остальных аптеках — одна и та же кар-

тина. Еще несколько дней назад можно было 
купить маски — их якобы привозили, хоть и 
помалу (несколько упаковок по 50 штук), но 
регулярно. И цену рекомендовали ставить 
маленькую — 9–10 рублей за штуку. Но руко-
водству поступила информация, что отдель-
ные продавцы продают маски за 168 рублей 
пачка (10 штук), и закупать дефицитный товар 
перестали. Мол, больше проблем, чем вы-
годы. При этом последнюю неделю полки с 
защитными средствами пустуют вообще. 

■ ■ ■
Зато, как выяснилось, на стихийном «ма-

сочном» рынке жизнь кипит. Реклама продажи 
дефицитных средств просочилась почти всю-
ду. С первых минут общения с «масочниками» 
понимаешь, что никаким дефицитом и не 
пахнет, наоборот, предложение если и не 
превышает спрос, то точно ему не уступает. 

Звоним по номеру, написанному прямо 
на асфальте. 

— Вам какие и сколько?
— А какие в ходу?
— Вам простые, трехслойные, одноразо-

вые пойдут. 100 штук по 50 рублей каждая. 
Только доставка и только наличные. 

— А откуда они у вас? Есть 
сертификаты? 

— Какая вам разница? Мы налоги пла-
тим, большие заказы по безналу. Берем 
напрямую у производителя. Сертификатов 
никаких нет, но качество — хоть экспертизу 
делай, заводские. 

Примерно то же самое рассказывал 
один парень, которого я встретил пару не-
дель назад в переходе у метро. Он продавал 
маски по 40 рублей за штуку. Под той же 
легендой продавец заявил, что тестирует 
поток потенциальных покупателей и если 
пилотный проект будет успешен, то откроет 
здесь постоянную точку. За час мой предпри-
имчивый собеседник продал товар на две 
тысячи рублей, а на вопросы о законности 
отмахнулся: максимум, что грозит, — это 
«административка» за несанкционирован-
ную торговлю. 

Пишу другим торговцам дефицитных 
средств из соцсетей. На этот раз задаю кон-
кретные вопросы: нал или безнал, можно ли 
оплатить по факту, где отгрузка и имеются 
ли сертификаты? В ответ почти сразу при-
летает сообщение:

«Маски медицинские. Производство Ки-
тай. Мы являемся прямыми поставщиками 
из Гуанчжоу. Цена: 13 рублей. Также есть 
возможность отправлять маски в Европу (ев-
ропейские сертификаты имеются). Возможно 
заключение договора. Самовывоз — оплата 
наличка. Отправка до 100 тысяч штук по до-
говору с полной предоплатой. Отправка от 10 
тысяч штук по договору с предоплатой только 
за доставку. Оплата принимается через банк, 
перевод или криптовалюту. Самовывоз из 
Гуанчжоу». 

Чтобы не заблудиться в этом обилии 
предложений и не стать жертвой мошенни-
ков, обращаюсь к старому приятелю — зятю 
одного из высших чинов еврейского духо-
венства в Москве, известному в узких кругах 
столичному перекупщику и ростовщику. 

— Я бы не стал так смело утверждать, 
что товара в избытке. Во-первых, часть про-
давцов — мошенники. А во-вторых, значи-
тельная доля, уверен, непригодна из-за 
плохого качества. Всего в стране произво-
дят маски около 300 предприятий. Кто-то 

из них расширил производство, но даже 
в связи с этим масок не хватает, а напря-
мую с производителем контракт заключить 
невозможно. Все, что производится, идет 
в государственные организации. Новых 
легальных фирм, производящих маски, не 
появилось.

— Почему?
— Производство должно быть сертифи-

цированным, а в нашей стране бюрократиче-
ская сторона вопроса с оформлением займет 
минимум два месяца. С точки зрения бизнеса 
это рискованное предприятие — вкладывать-
ся в маски, спрос на которые может в скором 
времени упасть. Тем более во время кризиса. 
Хотя для организации производства затраты 
потребуются минимальные.

— А откуда же тогда идут маски?
— В некоторых других странах, например 

в бывшем СНГ, власти ввели упрощенную 
систему выдачи разрешений, и самые пред-
приимчивые бизнесмены уже давно штам-
пуют маски на всю Россию. Большинство 
этих дельцов никогда не имели отношения 
к производству медицинских товаров — все 
они оптовики с опытом, которые занимаются 
овощами и фруктами. 

— Хорошо. Допустим, мне нужна 
маска. Какие мои действия? Искать в 
аптеках — это лотерея.

— Сшил бы себе сам, ну, или искал бы 
производство через знакомых. Ни перекуп-
щикам, ни «прямым поставщикам» от произ-
водителей я бы не доверял. В первом случае 
дело даже не в том, что я переплачу. Хотя это 
тоже немаловажно. Уверен, большинство их 
клиентов — это москвичи, которые не заметят 
разницы, купи они за 15 рублей, купи за 60 
рублей — ведь это гроши. Вопрос в том, где 
перекупщики взяли эти изделия. Сейчас на 
рынке очень много самопального и в лучшем 
случае просто бракованного товара. Ведь 
мало кто задается вопросом, из чего его 
маска сшита. А вот последствия от продол-
жительного контакта с токсичными материа-
лами могут быть плачевными. Что касается 
оптовиков, то здесь полно мошенников. Если 
поставщик неизвестен и предоплата идет 
через мутную контору, то это почти всегда 
кидалово. 

В качестве примера приведем рассказ 
одного из кинутых покупателей. «Сегодня 
я лоханулся! Попал на 50 тысяч рублей!» — 
пишет некий пользователь под именем Ан-
дрей. Он подробно расписал новую схему 
мошенничества через якобы совершенно 
безопасную опцию на одном из известных 
сайтов покупки и продажи («Юла»), в которой 
оплата проводится через резерв у админи-
страции ресурса и списывается только после 
подтверждения. Обманутый покупатель в 
мессенджере вышел на группу «масочников» 
и заказал маски в количестве 5 тысяч по цене 
10 рублей за штуку. С анонимным продавцом 
решили провести сделку через специальный 
сайт с подстраховкой — в роли гаранта вы-
ступает сам ресурс. Так как там продажа 
медицинских масок запрещена (многие по-
пулярные ресурсы борются со спекулянтами), 
то на нужную сумму был оформлен другой 
товар. Как только покупатель завел день-
ги, ему с прямого федерального номера, 

начинающегося с 8-800, позвонила девушка. 
«Представилась, что из «Юлы». Просит под-
твердить резерв. Я подтвердил. Она сказала, 
что для подтверждения необходимо назвать 
код, который сейчас придет по СМС. Я по-
нял, что что-то не так, но девушка убедила 
меня. Только произнес код — увидел в личном 
кабинете, что мой заказ исполнен, и понял, 
что меня обманули. Тут же удалилась вся 
переписка».

Но, по словам собеседника — нашего 
матерого спекулянта, все-таки часть пред-
ложений, которую я ему показал, заслуживает 
внимания. 

— Заверяю вас, они поставят хорошие 
маски, контакты этих людей есть в моем теле-
фоне, и рядом с их именами высвечиваются 
общие группы оптовиков. В основном все 
они торгуют и продолжают торговать овоща-
ми. Например, вот один из Узбекистана. Он 
по упрощенке получил сначала внутренний 
сертификат страны-производителя, а потом 
прошел на соответствие и в Евразийском 
экономическом союзе, куда входит Россия. 
Таким образом, он освободил небольшое 
помещение прямо у себя на складе, нанял 
дешевую рабочую силу и запустил произ-

водство. Все легально и проходит контроль 
качества. Его суточная мощность — от ста до 
двухсот тысяч медицинских масок в сутки. 
Оптовая цена — 16 рублей за штуку наличкой 
и 20 рублей по безналу. Хочешь — сам вы-
вози, хочешь — с ним договаривайся. Раз-
летаются они у него как горячие пирожки. 

— А почему так дорого? Я видел ста-
тистику одного российского завода, и 
там указано, что себестоимость маски 
около 1 рубля...

— Поставщики сырья тоже не дремлют. 
Цены на ткань выросли, и купить возможно 
только по полной предоплате минимум за 
семь дней до самой поставки. Любой нор-
мальный бизнесмен тысячу раз подумает, 
прежде чем вкладываться в такое дело. 

При этом что касается регулирования 
цен — недавно парламентарии внесли на 
рассмотрение закон, позволяющий в усло-
виях пандемии регулировать цены на маски. 
Проект был принят в 3-м чтении, а это значит, 
что если цены на защитные средства резко 
возрастут и будут держаться не менее 30 
дней в определенном количестве регионов, 
то власти могут снизить их стоимость. Однако 
пока аптеки пустуют, и никакого скачка цен, 
соответственно, не отследить.

Как сообщила «МК» руководитель аптеч-
ной гильдии Елена Неволина, маски должны 
поступить в аптеки уже в самое ближай-
шее время. «Был назначен федеральный 
оператор, который будет отгружать меди-
цинские маски по всем аптекам страны. По 
моим данным, туда уже поступили маски, и 
они прошли соответствие и имеют нужные 
сертификаты», — пояснила собеседница. 
Однако пока, по нашим данным, речь идет 
об импортных масках из Китая, и их себе-
стоимость немногим выше 30 рублей! Кро-
ме того, со слов Неволиной, на цены вне 
аптек власти повлиять пока никак не могут, 
так как сами медицинские маски являются 
медицинскими товарами и каждая точка, 
занимающаяся их реализацией, должна 
сообщать об этом в Росздравнадзор (точно 
таким же образом продаются, например, 
презервативы, которые являются меди-
цинским изделием). Однако в законе есть 
лазейки, и маски можно оформить как со-
ставляющие костюма или предметы личной 
гигиены. А на эти классификации регулятор 
не распространяется. 

Таким образом, ситуация на «масоч-
ном» рынке, мягко говоря, нестабиль-
ная. Своих мощностей (в том числе и 
исправительные колонии, на которых 
организовано производство, и расши-
рившиеся заводы) не хватает — весь 
поток идет на нужды государственных 
структур, в первую очередь на здраво-
охранение. А маска, надо помнить, всего 
лишь расходник, который необходимо 
менять каждые два часа. Для того чтобы 
импортные средства защиты прошли все 
согласования, требуется время. Бизнес в 
условиях кризиса не спешит вливаться в 
«масочную» индустрию. Рынок же плотно 
захвачен перекупщиками, которых снаб-
жают дельцы из ближнего зарубежья и 
самопальные фабрики. 

Лев СПЕРАНСКИЙ.

ГРЯЗНЫЙ РЫНОК 
СТЕРИЛЬНЫХ МАСОК
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Рынок средств защиты 
захватили азиаты.

Масок во многих аптеках  
нет уже минимум неделю.

На теневом рынке можно купить 
даже огнеупорные маски.



ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ренат Акчурин (1946) — кардиохирург, ака-
демик РАМН
Ганс Кристиан Андерсен (1805–1875) 
— писатель-сказочник
Эмиль Золя (1840–1902) — французский 
писатель
Евгения Канаева (1990) — российская гим-
настка, двукратная олимпийская чемпионка
Иосиф Пригожин (1969) — музыкальный 
продюсер
Николай Сванидзе (1955) — российский 
журналист и общественный деятель
Александр Шаравин (1952) — директор Ин-
ститута политического и военного анализа

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -1…1°, 
днем в Москве 5…7°. Ночью облачно, неболь-
шие осадки, местами гололедица; днем об-
лачно с прояснениями, небольшой дождь, 

ветер юго-западный, 5–10 м/с, местами по-
рывы до 15 м/с. Восход Солнца — 5.59, заход 
Солнца — 19.08, долгота дня — 13.09. По 
данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, будут небольшие геомагнитные 
возмущения.

ДатскИй угОлОк

Международный день детской книги
Всемирный день распространения ин-
формации о проблеме аутизма
1950 г. — на дрейфующей льдине организо-
вывается научно-исследовательская станция 
«Северный полюс-2» под руководством Ми-
хаила Сомова
1970 г. — создан Большой детский хор Цен-
трального телевидения и радиовещания. 
Ныне Большой детский хор Всероссийской 
государственной телевизионной и радио-
вещательной компании (ВГТРК)
1995 г. — американский рэпер 2Pac на 4 не-
дели занял первое место в альбомном чарте 
с диском Me Against The World

пЕРсОНЫ

Появился образец одноразового про-
пуска при карантине. Внешне он один в 
один похож на пятитысячную купюру и 
даже снабжен индивидуальным номером 
и водяными знаками.

Старинная китайская мудрость: тот, 
кто говорит, что один человек не может 

изменить мир, никогда не ел недопеченную 
летучую мышь.

Фильм «Я шагаю по Москве» признан 
экстремистским.

Мой кот начинает проявлять нервозность, 
потому что я уже несколько дней постоянно 
нахожусь в его квартире…

Господи, дай людям мозги! Гречка, сахар, 
макароны у них уже есть.
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кРОссВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мускулистый 
«страж» Наполеона в психушке. 4. Се-
кундный «фонтан» гнева. 10. «Коллега» 
вены в организме человека. 11. Словесный 
концентрат мудрости. 13. «Аквариумный» 
знак зодиака. 14. Привычный аромат в пору 
лесных пожаров. 15. Спор, развернувшийся 
на ученом совете. 16. Валюта Украины. 18. 
Музыка, звучащая на ранчо ковбоя. 20. 
Сдобный корж для будущего торта. 22. При-
знание во всех своих грехах священнику. 
23. Обработка рыбы дымом. 24. «Ширма», 
закрывающая художника от натурщика. 27. 
Одинаковые оранжевые футболки у про-
давцов магазина. 30. Смерч, с которым 
близко знакомы жители США. 32. Кучевой 
«барашек», заслонивший солнце. 34. Птич-
ка, которая «вечно мерзнет». 35. Поведение 
пустоголового модника. 36. «Детектор» 
беременности из аптеки. 38. Дыхательная 
скважина на листе растения. 39. Двойной 
бульон из куропаток. 40. Фильм о приклю-
чениях ковбоев. 41. Командир корабельной 
эскадры. 42. Студент, осиливший учебную 
пятилетку за год.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рыба-«буратино» из 
«клана» осетровых. 2. Мышцы, которые на-
прягаются при стоянии на цыпочках. 3. Еже-
месячная «дань» владельцу офиса. 5. Лебеда, 
оккупировавшая огород. 6. «Визг» тюремных 
засовов. 7. Полезный микроэлемент в яичной 
скорлупе. 8. Свежесть хлеба, определяемая 
на ощупь. 9. Затейник, устроивший празд-
ник в доме отдыха. 10. Оранжевая «слива» с 
бархатной кожицей. 12. Алкоголь в воронкоо-
бразном бокале. 17. Пленник с «ценником» 
на рынке. 19. Иносказание в басне Крылова. 
20. Ткань для непромокаемых тентов. 21. Ке-
росин для вертолетов, мазут для котельной. 
25. Отразившийся от глади пруда лунный 
свет. 26. Купец, продававший пушнину на 
ярмарке. 27. Лихачество подростка за рулем 
скутера. 28. Количество алых роз в песне 
Аллы Пугачевой. 29. Жареная говядина в 
меню англичанина. 31. Вступительное ис-
пытание для абитуриента. 33. Случайная 
ошибка в диктанте отличника. 34. Соцве-
тие петрушки и укропа. 37. Спор, в котором 
рождается скидка. 38. Веточка мальчишки, 
пасущего гусей.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 1 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пристав. 4. Учебник. 10. Подмена. 11. Озорник. 13. Иней. 14. 
Грот. 15. Дискотека. 16. Уценка. 18. Шкалик. 20. Контора. 22. Развитие. 23. Ефрейтор. 
24. Квакушка. 27. Массовка. 30. Анекдот. 32. Интерн. 34. Пьянка. 35. Амфитеатр. 36. 
Герб. 38. Этап. 39. Галушки. 40. Конфета. 41. Завтрак. 42. Студень.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Папирус. 2. Сбой. 3. Армада. 5. Чардаш. 6. Бриг. 7. Критика. 8. 
Чавканье. 9. Портмоне. 10. Пеленка. 12. Крыльцо. 17. Конвектор. 19. Крайность. 20. 
Катушка. 21. Адресат. 25. Восторг. 26. Аперитив. 27. Медведка. 28. Комната. 29. Диа-
гноз. 31. Шампунь. 33. Натура. 34. Профит. 37. Бант. 38. Этюд.

Шутки, конечно, бывают разными — остры-
ми, смешными, тупыми, даже рыхлыми, 
вроде ваты, но всегда коррелируются с 
умственными способностями шутника. 
Возможно, широко растиражированная 
в российских СМИ «новость» о нападении 
в Киеве на маму Лолиты Аллу Дмитриев-
ну задумывалась ее авторами как пер-
воапрельская шутка. Или как фейковая 
пакость, поскольку Днем дурака в коро-
навирусные времена мало кто озабочен, 
и расчет, возможно, был на то, что люди 
примут все за чистую монету. Ложечки в 
итоге бы, конечно, нашлись, но и осадо-
чек бы остался. На осадочек, видимо, и 
рассчитывали эти мерзавцы из племени 
инфотроллей. Выдали за «новость» то, что 
случилось много лет назад! Даже Лолита, 
старающаяся всегда балансировать над 
схваткой, из-за чего нажила себе много 
врагов по обе стороны границы, еле сдер-
живалась, чтобы не сорваться на грубость, 
поясняя «МК» суть «новости», которая ее 
полоснула по живому: 

— Это история шестилетней давности, — 
пояснила певица, явно преодолевая изумление 
и обескураженность. — Когда я была недавно 
в туре по Германии, еще до всей этой паники 
с коронавирусом, ко мне в Дюссельдорф для 
интервью приехал Дима Гордон (известный 
украинский журналист. — Прим. ред.). Мы 
друг друга знаем очень давно. И в интервью 
я вспомнила эту историю, мы вообще много 
чего из прошлого вспоминали: тогда мама 
вела мою дочь Еву из школы и получила удар 
сзади кулаком по голове со словами: «Шо ты 
на сучьей мове размовляешь?» И мы с Димой 
рассуждали об этом. Я сказала: это не значит, 
что я предъявляю претензии к украинцам в 
целом, это просто значит, что есть шизофре-
ники, которые везде шизофреники и должны 
принудительно лечиться. Но это не говорит о 
какой-то воинственности целой нации, той или 
иной, или о национализме, а говорит только о 
том, что идиоты есть везде. 

— Ну а здешние шизофреники и идиоты 
раструбили на все медийное пространство 
эту историю как новость дня…

— К сожалению. В том же интервью Гор-
дону я сказала, что поскольку в политике ни-
чего не понимаю, а история переписана до 
такой степени, что ее уже нет смысла изучать, 
я порадовалась хотя бы тому, что те, кто хотел 
слышать от меня (в этом интервью) только про 
агрессию, услышали только желание мира и то, 
что никто из обычных нормальных людей со 
здоровой психикой никогда не возьмет в руки 
оружие или не ударит кулаком по голове в том 
числе. Вот в чем была суть. По количеству хейта 
я уже побила там все, что только возможно: и 
проститутка я, и такая, и сякая. Всего несколько 
нормальных комментариев, в которых люди 
рассуждают как простой обыватель, который 
не хочет войны. А теперь еще и «наши» начи-
нают вбрасывать. Чтобы разжигать, наверное, 
что-нибудь. 

— «И вечный бой, покой им и не снится», 
— если перефразировать поэта…

— Будто не слышали, что я сказала на са-
мом деле. А я сказала, что, несмотря на этот 
пример, не могу обвинять Украину в том, что там 
живут одни националисты, так же, как нельзя 
кричать, что вся Россия — агрессор. Потому что 
ни я, ни ты, ни многие другие люди не являются 
агрессорами…

— Сложный вопрос, сильно усугублен-
ный теми самыми переписываниями исто-
рии, о которых ты упомянула, реальной 
войной, где убивают людей, пропаган-
дистской и информационной войной, где 
массово поражается уже сознание, мозг, 
ум, совесть, честь...

— Все обвиняют друг друга. Это грустно. 
Я очень боюсь всего этого, потому что это путь 
в никуда, путь к безвозвратной деградации. Я 
это и Гордону говорила, что от пропагандист-
ской риторики со всех сторон страдают самые 
обычные граждане, которые, к сожалению, не 
имеют ни силы, ни влияния, ни денег, ни ресур-
сов, ни власти, чтобы все это остановить. Но 
страдают больше всех они, не в пример тем, 
кто все эти ресурсы как раз имеет. 

— Сейчас с мамой, с Евой все в поряд-
ке, они по-прежнему живут в Киеве?

— Да, в Киеве, на карантине. Все в по-
рядке, чувствуют нормально, насколько мож-
но чувствовать себя нормально, находясь в 
карантине. Ева уже не школьница давно, на 

втором курсе института, занятия онлайн. Мама 
с прогулками на балконе. 

— Вы, естественно, каждый день пере-
званиваетесь, смотрите друг на друга?

— Да, и не по одному разу. Насколько воз-
можно, поддерживаем друг друга. Паники ни-
какой нет, поскольку, когда во всем мире такое 
происходит, психологически к этому как-то 
спокойнее относишься, чем если бы это было 
в одной взятой семье или даже стране. По-
нимаешь, что эту неизбежность надо пройти 
всем. Главное — сохранять психику, то, к чему 
я призываю сейчас всех. 

— Ты, как дочь и мать, беспокоишься, 
конечно, о бытовых мелочах у своих род-
ных? Проверяешь по скайпу — полный ли 
у них холодильник?..

— Все есть! Если мамин муж уехал на дачу, 
а мама у меня достаточно возрастная и вы-
ходить ей в этой ситуации совсем нельзя, то 
соседка иногда приносит продукты. Все проис-
ходит как в лучшие времена, и люди рядом. 

■ ■ ■
— В общем, даже в карантине тебя, ви-

дишь, настигли вихри истории… Как самОй 
коротается взаперти? Блюдешь ли безо-
пасность? Выходишь в маске, перчатках, 
если за сосисками надо в гастроном?

— Если надо выйти, то да, конечно, — ма-
ска, перчатки. Но я вообще уже несколько дней 
не выходила никуда. Занимаюсь домашним 
хозяйством с большим упоением. Разбираю 
залежи вещей, в которые я поначалу перестала 
помещаться, потому что растолстела, потом 
тех, в которые помещалась, но после того как 
похудела, они теперь на мне болтаются... Все 
сортируется и происходит раздача слонов, 
отдается тем, кому это более необходимо, 
чем мне. 

— И много таких счастливчиков?
— Достаточно людей, которые не обеспе-

чены, и они рады каждой вещи. Тем более что у 
меня же не тряпье, а нормальные вещи, которые 
просто мне больше не подходят. Поэтому есть 
что отдать. 

— То есть отдаешь беднякам, не звезд-
ным коллегам?

— Это же не сценические наряды, это не 
для звезд, звезды сами себя оденут. Нет, отдаю 
тем, кто не может себе многого позволить. Кто-
то из моих друзей, например, едет за город — в 
какой-то район, село, деревню, где у них есть 
домик, а там много живет таких людей, есть 
многодетные семьи, я собираю все в мешки, 
отдаю им, они увозят и раздают. Люди с удо-
вольствием все эти вещи разбирают. 

— Когда закончится карантин, почему 
бы не позвать всех этих людей в вещах от 
Лолиты для какого-нибудь флешмоба?

— Ой, нет, не надо. Зачем? Многие же от-
дают, и никто не делает из этого флешмоба.

— Кофточка или юбочка от Лолиты — это 
не просто ведь кофточка абы откуда…

— У людей есть самолюбие, это надо 

понимать. Я даже прошу своих знакомых, если 
они кому-то что-то отдают, не говорить, чьи это 
вещи. Тем более сейчас у людей психика на-
столько подвижна, а я никогда не настаивала 
на слове «спасибо». Сейчас еще меньше на-
стаиваю. Чтобы никого не ставить в какие-то 
неудобные обстоятельства, не вызывать не-
предсказуемой реакции. 

— Твой друг Филипп Киркоров тоже 
вот гардероб свой сейчас разбирает, но 
в его королевских кутюрах вряд ли будут 
ходить по деревням, там претензия на му-
зеи моды и богатеньких коллекционеров. 
Но он говорит, что в плане творчества у 
него в этом карантинном затворничестве 
сейчас «белый лист». Другие, наоборот — 
шарашат всякие онлайны напропалую. В 
какой из этих ипостасей находишься ты? 
Ждать ли от тебя откровений, песен под 
гитару или под какую-нибудь там дудку в 
Интернете?

— Я — в той категории, которая уже отпела 
живой концерт. Успела, проехала с туром, а 
теперь в раздумьях, что дальше. Потому что 
действительно в Интернете сейчас такой по-
ток обрушился. Я понимаю, это своего рода 
нервный тик. Всем страшно, потому что люди, 
артисты, были заняты, как и я, знали, что бу-
дут делать в ближайшее время, имели планы, 
графики. Концерты, съемки шли, все ездили, 
работали. И разом все остановилось. Но я по-
нимаю также, что поток энергии иссякаем. Я не 
боюсь, я просто это знаю. Закончатся рано или 
поздно умные мысли, живые концерты, можно 
просто перекормить зрителя, хотя это в какой-
то степени его и отвлекает. Знаю только, что все 
должно быть очень позитивно, нельзя ни в коем 
случае сейчас ничего разжигать, люди очень 
болезненно переживают этот кризис — это 
же не только коронавирус, но и колоссальный 
экономический удар. Многие уже понимают, что 
оправиться от этого удара — уйдут месяцы. 

— Не до песен, в общем, тебе, как я 
понял…

— Никакого онлайн-шоу или выступления 
делать я не собираюсь, но купила две песни. 
Обе уже находятся в работе на студии, одна — 
под выход. Поскольку сама я ничего не пишу, 
то по-прежнему отслеживаю рабочую почту, 
на нее по-прежнему приходит много песен, 
сейчас даже еще больше, потому что на почве 
паники все сейчас пытаются сесть за перо и 
за нотный стан. 

— Какой же пророческой оказалась 
твоя песня: «Не надо паники, это мой по-
следний день на «Титанике»…

— Но, знаешь, я стала тактичней в заме-
чаниях, перестала ругать людей, которым, бы-
вало, раньше достаточно резко отвечала, если 
видела, что не нужно им это делать — писать 
песни, например. Понимаю, что у людей идет 
эмоциональный выплеск, их надо поддержи-
вать. И поддерживаю сейчас даже очень слабых 
авторов, понимая, что им это необходимо. 

— Какая же ты великодушная!
— Нет, я просто древняя. 
— Ну, хорошее вино тоже раскрывается 

полностью, лишь отстоявшись…
— Да, только, как я говорю, главное — не 

превратиться в уксус. 
— Но уксусом сейчас можно хорошо 

продезинфицироваться. Здоровья и бе-
реги себя!

Артур ГАСПАРЯН.

лОлИта В ШОкЕ От «БЕЗВОЗВРатНОй ДЕгРаДаЦИИ»
«Новость»  
о нападении на мать 
певицы в киеве 
оказалась фейком

«Промолчать могу, соврать — нет» — эту 
фразу известного телеведущего, члена 
СПЧ Николая Сванидзе часто цитировали. 
Но в действительности он редко когда 
молчал. На последних встречах Совета с 
президентом он поднимал темы, непри-
ятные и неудобные для власти. 
Чем отличается настоящий правозащит-
ник от мнимого? Тем, что он бросается на 
защиту всех людей (в том числе далеко не 
праведников). Чем он руководствуется при 
этом? Как сохранить себя, свою позицию, 
не став костью в горле для власти? Во что 
верить, когда «все плохо» и видимых при-
чин для оптимизма нет? 
 Известный телеведущий, историк Нико-
лай СВАНИДЗЕ накануне своего 65-летнего 
юбилея ответил на эти непростые вопросы 
в интервью обозревателю «МК».

«Верю, что все поженятся»
— Николай Карлович, ваши «правила 

жизни» менялись с годами? И как бы вы 
их сформулировали сейчас?

— Никаких особых правил не было и нет. 
Со вступлением в сознательный возраст (у 
меня, кстати, это произошло достаточно позд-
но) выработал одно правило: поступать так, 
чтобы не было стыдно глядеть на себя по утрам 
в зеркало. Тем более что с годами симпатичнее 
человек не становится. Но я не дама, я не про 
красоту внешнюю, как вы поняли. 

Есть узкая референтная группа, состоя-
щая в том числе из людей, которых нет на свете 
(например, Людмилы Алексеевой). Так вот я 
часто задаю себе вопрос: а как бы они посмо-
трели на меня в таком-то и таком-то случае? 
Что бы сказала Алексеева? Я оглядываюсь на 
гипотетическую позицию своих близких. 

— Ваш прадед был священником. Вы 
сами в Бога верите? 

— Вопрос интимный. Но тем не менее я 
отвечу. Я не воцерковленный и даже, навер-
ное, не верующий. Но и не отрицаю Бога. 

А верю я не в него, а в добро, в челове-
ческую порядочность и в то, что все в конце 
концов поженятся. 

— Выходит, вы все-таки оптимист!
 — Оптимист. На уровне желудка и не знаю 

чего еще. Природный, глубинный уровень. А 
на уровне рациональном я реалист — и часто 
причин для оптимизма не вижу. 

— Когда веришь в то, доказательств 
чему не видишь, — это мистика. Тогда де-
лаю новый вывод — вы верите в чудеса.

— Самое чудесное, что со мной случи-
лось, — родился на свет. Я не мистик, чудес 
в моей жизни не было. Были важные судьбо-
носные встречи, но это, так сказать, чудеса 
нормальные. 

— И какая встреча оставила особый 
след в вашей жизни?

— Много было таких встреч. Наша с вами 
профессия такая, что приходится общаться с 
влиятельными, масштабными и интересными. 
Я бы сказал так — меня настигла моя про-
фессия. Встреча с ней и была судьбоносной. 
А вообще я ведь на стыке двух профессий — 
истории и журналистики. И то, что судьбой 
мне позволено заниматься двумя — если вы 
настаиваете на понятии чуда, — то это оно. 

— А правозащита? 
— Я в какой-то момент осознал, что хочу 

этим заниматься. Это произошло до прихода 
в Совет по развитию гражданского обще-
ства и правам человека. Это связано с Люд-
милой Михайловной Алексеевой. Почему-
то вспомнилось, как она в зависимости от 
настроения называла меня то по имени, то 
имени-отчеству. Мы с ней даже как-то выпили 
на брудершафт, но я, естественно, называл 
ее исключительно Людмилой Михайловной. 
Так вот она сказала: «СПЧ это приличнее, чем 
ОП. Иди к нам». Тогдашний председатель Со-
вета Михаил Александрович Федотов позвал 
(думаю, они с ней это заранее проговорили), 
и я пошел. Ни о чем не жалю. Алексеева после 
этого ушла из Совета. Коварная женщина: за-
манила, а сама сбежала. (Смеется.) Но потом 
она вернулась. 

«Сталин, Берия —  
кровные враги»
 — Правозащитник в вас должен быть 

на генном уровне, вы ведь потомок ре-
прессированных революционеров. 

— Это правда. 
— А правда, что ваш дед по линии отца 

был убит во время допроса в 1937 году? И 
допрос этот проводил сам Берия?

— Дед был первым секретарем Тбилис-
ского обкома партии. В то время Берия был 
начальником НКВД в Тбилиси. Они вместе 
работали, и у них, скажем так, были разные 
представления о «прекрасном». По сути, 
мой дед был кровным врагом Берия. Деда 
действительно забили во время допроса, и 
есть основания считать, что при этом при-
сутствовал Берия. Когда бабушке показывал 
документы по его реабилитации ее партийный 
товарищ, то не дал бумаги, где это описыва-
лось. Пожалел. 

— Дед был братом первой жены 
Сталина?

 — Нет, это совершенно разные люди, 
однофамильцы. 

— Дед по линии мамы тоже пострадал 
от репрессий?

— Его посадили по доносу его замести-
теля, который метил на его место. Это было 
после войны. Дед под «рюмку чая» что-то ска-
зал про Сталина, а заместитель донес. Дед 
отсидел, вышел без зубов. Я его не просто 
видел, он успел меня повоспитывать. 

— Это он внушил вам ненависть к 
Сталину?

— Нет, он никогда со мной про это не го-
ворил. И не учил он меня никакой философии, 
никаких красивых слов не говорил. Он учил, 
как грибы в лесу собирать. 

Сказать, что ненавижу Сталина, я не могу. 
Он мертвец. Как можно ненавидеть того, кого 
давно нет? Если говорить о той мировоззрен-
ческой системе, что он оставил в стране, — да, 
она мне ненавистна. Это страшная античело-
веческая система, согласно которой человек 
— пыль, а государство — все. Она до сих пор 
популярна у нас в стране. 

— Более того, на нее опираются не-
которые руководители (особенно силовых 
структур). Как вы к ним относитесь?

— К ним отношусь по-разному. Они могут 
быть очень приличными людьми. Но эта их 
система взглядов — отвратительная, вредо-
носная. Она связана или с невежеством, или 
с желанием сделать карьеру. 

Учить их или полемизировать с ними 
достаточно бессмысленно. Два взрослых 

человека переубедить друг друга не могут. 
В споре не рождается истина.

— Вас называют и оппозиционером, 
и либералом. А вы сами себя к кому 
относите?

— Оппозиционером я не являюсь, потому 
что я не политик. Либерал — да, разумеет-
ся, и я никогда этого не отрицал. Либерал 
— это не ругательство, это тот, для кого че-
ловек и его интересы выше, чем интересы 
государства. 

«Тамада из меня плохой»
— Как настоящий грузин вы на лю-

бом мероприятии можете выступить 
тамадой? 

— Сама по себе грузинская кровь не ода-
ряет талантом тамады. Я работаю на репли-
ках, а не на тостах. (Смеется.) Стол не умею 
вести. Если родина прикажет, то я, конечно, 
это сделаю, но не блестяще. 

— Но вино, как грузин, вы любите?
— Люблю! Но у меня никогда не было 

виноградников. Ценитель я так себе. Вот мой 
приятель-француз по запаху может назвать 
год урожая. Мне не дано. 

Сейчас с учетом ситуации с коронави-
русом, как говорят врачи, лучше выбирать 
крепкие напитки. Иногда я позволяю себе, 
но не до состояния, когда было бы неудобно 
перед собой и близкими. 

— В прошлом году ушел из жизни Сер-
гей Доренко, с которым вы когда-то вели 
телепередачу. Какой яркой звездой он 
был, и как быстро все о нем забыли... 

— С Доренко друзьями мы не были. Не-
сколько лет не разговаривали даже. Но в по-
следнее время относились друг к другу с 
позитивным интересом. 

 Все бренно... Все забывается очень бы-
стро. Это то, что я говорю студентам журфака. 
Я говорю им: не думайте об узнаваемости. Так 
же, как быстро начнут узнавать, так же быстро 
и забудут. Это же относится не только к рабо-
те, но и жизни. Людей быстро забывают. 

— Что нужно, чтобы не забыли?
— На что намекаете? Наверное, корона-

вирус должен заставить каждого задуматься 
над этим вопросом. Но мне хотелось бы еще 
помучиться на этой земле. (Смеется.)

Что нужно? Стать Творцом, таким, как 
Микеланджело. Сикстинскую капеллу фиг 
два забудешь! В политике сложнее, можно 
остаться в памяти людской, но с каким зна-
ком? Плюсом или минусом? 

— Пандемия изменила ваши планы 
отметить юбилей?

— Да уж, конечно. Даже детей и внуков, 
которые на даче, я не зову. Это было бы безот-
ветственно с моей стороны. Отмечать будем 
втроем — я, жена и теща. 

С остальными буду по видеосвязи. 
— А как же подарки? Неужели их не 

будет?
— Я надеюсь, что подарки уж заготовле-

ны. (Смеется.) Что подарят близкие — тому и 
буду рад. «Феррари» я не заказывал на сей 
раз. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Николаю сванидзе —  
65 лет

На уРОВНЕ ЖЕлуДка
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